
АвтоВАЗ рассекретил 

обновленную Lada Vesta, 

но интерьер салона 

не показал. Ожидается, 

что эта модель станет пер-

вой серийной с виртуальной 

комбинацией приборов

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Наш спецкор провел 23 февраля в Донецке 
вместе с теми, кто уходил на передовую

Донбасс — 
День защитника

Игорь Иванов,
Президент Российского совета 
по международным делам, 
министр иностранных дел 
России (1998—2004 гг.)

И
так, решение принято: 
Россия официально при-
знала суверенитет и не-

зависимость Донецкой народ-
ной республики и Луганской 
народной республики. Вслед за 
установлением дипломатиче-
ских отношений предполагает-
ся оказание экономической, гу-
манитарной и военной помощи, 
реализация других мер, необхо-
димых для оформления госу-
дарственности новых субъек-
тов международной жизни. Это 
— важное решение, которое бу-
дет иметь далеко идущие по-
следствия как непосредственно 
для российско-украинских от-
ношений, так и в более широ-

ком плане для европейской и 
международной безопасности. 
Можно без преувеличения ска-
зать, что перевернута очеред-
ная страница истории, начав-
шаяся во время острого кризи-
са внутри и вокруг Украины в 
конце 2013 — начале 2014 года.  
Если говорить о жителях ДНР и 
ЛНР, то нынешний поворот 
открывает для них новую наде-
жду на мирную жизнь. Отсут-
ствие уверенности в завтраш-

нем дне на протяжении более 
восьми лет не позволяло людям 
планировать будущее, нор-
мально трудиться, строить се-
мью и воспитывать детей. На 
данном этапе для Донбасса 
открывается перспектива опре-
деленной стабильности и пред-
сказуемости,  без которых 
устойчивое развитие едва ли 
возможно. Если дипломатиче-
ское признание со стороны 
Москвы будет подкреплено  за-

метным прогрессом в решении 
острых экономических и соци-
альных проблем, на что очень 
рассчитывают местные жители, 
то их поддержка такого разви-
тия событий будет обеспечена. 

В этих условиях теряют  
смысл Минские соглашения, ко-
торые были призваны разре-
шить путем переговоров много-
летний кризис вокруг «отдель-
ных районов Донецкой и Лу-
ганской областей Украины». 
Соглашения, на которые возла-
гались большие надежды, и во-
круг которых кипели такие 
страсти, теперь останутся лишь 
в учебниках истории. Скорее 
всего, та же участь постигнет и 
созданный для реализации со-
глашений «Нормандский фор-
мат» переговоров в составе 
представителей Рос-
сии, Украины, Фран-
ции и ФРГ. 

Руслан Мельников,
«Российская газета», Донецк

Д
в а д ц а т ь  т р е т ь е 
февраля в Донецке — 
особый праздник. 
День защитника, ко-
торый настоящим за-
щитникам сейчас от-
мечать некогда. Про-
сто потому, что слиш-
ком горячо на пере-

довой, и неизвестно, что будет 
через час и через минуту. Пото-
му что именно сейчас, как ни-
когда, нужно не отмечать, а за-
щищать. Свой город, свою рес-
публику, своих детей, свое буду-
щее и не только свое. Нечто 
большее.

— Надо смотреть глубже. Ведь 
здесь по линии соприкоснове-
ния, по сути, сейчас проходит 
граница с зоной влияния НАТО, 
и на этой границе очень неспо-
койно. Мы продолжаем апока-
липтическую битву титанов, 
которую вели наши деды. Я ин-
тересуюсь историей и выяснил, 
что у истоков НАТО стояли в 

том числе и недобитые гитле-
ровцы. Так что сейчас история 
продолжается, — говорит донец-
кий священник отец Феофан.

Есть еще интересная парал-
лель, о которой вспоминают в 
Донецке. В 2014 году в это же 
время, в 20-х числах февраля, 
дончане вышли на защиту сим-
вола города — памятника Лени-
ну. Тогда планы националистов 
тоже сорвали объединившиеся 
люди самых разных взглядов.

— В Донецке националистов 
было мало, им требовалась под-
держка с других территорий. 
Эта поддержка прибыла, по го-
роду разъезжали машины и зву-
чали соответствующие речовки. 
Поступила информация, что 

боевики будут валить памятник 
Ленину. Дончане организова-
лись, собрались у памятника. 
На площадь влетела серая 
«Октавия» — националисты 
направили машину на людей. 
Но в автомобиль полетели бу-
тылки. Среагировала донецкая 
милиция. Машину задержали. 
Это ведь тоже была защита До-
нецка. И это был открытый про-
тест населения против национа-
лизма, — рассказывает один из 
инициаторов создания ДНР Бо-
рис Литвинов.

Символичным стал и сти-
хийно образовавшийся накану-
не праздника автопробег из 
нескольких десятков машин. 
Колонна проехала по центру го-

рода и направилась к кладбищу 
«Донецкое море». Здесь донча-
не возложили цветы к могилам 
первого главы ДНР Александра 
Захарченко, Михаила Толстых 
(Гиви) и Арсена Павлова (Мото-
ролы).

— Саша отдал жизнь в борьбе 
за независимость нашего род-
ного края. В самые тяжелые пе-
риоды военного противостоя-
ния, когда Донецк находился 
под постоянными обстрелами, 
он искренне переживал за на-
ших граждан и делал все воз-
можное для наступления мира, 
— сказал отец погибшего главы 
республики Владимир Захар-
ченко.

И ополченцы, и мирные жи-
тели считают Александра За-
харченко одним из главных за-
щитников Донецка. Ценят за то, 
что он не отсиживался в кабине-
те, появлялся на передовой, что-
бы лучше понять ситуацию в 
критические моменты, был 
неоднократно ранен. 

— Иначе как Батей или Папой 
бойцы его не называли. Алек-

сандр Захарченко начинал ко-
м а н д и р о м  п о д р а зд ел е н и я 
«Оплот». Каким он был? Откры-
тым работягой и настоящим за-
щитником. У нас таких называ-
ют простой донецкий парень. 
Батя получил ранения в Дебаль-
цево и на Дмитровке. Заботился 
о бойцах, возил гуманитарку 
мирным жителям, при этом был 
непримиримым к нерадивым 
чиновникам и предателям. Мне 
запомнился случай в конце 
2014-го, когда шла национали-
зация рынков. Назначенный 
республикой директор одного 
из рынков, как выяснилось, ра-
ботал на Украину и подворовы-
вал. Когда все это вскрылось, 
Батя приказал директору не-
медленно «выскочить» из доро-
гого костюма и отправил под 
аэропорт — искупать вину перед 
родиной кровью, — рассказыва-
ет ополченец Алек-
сандр с позывным «Ва-
ряг». 
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Родные со слезами провожают при-
зывников в Донецке, отправляю-
щихся защищать свою землю.

А К Ц Е Н Т

Сын плачет.
Чего, спрашиваю, плачешь?
Папка с братиком в армию идут

А К Ц Е Н Т

Теряют всякий смысл Минские 
соглашения, которые были призваны 
разрешить путем переговоров 
многолетний кризис

Австралийский доллар 57,9663
Азербайджанский манат 47,3334
Армянский драм** 16,6638
Белорусский рубль 30,9068
Болгарский лев 46,5552
Бразильский реал 15,7565

Венгерский форинт** 25,4843
Вон Республики Корея*** 67,4328
Гонконгский доллар 10,3063
Датская крона 12,2370
Доллар США 80,4194
Евро 90,8820

Индийская рупия* 10,7380
Казахстанский тенге** 18,4681
Канадский доллар 63,0938
Киргизский сом** 94,8038
Китайский юань 12,6927
Молдавский лей* 44,9145

Новый туркменский манат 23,0098
Норвежская крона* 89,8521
Польский злотый 20,0243
Румынский лей 18,4123
СДР 112,8485
Сингапурский доллар 59,6627

Таджикский сомони* 71,2622
Турецкая лира* 58,4656
Узбекский сум**** 74,1793
Украинская гривна* 27,7674
Фунт стерлингов 109,2015
Чешская крона* 37,2484

Шведская крона* 85,6756
Швейцарский франк 87,6124
Южноафриканский рэнд* 52,9601
Японская иена** 70,0182

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 23.02.22
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«Лилль» в первом 
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Страница 09 Страница 02 Страница 11 Страница 12

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 24 февраля 2022. № 40(8688)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

3

3

ПРАВО Как забрать 
со штрафстоянки технику, 
которую не регистрируют 
в ГИБДД

Мопед 
без документов

Владимир Баршев

Задерживать, то есть отправлять на штрафстоянки мо-
педы и электросамокаты сотрудники ГИБДД имеют 
полное право. Это подтвердил Верховный суд. Но вот 
как их забрать с этой стоянки? Как правило, никаких 
документов, подтверждающих право владения этими 
средствами передвижения, у их хозяев нет. В ГИБДД 
они не регистрируются. Этот тонкий вопрос также 
пришлось разъяснять Верховному суду. Ведь ни у со-
трудников ГИБДД, ни у владельцев штрафстоянок от-
вета на него нет.

У нас уже давно сложилась практика, когда мопеды 
или электросамокаты задерживают и отправляют на 
штрафстоянки. Произойти это может в нескольких 
случаях. 

Например, водитель управлял мопедом или элек-
тросамокатом в нетрезвом виде. Или — без прав. На мо-
пед требуются права категории «М». А получить их 
можно после обучения и сдачи экзамена только с 16 
лет. Но некоторые родители оснащают своих детей, не 
достигших соответствующего возраста, этой 
техникой. Да еще и не заботятся об их обуче-
нии и получении ими прав.

КОМПЕТЕНТНО 
После омикрона 
может появиться 
более тяжелая мутация 
коронавируса

Передышка 
для иммунитета

Ольга Игнатова

Придет ли в этом году сезонный грипп или его полно-
стью вытеснил «омикрон», и могут ли возникнуть бо-
лее тяжелые варианты COVID-19? На эти и другие во-
просы в интервью «Российской газете» ответила 
замдиректора по клинической работе Московского 
научно-исследовательского института эпидемиологии 
и микробиологии им. Г.Н. Габричевского Роспотреб-
надзора, доктор медицинских наук Татьяна Руженцо-
ва. 

Татьяна Александровна, сможет ли «омикрон» оста-
новить пандемию и сделать заболевание COVID-19 се-
зонным? 

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Активное распространение «омикро-
на» стало возможным благодаря мутациям, которые 
позволили вирусу прочнее фиксироваться на клетках 
верхних дыхательных путей и проникать внутрь их. 
Это стало причиной того, что симптомы стали 
больше похожи на типичные проявления се-
зонных ОРВИ. 

ВЗГЛЯД Как устроена 
экономика Донецкой
и Луганской народных 
республик

Уголь зрения

Основу экономики Донецкой и Луганской народных 
республик составляют промышленность (металлур-
гия, производство электроэнергии, добыча угля) и 
сельское хозяйство.

Их всех образовавшихся в результате распада СССР 
государств Украина получила самое богатое наслед-
ство. Это сильное сельское хозяйство, мощный энерге-
тический комплекс, развитая металлургия, транс-
портная сеть и промышленность, а также хорошая база 
для развития туризма.

В 2013 году Донецкая и Луганская область вместе 
производили почти 16% ВВП Украины, уступая только 
Киеву. Доля Донбасса в объеме реализованной про-
мышленной продукции была 27,3%, больше, чем в лю-
бом другом регионе страны, как и в экспорте товаров и 
услуг из Украины — 23,3%.

В Донбассе добывается коксующийся уголь, ис-
пользуемый в металлургии, энергетический уголь, ис-
пользуемый для генерации электричества, а также са-
мый дорогой сорт угля — антрацит. Его часто использу-
ют для нужд химической промышленности. Всего в 
Донбассе добывается около 23—24 млн тонн угля в год. 
Из них на неподконтрольных Киеву территориях — 
около 18 млн тонн. При этом производство угля в це-
лом сократилось почти в три раза. То есть сохраняется 
огромный потенциал роста, который, напри-
мер, не был использован в 2021 году, в период 
энергетического кризиса в Европе.
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Дмитрий Мезенцев 
предложил создать 
библиотеку 
Союзного 
государства / стр. 2
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ФИНАНСЫ Чем грозят 
России санкции США 
и Евросоюза

Проверка 
на прочность

Алексей Дуэль, Михаил Загайнов

США, Евросоюз и Великобритания ввели очередные 
санкции против России из-за признания независимо-
сти Донецкой и Луганской народных республик. Огра-
ничения оказались мягче ожидаемых, на что сразу от-
реагировала биржа. 

После выступления президента США Джо Байдена 
фондовый рынок начал восстанавливаться после су-
точного падения — торги на Мосбирже завершились 
на уровне 3100 пунктов (на пике обвала падал ниже 
2760), а курс доллара снизился на 1,2%, до 78,8 рубля 
(в течение сессии превышал отметку в 81 рубль).

Что решил Запад
В американский санкционный список вошли огра-

ничения на покупку вторичного российского госдолга, 
два банка (ВЭБ и Промсвязьбанк) и частные лица (ген-
директор VK Владимир Кириенко, заместитель прези-
дента ВТБ Денис Бортников и глава Промсвязьбанка 
Петр Фрадков).

Ограничительные меры Евросоюза и Великобрита-
нии схожи с теми, что ввели США — санкции также кос-
нулись ВЭБа и Промсвязьбанка. Кроме того, Евросоюз 
внес в списки банк «Россия», а Великобритания — Ин-
дустриальный сберегательный банк, Черноморский 
банк развития и ре-
конструкции и Ген-
банк. Британские 
«черные списки» 
также включают 
трех россиян — Ген-
надия Тимченко, 
Бориса и Игоря Ро-
тенбергов.

Глава европей-
ской дипломатии 
Жозеп Боррель 
в свою очередь 
заявил об ограничениях в отношении 27 физических 
и юридических лиц. Евросоюз также намерен ввести 
санкции против 351 депутата Госдумы, которые одо-
брили признание независимости ДНР и ЛНР.

Ограничения на вторичный долг
Комментируя сообщения о новых санкциях, в рос-

сийском минфине заявили, что отслеживают ситуа-
цию на финансовых рынках. Так, для укрепления ста-
бильности на долговом рынке решения о необходимо-
сти проведения аукционов по размещению облигаций 
федерального займа (ОФЗ) в ближайшие недели будут 
приниматься исходя из ситуации на рынке.

«Значительный размер временно свободных 
средств на едином казначейском счете (более 4,5 трлн 
рублей при запланированных в 2022 году чистых заим-
ствованиях — 2,2 трлн рублей) позволяет гибко подхо-
дить к графику размещений», — отметили в ведомстве.

Введенные США санкции распространяются на вто-
ричное обращение облигаций, выпущенных Банком 
России, Фондом национального благосостояния (ФНБ) 
или минфином после 1 марта 2022 года.

«У иностранных инвесторов нет обязанности рас-
продавать облигации, которые они уже держат в порт-
фелях. Таким образом, масштабного давления на вто-
ричном рынке госдолга быть не должно», — отмечают 
эксперты «БКС Экспресс».

В компании напомнили, что ранее уже были введе-
ны санкции, касающиеся инвестирования на первич-
ном рынке в новые выпуски российских госбумаг. «В 
плане способности привлечения внешнего финансиро-
вания ничего не меняется», — уверены аналитики.

Санкции против банков
В санкционные списки США, Евросоюза и Велико-

британии вошли два банка — ВЭБ (плюс 25 дочерних 
компаний — ВЭБ-лизинг, Проминвестбанк, ВЭБ Капи-
тал, Российский экспортный центр, VEB Ventures, фут-
больный клуб ЦСКА и другие) и Промсвязьбанк. Пер-
вый является одним из крупнейших кредиторов рос-
сийской экономики, включение второго в списки мин-
фин США объяснил тем, что Промсвязьбанк обслужи-
вает почти 70% оборонных контрактов.

Необходимо учитывать, что ВЭБ уже с 2014 года 
находится под санкциями — правда, ранее они были 
не блокирующими, а гораздо более мягкими, секто-
ральными. По сути, 
ВЭБ и так факти-
чески отрезан от 
западных рынков 
капитала.

После выступле-
ния Байдена в ВЭБе 
заявили, что про-
должат «повышать 
свою финансовую 
устойчивость и опе-
рационную эффективность». «Вводимые США ограни-
чения не повлияют на приверженность ВЭБ.РФ своей 
миссии — способствовать развитию экономики России 
и благополучию ее граждан», — говорится в сообщении.

В Промсвязьбанке отметили, что введение санкций 
было ожидаемым. Сейчас банк работает в штатном ре-
жиме. «Введение санкций накладывает ряд ограниче-
ний на проведение операций в иностранной валюте, в 
том числе на сделки с ценными бумагами, обслужива-
ние счетов, а также использование карт банка на тер-
ритории государств, объявивших санкции», — отмети-
ли в компании.

Что дальше
В своем выступлении Джо Байден заявил, что пока 

утвержден первый пакет санкций и в случае эскалации 
кризиса вокруг Украины будут вводиться следующие. 
Официальные лица в Брюсселе и Лондоне также сооб-
щили о готовности ужесточать ограничения. При этом 
все три стороны готовы к диалогу с Москвой.

Ведущий научный сотрудник РАНХиГС доктор эко-
номических наук Александр Пахомов отмечает, что 
введенные на данный момент санкции носят точечный 
характер. Дальнейшее развитие ситуации, по мнению 
эксперта, будет зависеть от геополитической обста-
новки. При этом, как считает Пахомов, возможности 
США в давлении на Россию ограниченны. «С учетом 
достаточно стабильного состояния российской эко-
номики США вряд ли удастся оказать серьезное давле-
ние», — отметил эксперт.

Научный руководитель Института региональных 
проблем Дмитрий Журавлев считает, что введенные 
санкции являются лишь «разведкой боем». «Понятно, 
что ограничительные меры еще будут, иначе КПД от 
них будет непозволительно низкий для Америки. В том 
числе они наверняка коснутся энергетического секто-
ра», — отметил эксперт. 

По его словам, единственный выход для России — 
диверсификация с запада на восток. «Банкам, чтобы 
освоить рынки Азии, нужна пара месяцев, для поставок 
энергоносителей потребуется около года — надо будет 
построить инфраструктуру», — пояснил Журавлев.  

ПРОЕКТ МВД предлагает высылать мигрантов за управление автомобилем 
в нетрезвом виде

Высылка за пьянство
Владимир Баршев

М
ВД предлагает высы-
лать из России мигран-
тов не только за ми-

грационные нарушения, но и 
за грубые административные. 
Например, за управление авто-
мобилем в нетрезвом виде. 

МВД подготовило проект за-
кона, в котором предлагается 
установить новые механизмы 
по осуществлению контроля за 
пребыванием в стране мигран-
тов, сообщает ТАСС со ссыл-
кой на министерство. В нем дей-
ствующие сейчас «администра-
тивное выдворение за пределы 
РФ» и «депортация» объединя-
ются в одно понятие — «высылка 
за пределы России». При этом 
высылка будет применяться 
не только за миграционные на-

рушения, но и за совершение 
иных нарушений, которые бу-
дут установлены новым Кодек-
сом об административных пра-
вонарушениях — его сейчас раз-
рабатывает минюст. 

Речь идет о тех правонаруше-
ниях, которые в новом КоАП бу-
дут определены как «грубые». К 
таким нарушениям планирует-
ся отнести в том числе админи-
стративные правонарушения 
экстремистской, террористиче-
ской, коррупционной направ-
ленности, в сфере оборота ору-
жия, наркотиков, посягающие 
на общественную безопасность 
или правопорядок в обществен-
ных местах. А также правонару-
шения в области безопасности 
дорожного движения, совер-
шенные в состоянии опьянения 
или сопряженные с отказом во-

дителя транспортного средства 
пройти медицинское освиде-
тельствование. 

Также в ведомстве пояснили, 
что высылка будет возможной за 
административные правонару-
шения, за совершение которых 
предусмотрено наказание в виде 
лишения специального права.

Напомним, что сейчас при-
нудительно выдворить из стра-

ны иностранных гостей можно 
либо за совершение ими здесь 
преступления, либо за наруше-
ние миграционного порядка. 
Например, приехал человек в 
качестве туриста, но устроил-
ся, понятно нелегально, на ра-
боту. Это основание для вы-
сылки. 

МВД же предлагает расши-
рить перечень оснований для 

высылки, включив в него гру-
бые административные нару-
шения. Например, употребле-
ние наркотиков или распро-
странение экстремисткой ли-
тературы.

В редакции нового КоАП гру-
быми нарушениями считаются 
все, совершенные в нетрезвом 
виде. При этом не важно, чем 
вызвано опьянение. Так что вы-
сылка будет грозить не только 
пойманным в нетрезвом виде 
водителям, но и тем, кто в та-
ком состоянии совершил какие-
нибудь хулиганские действия. 
Например, кого-нибудь ударил 
или разбил витрину. 

Правда, пока неизвестно, 
когда новый КоАП будет под-
готовлен для внесения на об-
суждение в Государственную 
Думу.  

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин поздравил россиян 
с Днем защитника Отечества

Праздник чести

Айсель Герейханова

О
беспечение оборо-
носпособности Рос-
сии остается важ-
нейшей государ-
ственной задачей, а 
Вооруженные Силы 
служат надежной 
гарантией нацио-
нальной безопас-

ности. Об этом Владимир Пу-
тин заявил в своем поздравле-
нии по случаю Дня защитника 
Отечества.

Вчера, 23 февраля, прези-
дент России возложил венок к 
Могиле Неизвестного Солда-
та у Кремлевской стены. Так он 
почтил память павших воинов. 
Глава государства традиционно 
приезжает в Александровский 
сад в день, когда в России отме-
чается День защитника Отече-
ства. Во время памятной цере-
монии военнослужащие Прези-
дентского полка установили у 
мемориала венок с лентой в цве-
тах российского флага и надпи-
сью «Неизвестному Солдату от 
президента Российской Феде-
рации». Церемонию завершил 

торжественный марш роты По-
четного караула.

Президент также в своем ви-
деообращении поздравил с 23 
февраля ветеранов, Вооружен-
ные Силы России и всех гра-
ждан страны. «Сердечно по-
здравляю вас с праздником, с 
Днем защитника Отечества — с 
праздником, который не только 
по традиции, но и по праву от-
мечается всенародно, по всей 
стране», — сказал глава госу-
дарства.Путин напомнил, что в 
основе ратной истории нашей 
тысячелетней страны, ее сла-
вы и побед всегда были патрио-
тизм и единство народа. Отдель-
но российский лидер выразил 
благодарность ветеранам Ве-
ликой Отечественной войны. 
«Мы всегда будем помнить, что 

именно вы — доблестное поко-
ление победителей — сокруши-
ли нацизм, спасли от этой вар-
варской, беспощадной, смерто-
носной силы свою страну и весь 
мир», — сказал он. 

Президент указал и на то, что 
сейчас в мире складывается не-
простая обстановка: расшаты-
вается система контроля над 
вооружениями, растет военная 
активность блока НАТО. «При 
этом призывы России к выстра-
иванию системы равной и неде-
лимой безопасности, которая 
надежно защищала бы все стра-
ны, остаются без ответа», — от-
метил глава государства. Пу-
тин подчеркнул, что Россия все-
гда была открыта для прямого 
и честного диалога, для поиска 
дипломатических развязок са-

мых сложных проблем. «Но по-
вторю: интересы России, без-
опасность наших граждан для 
нас безусловны. Поэтому бу-
дем и дальше развивать, совер-
шенствовать армию и флот, до-
биваться, чтобы повышалась 
их эффективность, чтобы они 
были оснащены по последнему 
слову техники», — сказал Путин.

Президент напомнил, что за 
последние годы было многое 
сделано для качественной мо-
дернизации Вооруженных Сил. 
«Они стали более мобильными, 
обрели новый боевой опыт. В 
ходе операции в Сирии на деле 
доказали, что способны решать 
самые сложные задачи», — ука-
зал глава государства.

Путин также рассказал, что 
на боевое дежурство поставле-
но оружие, которому нет рав-
ного в мире. «Будем и дальше 
развивать перспективные си-
стемы вооружения, включая 
гиперзвуковые и основанные 
на новых физических принци-
пах, расширять применение 
передовых цифровых техноло-
гий и элементов искусственно-
го интеллекта. Такие комплек-

сы — это действительно оружие 
будущего, которое в разы по-
вышает боевой потенциал на-
ших Вооруженных Сил», — по-
обещал глава государства. При 
этом президент напомнил, что 
даже самой передовой техни-
кой управляют люди. «Огром-
ное значение всегда, в любые 
времена имели личные качества 
российских воинов, такие как 
патриотизм, стойкость, самоот-
верженность, взаимовыручка», 
— отметил Путин и добавил, что 
в их формировании незаменима 
роль командира. «Наш офицер-
ский корпус не только костяк, 
основа, стержень армии и фло-
та — это люди, искренне предан-
ные России и своему воинскому 
долгу. Благодарю вас за верную 
и честную службу Родине, за от-
ветственную подготовку лично-
го состава, за то, что выполняе-
те свои обязанности на совесть 
и с высокой самоотдачей, свято 
храните дух и характер отече-
ственной воинской школы», — 
сказал президент.  

Владимир Путин традиционно 
приезжает в Александровский сад 
в День защитника Отечества.

А К Ц Е Н Т

Огромное значение в любые времена 
имели личные качества 
российских воинов

СОВФЕД 

Сенаторы 
одобрили 
закон 
об индексации 
военных 
пенсий

ДОПЛАТА 
В ПОГОНАХ
Галина Мисливская

Сенаторы поддержали прави-
тельственный закон об индек-
сации военных пенсий выше 
инфляции — на 8,6 процента. 
Ранее такое же решение было 
принято в отношении выплат 
гражданским неработающим 
пенсионерам. Глава Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
подчеркнула, что решение при-
нимается накануне Дня защит-
ника Отечества.

Изначально планировалось 
повысить военные пенсии на 
4 процента в январе и на та-
кой же уровень в октябре этого 
года, однако это меньше фак-
тической инфляции за 2021 год 
(8,4 процента). Поэтому прези-
дент России Владимир Путин 
на заседании Совбеза РФ 21 
января предложил проиндек-
сировать выплаты военным на 
8,6 процента. Как и в случае с 
гражданскими пенсиями, закон 
будет действовать задним чис-
лом — с 1 января 2022 года. По 
уже выплаченным пенсиям бу-
дут начислены компенсации.

Спикер СФ Валентина Мат-
виенко напомнила, что сена-
торы обещали одобрить закон 
об опережающей индексации 
военных пенсий, как только 
его примет Госдума. «Имен-
но поэтому мы и решили со-
браться на еще одно заседание, 
чтобы сделать такой подарок 
военным пенсионерам и в це-
лом военным к Дню защитника 
Отечества», — сказала она и по-
благодарила коллег за то, что 
они откликнулись на предло-
жение провести еще одно за-
седание. Слова благодарности 
глава Совфеда высказала и в ад-
рес присутствующих на заседа-
нии заместителей министров 
финансов и обороны — за опе-
ративную работу над докумен-
том. «Приятно и душевно при-
нимать такие законы», — заклю-
чила она.  

ПАРЛАМЕНТ 

Госдума 
одобрила 
штрафы 
за сравнение 
СССР 
с фашизмом

ЗАЩИТА 
ПАМЯТИ
Татьяна Замахина

За отождествление СССР с фа-
шистской Германией могут вве-
сти штрафы в размере от одной 
до ста тысяч рублей либо арест 
на 15 суток. Такой законо-
проект Госдума приняла в пер-
вом чтении.

Авторами стали вице-спи-
кер Госдумы Александр Жуков, 
глава Комитета ГД по культуре 
Елена Ямпольская, а также се-
наторы Алексей Пушков и Оль-
га Ковитиди. Проект направлен 
на недопущение оскорбления 
памяти защитников Отечества 
и на обеспечение правовой за-
щиты исторической правды о 
Великой Отечественной вой-
не. Штраф для граждан, соглас-
но поправкам, составит от од-
ной до двух тысяч рублей, так-
же возможен арест на срок до 
пятнадцати суток. За рецидив 
штраф вырастет до 2,5 — 5 ты-
сяч рублей. Должностное лицо 
оштрафуют на сумму от одной 
тысячи до четырех тысяч ру-
блей, а за повторное наруше-
ние — на пять — двадцать тысяч. 
А компании — от десяти тысяч 
до пятидесяти тысяч рублей 
(на пятьдесят — сто тысяч ру-
блей за повтор).

Поправки в КоАП продол-
жают ранее принятый закон, 
который установил запрет на 
отождествление целей, реше-
ний и действий руководства 
СССР и нацистской Герма-
нии. Это касается публичных 
выступлений, произведений, 
СМИ, включая публикации в 
интернете.

Елена Ямпольская уточнила, 
что штрафы предложены такие 
же, как и за незаконное исполь-
зование нацистской символи-
ки. При этом глава комитета не 
исключила, что финансовые 
санкции ко второму чтению мо-
гут ужесточить. По ее словам, 
приходят обращения от гра-
ждан с такой просьбой.  

А К Ц Е Н Т

В редакции нового КоАП грубыми 
считаются все правонарушения, 
совершенные в нетрезвом виде, 
чем бы это состояние не было вызвано 

Решения о разме-
щении ОФЗ будут 
приниматься 
исходя из ситуа-
ции на рынке

Введенные 
санкции пока 
не сказались 
на работе банков
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Это не значит, что на 
переговорах вокруг 
Украины надо в прин-

ципе поставить крест, но если 
они и возобновятся при опреде-
ленных обстоятельствах, то, ско-
рее всего, будут проходить в дру-
гом формате, в другом составе и 
с другой повесткой дня. 

Реакцию Киева на происхо-
дящие события можно считать 
ожидаемой. Там прекрасно по-
нимают, что Украина не в со-
стоянии эффективно помешать 
претворению в жизнь решения 
Москвы. Поэтому украинским 
руководством курс взят на то, 
чтобы извлечь из этого «пора-
жения» максимальную выгоду 
для себя на будущее. В полити-
ческом плане Украине сейчас 
важно заручиться поддержкой 
ее суверенитета и территори-
альной целостности со сторо-
ны как можно большего коли-
чества государств. Отсюда по-
вышенная активность в ООН, 
других международных орга-
низациях. Соответственно, не 
стоит ждать какой-то «полосы 
дипломатических признаний» 
новых государств со стороны 
международного сообщества — 
едва ли ДНР и ЛНР окажутся в 
этом отношении более успеш-
ными, чем признанные Росси-

ей в 2008-м Абхазия и Южная 
Осетия.

Нетрудно предсказать, что 
особый упор Украина будет де-
лать на то, чтобы максималь-
но использовать свой имидж 
«жертвы агрессии» для увели-
чения экономической помо-
щи со стороны Запада. И здесь 
Киев может вполне преуспеть, 
так как западные страны, ко-
торые не могут заступиться за 
Украину военным путем, будут 
готовы пойти на серьезные эко-
номические вливания, чтобы 
продемонстрировать свою со-
лидарность с украинским руко-
водством. Насколько эффектив-
но эта помощь будет использо-
вана и в какой степени она по-
служит модернизации укра-
инской экономики и социаль-
ной сферы — вопрос пока остает-
ся открытым. 

Что касается военных аспек-
тов, то Киев и западные страны, 
скорее всего, будут заглушать 
тему членства в НАТО и будут 
форсировать процесс перестра-
ивания всей военной машины 
Украины под стандарты аль-
янса. Можно ожидать увеличе-
ния военно-технической помо-
щи Киеву со стороны отдельных 
стран НАТО, включая и поставки 
современных вооружений. Рас-

чет всей этой политики простой: 
показать жителям Украины — и 
не только им — преимущества 
«дружбы» с Западом. Впрочем, 
по вопросам конкретных форма-
тов и объемов военной поддерж-
ки Киева в сообществе западных 
стран будут и дальше сохранять-
ся существенные расхождения.

Разумеется, признание Моск-
вой ДНР и ЛНР будет в макси-
мальной степени использова-
но Западом в целях ведения ин-
формационной войны против 
России. Нашей стране придет-
ся нелегко на многих многосто-
ронних форумах и в междуна-
родных организациях — от ООН 
до ОБСЕ и Совета Европы. Во-
просы «территориальной це-
лостности» Украины будут неиз-
бежно подниматься и в двусто-
ронних переговорах России с ее 
западными партнерами. 

Если говорить о междуна-
родных последствиях приня-
того Москвой решения, то надо 
исходить из того, что с дипло-
матическим признанием рес-
публик Донбасса мы вступаем 
в новую фазу противостояния с 
Западом. Масштабы и специфи-
ческие особенности этого про-
тивостояния еще предстоит оце-
нить, но уже сейчас ясно, что оно 
затянется надолго и будет охва-
тывать самые различные обла-
сти международной политики и 
экономики. Едва ли стоит рас-
считывать на то, что в обозри-
мой перспективе на Западе воз-
обладают силы, настроенные на 
принципиальный пересмотр ны-
нешних установок «сдержива-
ния» Москвы и готовые предло-
жить российской стороне какой
-то новый вариант разрядки или 
«перезагрузки».  

К этому этапу противостоя-
ния с Россией западные государ-
ства подошли более «подготов-
ленными», чем это было в 2014 
году. На протяжении последних 
дней, недель и месяцев ведется 
невиданная доселе информаци-
онная атака на Россию, исполь-
зуются все возможные средства, 
методы манипулирования об-
щественным мнением. Эта кам-
пания, направленная не только 
на российскую аудиторию, но 
и на аудиторию в собственных 
странах, приобретает затяжной 
характер. Из практических ша-
гов следует ожидать поэтапного 
введения уже анонсированных 
санкций, призванных затронуть 
наиболее чувствительные сферы 
российской экономики. Санк-
ционное давление становится 
одним из основных инструмен-
тов внешней политики Запада, 
причем с течением времени это 
давление становится все более 
изощренным и более фокусиро-
ванным.  

Скорее всего, последние со-
бытия вокруг Украины будут 
иметь и более долгосрочные 
стратегические последствия, в 
том числе в области безопасно-
сти. Западные государства уже 
давно отказались от идеи фор-
мирования единой системы без-

опасности в евроатлантическом 
регионе, о чем много говорилось 
на рубеже XX и XXI веков. Теперь 
можно ожидать, что они ускорят 
курс на укрепление собственной 
безопасности с опорой на НАТО, 
о чем будет заявлено на предсто-
ящем саммите альянса, который 
пройдет в Мадриде в июне 2022 
года. 

Хотя в риторике многих 
западных лидеров по-прежнему 
присутствует формула о том, что 
безопасность в Европе невоз-
можно строить без России, а тем 
более против России, на прак-
тике Североатлантический аль-
янс последовательно движется к 
тому, чтобы именно «сдержива-
ние» Москвы снова стало глав-
ной целью и главным обосно-
ванием сохранения НАТО в XXI 
веке. Украине в этих планах мо-
жет быть уготована роль щита от 
«российской угрозы».

Сегодня открывается но-
вая глава современной истории 
Европы — со своими вызовами 
и возможностями, надеждами 
и разочарованиями, победами 
и поражениями, приобретени-
ями и утратами. Впереди много 
неожиданного и неизведанного, 
а потому в любом случае на спо-
койную жизнь рассчитывать не 
стоит.  
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Донбасс — День защитника
На вопрос,  отмеча-
ют ли хоть как-то 23 
февраля на передовой, 

Варяг устало отвечает, что сей-
час вообще не до праздников. 
Последнюю неделю на передо-
вой лишь нарастает напряже-
ние. Украинская сторона стяги-
вает технику и усиливает груп-
пировку. 

— Наиболее опасным счи-
тается южное новоазовское 
направление.  Там особен-
но близка российская грани-
ца и нет крупных населенных 
пунктов, только степи и не-
большие поселки. В случае 
прорыва танки за час-полто-
ра выйдут к границе. При этом 
удары по Донецку и Горловке 
могут использоваться для от-

влечения внимания. Сейчас в 
нашем тылу активно работа-
ют диверсионно-разведыва-
тельные группы, против нас ис-
пользуются гаубицы, крупно-
калиберные минометы. Впер-
вые за несколько лет ДНР об-
стреляли из РСЗО «Град». Есть 
и натовские калибры. При об-
стреле Еленовки, например, 
применялись 60-миллиметро-
вые минометы. На той сторо-
не есть «Джавелины». Если на-
чнутся активные боевые дей-
ствия, с ними придется столк-
нуться нашим танкистам. Есть 

наемники: наши бойцы слыша-
ли в рации переговоры на поль-
ском языке. Так что думаю, еще 
предстоит иметь дело с хорошо 
вооруженными иностранными 
профессионалами, — описывает 
ситуацию Саша-Варяг.

По словам главы ДНР Дени-
са Пушилина, ВСУ усилили об-
стрелы после признания Рос-
сией республик Донбасса. Ре-
акцией на признание он назвал 
применение РСЗО «Град». По 
сводкам, за сутки ВСУ выпусти-
ли по территории ДНР 145 сна-
рядов и мин. Четверо ополчен-
цев получили ранения. Под ми-
нометный огонь попала группа 
представительства ДНР в СЦКК 
и ремонтная бригада энергети-
ков. А ночью в центре Донецка 

возле здания телецентра про-
гремел еще один взрыв. Судя 
по всему, в качестве «подарка» 
к 23 февраля диверсанты для 
устрашения журналистов за-
бросили самодельное взрывное 
устройство. К счастью, никто 
не пострадал.

По Донецку сейчас каждый 
день разъезжают машины с 
громкоговорителями, призы-
вающие мужчин на мобилиза-
ционные пункты. Но люди идут 
туда и без призывов. И моло-
дые, и в возрасте уже. И муж-
чины, и женщины. Да, да среди 

защитников есть и защитницы. 
У военкоматов и пунктов от-
правки деловитая суета, очере-
ди, приходят люди в гражданке, 
уезжают военные машины. 
Впрочем, для многих дончан 
все это не впервой.

— Валерий, 63 года, казак. С 
2014-го воевал в «Беркуте». От-
правил на передовую своих ре-
бят, теперь еду сам. Обстанов-
ка? Стреляют. И мы будем. Я на 
свою землю никого не звал.

Рядом — отец и сын. Геннадий 
и Иван. Отправляются не пере-
довую вместе.

— Тоже идем по второму кру-
гу. Сюда нас провожала жена с 
младшим сыном. Сын плачет. 
Чего, спрашиваю, плачешь? 
Папка с братиком в армию идут. 
Так для того и идем сейчас, что-
бы младшему воевать потом не 
пришлось.

Юля, медик, решила отпра-
виться в окопы вместе с муж-
чинами:

— И другие женщины хотят. 
Впору создавать женский ба-
тальон. Ну а что, чем мы хуже 
мужчин? Всем бывает сложно, 
всем бывает страшно, а сейчас 

очень ответственный момент 
для республики.

В Донецке пока формируют-
ся женские организации — ме-
дики и психологи будут помо-
гать в случае необходимости. 
Люди в возрасте готовы идти 
на позиции или патрулировать 
улицы города, в котором то тут, 
то там проявляют себя дивер-
санты. 

Н а  ул и ц е  А рте м а  —  н е -
большая группа пенсионеров с 
флагами. Они самоорганизуют-
ся, чтобы помочь обороне. Один 
из них, Олег Степанов, воевав-

ший в батальоне «Восток», по-
казывает трофейную машину, 
отбитую у противника в бою у 
шахты Скочинского.

— Тогда они прорывались со 
стороны Песок. Наткнулись на 
батальон «Восток». Видите пу-
левые отверстия? Разбитые 
стекла я заменил, а эти дырки 
решил не заделывать, пока не 
закончится война. Вот уже во-
семь лет езжу на дырявой маши-
не. Если потребуется, прямо на 
ней отправлюсь на передовую, 
— рассказывает собеседник кор-
респондента «РГ».  

А К Ц Е Н Т

23 февраля украинские диверсанты 
для устрашения работающих в ДНР 
журналистов использовали 
самодельное взрывное устройство 
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МНЕНИЕ Французский 
политолог о ситуации 
на Донбассе

Право 
быть русскими

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

Французский политолог, президент ассоциации 
«Запад — Восток» Никола Миркович хорошо знает Дон-
басс, куда неоднократно ездил с гуманитарными мис-
сиями. Своими мыслями о знаковом телеобращении 
Владимира Путина, в котором объявлено о признании 
Донецкой и Луганской народных республик, он поде-
лился с «Российской газетой».

— У меня много знакомых в Донбассе, и с некоторы-
ми из них я уже успел созвониться. Общий настрой — 
облегчение. Теперь официальная, закрепленная в до-
кументах поддержка России реально открыла перед 
ними горизонты мирной жизни, а их принадлежность 
к русскому миру стала еще крепче. Они убедились в 
том, что от нынеш-
них властей в Кие-
ве ничего хорошего 
ждать не приходит-
ся кроме постоян-
ных артобстрелов.

И вот что важно. 
На Западе умалчи-
вают причины, из-
за которых взбун-
товался Донбасс. В 
2014 году люди вы-
ступили против го-
спереворота, когда 
законно избранный 
президент, а за него там  голосовало большинство, был 
смещен и чудом избежал смерти. Переворот осуще-
ствили неонацисты, которые намеревались лишить их 
национальной идентичности, запретить русский язык. 
Не получилось, и точно не получится.

Реакция США, западноевропейских столиц  была 
ожидаемой. Я бы ее определил одним словом: тоталь-
ный цинизм. Без малого  восемь лет на Донбассе, то 
усиливаясь, то затихая, шла война. Я видел собствен-
ными глазами страдания и лишения тамошних жи-
телей. А что сделали США, Франция, Германия, чтобы 
облегчить их участь? Да ничего. Более того, страны Се-
вероатлантического альянса накачивали Украину, осо-
бенно в последнее время, оружием. Тем самым подтал-
кивая к нападению на ДНР и ЛНР. Ведь для Вашингтона 
киевские власти — пешка в геополитической игре с це-
лью нанести ущерб России.

Да, решение Владимира Путина не из легких, и из-
держки, скорее всего, будут немалыми. Но Россия по-
шла на это осознанно, чтобы затушить опасный очаг у 
своих границ.

Сейчас России опять грозят санкциями, хотя время 
показало, что ими эту страну не прогнуть. К тому же, 
как мне представляется, в Москве просчитали наперед, 
во что может обойтись признание двух республик, и к 
этому готовы. Есть такие принципы, которыми нельзя 
поступиться. Исчерпаны ли дипломатические ресурсы 
урегулирования нынешнего острого кризиса? Думаю, 
нет. По крайней мере, к этому призывает Москва.  Бли-
жайшие дни, недели покажут, хватит ли у  Запада  здра-
вого смысла адекватно отреагировать.  

Новая страница
Ополченцы заняли оборонительные рубежи в Старомихайловке после минометного обстрела ВСУ. И ополченцы, и мирные жители считают Александра Захарченко одним из главных защитников Донецка.

Россия признала 
ДНР и ЛНР 
осознанно, 
чтобы затушить 
опасный очаг 
у своих границ 

А К Ц Е Н Т

К этому этапу противостояния 
с Россией западные государства 
подошли более «подготовленными», 
чем это было в 2014 году 
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23 февраля мужчинам в Донецке отмечать некогда — нужно защищать своих близких.
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МИНОБОРОНЫ Главу 
военного ведомства 
Британии уличили 
в исторической лжи

Мистер, 
вы соврали

Юрий Гаврилов 

В Минобороны России прокомментировали абсолют-
но невежественные с исторической точки зрения и 
откровенно хамские заявления главы британского во-
енного ведомства Бена Уоллеса.

В разговоре с военными министр выдал следующую 
тираду: «К сожалению, у нас есть назойливый про-
тивник в лице Путина, который полностью сорвался 
с цепи». Уоллес добавил, что у Британии имеется 1 ты-
сяча человек в резерве, чтобы реагировать на угрозы. 
«Шотландская гвардия надрала задницу царю Нико-
лаю I в 1853 году в Крыму. Мы всегда можем сделать 
это снова», — хвастливо заявил министр.

Об этих словах 
рассказало изда-
ние The Scotsman, 
напомнив, что сам 
Уоллес когда-то 
был офицером шот-
ландской гвардии 
и по идее должен 
знать ее летопись. 

В Минобороны 
России не оставили 
этот «экскурс в ис-
торию» без ответа. 
Официальный пред-
ставитель ведомства 
Игорь Конашенков вспомнил недавний визит в Москву 
главы британского МИД и ее чудные познания геогра-
фии России. Поэтому публичное углубление в историю 
нашего государства Бена Уоллеса совсем не удивило. 

«Специально для британских военнослужащих бу-
дет полезно узнать, что заявления их военного мини-
стра о Крымской войне не более чем мифология. Во 
славу Ея Величества», — сыронизировал Конашенков. 
Он провел для коллег своего рода урок истории. «Ба-
лаклавское сражение Крымской войны 25 октября 
1854 года вошло в историю вовсе не благодаря упор-
ству шотландского 93-го полка, о котором так запой-
но рассказывал Уоллес. Единственный подвиг этого 
подразделения заключался в том, что он просто не сбе-
жал, как остальные, от натиска русской кавалерии. По-
нес очень кровопролитные потери. Но и побед никаких 
не снискал», — рассказал генерал. 

Однако куда ярче, по его словам, в историю Бала-
клавского сражения вошло легендарное уничтожение 
в тот же день русскими артиллеристами всего за 20 
минут целой аристократической английской бригады 
легкой кавалерии под командованием лорда Карди-
гана. «Именно этот «подвиг» англичан на Крымской 
войне обогатил все языки мира и военные учебники 
понятием «пушечное мясо», — напомнил Конашенков. 
Он порекомендовал британским военнослужащим хо-
рошо изучать не только географию России, но и ее ис-
торию. «Чтобы своими жизнями не обогащать нашу 
общую военную историю в угоду малообразованным 
британским политикам», — объяснил генерал.  

Британским 
военным полезно 
узнать, что заявле-
ния Уоллеса о 
Крымской войне — 
мифология
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СЛЕДСТВИЕ СК расследует 
400 дел на украинских 
военных, причастных 
к гибели жителей Донбасса

Прицельно — 
по людям

Наталья Козлова

СКР впервые назвал поименно тех украинских воен-
ных, которые фигурируют в уголовных делах о стрель-
бе по людям и гражданским объектам в Донецке и Лу-
ганске. Официальный представитель СК Светлана 
Петренко заявила, что почти 8 лет жертвами массиро-
ванных обстрелов из крупнокалиберной артиллерии, 
минометов, гранатометов и стрелкового вооружения 
становится мирное население, которое не участвует в 
вооруженном конфликте.

— В результате среди раненых не менее 5500 мир-
ных жителей. Более 2600 гражданских лиц погибли. 
Уничтожено и частично разрушено более 2200 объек-
тов гражданской инфраструктуры, — сказала предста-
витель ведомства. В СКР возбуждено и расследуется 
больше 400 уголовных дел о событиях на территории 
Донбасса. 

Следователями 
установлены кон-
кретные люди, кто 
отдает приказы, и 
те, кто их исполня-
ет. Ведомство Алек-
сандра Бастрыкина 
заявляет, что следо-
вателями установ-
лена причастность 
к совершению этих 
преступлений 85 
человек. Это воен-
нослужащие ВСУ 
и других силовых 
структур Украины. Информация об установлении и 
привлечении к уголовной ответственности таких лиц 
постоянно публикуется на сайте Следственного коми-
тета России (https://sledcom.ru/cases/item/1168/).

Петренко говорит, что есть доказательства при-
частности к военным преступлениям бывших ко-
мандующего военно-морскими силами ВСУ Игоря Во-
ронченко, командующего военно-воздушными силами 
ВСУ Сергея Дроздова, командующего высокомобиль-
ными десантными войсками ВСУ Михаила Забродско-
го. Среди фигурантов — представители руководящего 
состава ВСУ. Так, командир 27-го реактивного артил-
лерийского полка ВСУ полковник Валерий Исмаилов 
причастен к организации обстрелов российской тер-
ритории в июне — августе 2014 года. Командир 25-й 
бригады ВСУ генерал-майор Олег Микац отдавал при-
казы с целью полного уничтожения русскоязычных 
мирных граждан, проживающих на территории Лу-
ганской и Донецкой республик. 

Еще один обвиняемый — командир 19-й отдельной 
ракетной бригады ВСУ Федор Ярошевич по указанию 
вышестоящего командования минобороны Украи-
ны отдавал обязательные для исполнения приказы о 
проведении прицельных пусков баллистических ра-
кет из тактического ракетного комплекса «Точка-У» 
по объектам гражданской инфраструктуры Донбас-
са. Четверо мирных жителей, в том числе малолет-
ний мальчик, погибли. Командир запрещенного в Рос-
сии батальона «Айдар» Сергей Мельничук принимал 
участие в минометном обстреле мирной территории, 
когда погибли российские журналисты ВГТРК. 

Среди фигурантов не только силовики и военно-
служащие, но также представители государственных 
структур Украины и высшего военного командования 
— как бывшие, так и действующие. Очевидны преступ-
ления бывшего заместителя министра внутренних дел 
Антона Геращенко и бывшего министра обороны Укра-
ины Анатолия Гриценко, которые публично призыва-
ли к осуществлению террористической деятельности. 
В отношении бывшего министра обороны и кандида-
та на пост президента Украины Гриценко уже вынесен 
приговор. Заочно он осужден к шести годам лишения 
свободы в колонии общего режима. Бывший министр 
обороны Украины 
Валерий Гелетей и 
бывший начальник 
Генштаба Воору-
женных сил Украи-
ны Виктор Мужен-
ко также являются 
фигурантами уго-
ловного дела, так 
как отдавали прика-
зы с целью полного 
уничтожения наци-
ональной группы 
русскоязычных гра-
ждан, проживаю-
щих на территории Донбасса. Это лишь часть фигуран-
тов, которые причастны к совершению жестоких пре-
ступлений и привлекаются к уголовной ответственно-
сти Следственным комитетом России.

Российским следствием также привлекаются быв-
шие министр внутренних дел Украины Аваков и губер-
натор Днепропетровской области Украины Коломой-
ский, председатель Верховной рады Турчинов.

Следствием установлено, что в декабре 2013 года на 
территории Украины граждане этой страны Ярош, Та-
расенко, Стемпицкий, Воронов создали и возглавили 
экстремистскую организацию «Правый сектор», дея-
тельность которой запрещена на территории России. 
«Получены неопровержимые доказательства соверше-
ния членами этой организации и националистическо-
го батальона «Азов» жестоких преступлений против 
мирных граждан Донбасса», — сказала Петренко.

Поименно известны имена наемников, вступивших 
в эти организации. Одним из последних фигурантов, 
дело которого направлено в суд, стал гражданин Рос-
сии Антон Королев — сторонник националистических 
взглядов. Еще в 2014 году «с целью материального обо-
гащения и пропаганды своих взглядов» он связался с 
украинскими националистами, после чего приехал на 
Украину и добровольно вступил в украинский нацио-
налистический батальон «Азов». Там научился обраще-
нию с оружием, взрывчатыми веществами, получил 
знания о военной стратегии и тактике. И с 2015 по 2019 
год принимал непосредственное участие в боевых дей-
ствиях на юго-востоке Украины в составе этого подраз-
деления против сил народного ополчения ДНР, за что 
получал регулярное материальное вознаграждение.

Ранее заочно к лишению свободы осуждены гражда-
не России Широбоков и Железнов, участвовавшие в 
боевых действиях в Донбассе в качестве наемников ба-
тальона «Азов», скрывающиеся в настоящее время от 
российского правосудия на территории Украины.

Еще один осужденный — Литвинов, который при-
знан виновным в совершении на территории Украины 
разбойного нападения на гражданина России.

Судебный процесс над военными преступниками, 
жертвами которых стали мирные граждане, в том чис-
ле женщины и дети, обязательно должен состояться. 
Список фигурантов, заявили в СК, продолжает попол-
няться.  

АВТОПРОМ АвтоВАЗ рассекретил обновленную Lada Vesta

Новинка без прикрытия
Юрий Зубко 

А
втоВАЗ представил 
новую Lada Vesta, 
производство нача-
лось с рестайлинго-
вой модели на заво-
де в Ижевске. Компа-
н и я ,  а н о н с и р у я 
это событие, даже 
заявила, что это но-

вое поколение Vesta.
Выпуск Lada Vesta в России 

стартовал в 2015 году, модель 
стала главным детищем для Бу 
Андрессона — бывшего прези-
дента АвтоВАЗа. Швед давно 
уже не работает в российской 
компании, а Vesta за семь лет 
разошлась тиражом почти 700 
тысяч экземпляров и обзаве-
лась широкой линейкой авто-
мобилей (семейство включает 
седан, кросс-седан, универсал и 
кросс-универсал).

После обновления машина 
обрела другие передние кры-
лья, появилась полностью све-
тодиодная оптика: фары, проти-
вотуманные огни, задние фона-
ри. Светодиоды улучшили каче-
ство светового потока, а белый 
свет холодного оттенка обеспе-
чивает высокую контрастность 
в разных погодных условиях. 
Сзади у машины более узкие 
фонари.

Дизайн решетки радиатора 
Vesta нового поколения отлича-
ется в зависимости от версии ав-
томобиля. В стандартных верси-
ях ее пересекают два хромиро-
ванных молдинга, которые по-
вышают динамичность облика 
и визуально расширяют автомо-
биль. У Cross-версий фальшра-
диаторная решетка имеет круп-
ноячеистый рисунок, соответ-
ствующий внедорожному ха-
рактеру автомобиля. Также уве-
личен логотип Lada.

Задний бампер выполнен в 
спортивном дизайне, что под-
черкивают два декоративных 
раструба выхлопной системы. 
Новая крышка багажника в сво-
ей вертикальной части имеет 
две новых выштамповки, кото-
рые визуально удлиняют авто-
мобиль и делают его облик еще 
более гармоничным и пропор-
циональным.

Интерьер новой Lada Vesta 
АвтоВАЗ пока не показал. Но 
благодаря шпионским фотогра-
фиям салона, которые начали 
появляться с сентября прошло-
го года, известно, что топовые 
исполнения модели теперь мо-
гут похвастать медиасистемой с 
увеличенным экраном и расши-
ренным функционалом. Органы 
управления климатической си-

стемой реализованы, как на ав-
томобилях Renault: три селек-
тора с небольшими дисплеями, 
отображающими выставленные 
параметры.

Ожидается, что Vesta станет 
первой серийной Lada с вирту-
альной комбинацией прибо-
ров. Также у автомобиля долж-
на быть полностью новая перед-
нюю панель и дверные карты.

Главный вопрос — помогут 
ли все эти изменения удержать-
ся Vesta в качестве самого попу-
лярного автомобиля в России. 

Цены на обновленную модель 
АвтоВАЗ пока не объявил, но уже 
понятно, что за все новые опции 
придется заплатить покупате-
лю, а потому прайс-листы пере-
пишут в сторону повышения — 
сейчас за дорестайлинговые ма-
шины просят от 862 900 рублей.

При этом не стоит забывать 
и о корейских производителях — 
Kia и Hyundai, которые пользу-
ются большой популярностью у 
россиян. Kia Rio, Hyundai Creta, 
Hyundai Solaris вошли в топ-5 
самых продаваемых автомоби-

лей прошлого года. И свою долю 
на рынке они также сдавать не 
собираются.

Как считает автомобильный 
эксперт Егор Васильев, ниче-
го революционного АвтоВАЗ не 
предлагает, но Vesta по-прежне-
му будут покупать.

«Все зависит исключитель-
но от цены. Дело в том, что в по-
следнее время потребитель все 
меньше ориентируется на пре-
стижность бренда, его историю 
и уникальные технические ха-
рактеристики автомобилей. 
Ключевыми факторами стано-
вятся доступность на рынке, 
стоимость приобретения и сто-
имость владения. При этом Ав-
тоВАЗ не предлагает револю-
ционных изменений в рамках 
текущего модельного ряда. Он 
просто двигается в направле-
нии косметических улучше-
ний автомобиля, стремясь при 
этом использовать сам факт ре-
стайлинга как повод поднять 
цены. Так вот, до тех пор, пока 
потребитель будет ощущать фи-

нансовую выгоду от владения 
новой Vesta, он будет ее выби-
рать. И принципиальных изме-
нений в структуре потребитель-
ского спроса не произойдет», — 
говорит эксперт.

Обозреватель автомобиль-
ного сайта «Дром» Сергей Ар-
бузов уверен, что первенство 
Lada Vesta имеет искусствен-
ную природу. 

«На наш взгляд, нынешние 
рестайлинговые мероприятия 
никоим образом не отразятся 
на сбыте Vesta. Напомним, что 
дилерские отгрузки «Весты» 
начались с ноября 2015 года — с 
тех пор прошло почти семь лет, 
что составляет срок жизни од-
ного поколения легковой евро-
пейской модели, за который она 
успевает пройти сразу два глу-
боких рестайлинга», — отмеча-
ет он.

По словам эксперта, первен-
ство Lada Vesta в 2021 году име-
ет ту же искусственную при-
роду, что и первенство Granta 
с 2018 по 2020 год. Напомним, 

что именно в 2018 году под 
названием Granta АвтоВАЗ 
объединил две модели — Granta 
и Kalina, и с тех пор Vesta сопер-
ничала не с одной, а с двумя мо-
делями, результаты которых 
суммировались.

«Первое место Lada Vesta 
в 2021 году — это не более чем 
результат перераспределения 
дефицитных комплектующих 
в пользу ижевской площадки: 
Vesta куда более маржинальный 
и современный продукт, чем 
Granta или непопулярный Xray, 
поэтому желание менеджмен-
та АвтоВАЗа обеспечить спрос 
именно на Vesta вполне есте-
ственно. Vesta может противо-
поставить конкурентам низкую 
цену, однако в 2021 году спрос 
обеспечивался не этим факто-
ром, а в основном наличием ав-
томобилей на дилерском скла-
де», — рассказал эксперт «Рос-
сийской газете».  

Производство Lada Vesta началось 
в 2015 году. Всего было продано 
почти 700 тысяч автомобилей.

А К Ц Е Н Т

Цены на обновленную Lada Vesta 
пока неизвестны, однако, скорее всего, 
прайс-листы перепишут в сторону 
повышения. Сейчас за дорестайлинговые 
машины просят от 862 900 рублей
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Уголь зрения
Также на территории 
Донбасса находятся 
около 80 металлурги-

ческих предприятий (многие 
сейчас не работают), несколько 
крупных машиностроительных 
производств для горнодобываю-
щей промышленности и нефте-
химических производств, в том 
числе Лисичанский нефтепере-
рабатывающий завод, сейчас 
также простаивающий.

Фактически с начала кон-
фликта Украина лишилась, со-
гласно статистике, не мень-
ше 10% своего ВВП и пятой ча-
сти доходов от экспорта. В дей-
ствительности потери больше. 
Например, с 2018 года Киеву 
пришлось импортировать уголь 
для нужд своих электростанций. 
А ранее, по сообщениям некото-
рых СМИ, украинские компа-
нии через посредников закупа-
ли уголь в России, а также в До-
нецкой и Луганской областях, 
то есть у тех, кого официальные 
украинские власти считают мя-
тежниками и сепаратистами. 
Сейчас уголь закупается даже в 
США и Колумбии и доставляет-
ся в Украину через половину 
земного шара, отмечает анали-
тик Института развития техно-
логий ТЭК Сергей Алихашкин.

Экономики ДНР и ЛНР уже 
полностью переориентирова-
лись на российский рынок, счи-
тает Алихашкин. Продукция ме-
таллургии Донбасса поступает в 
основном в Россию. Яркий при-
мер — Алчевский металлургиче-
ский комбинат — после перерас-
пределения прав собственности 
на российского бенефициара 
переориентировался на рынок 
России. Аналогичная история 
постепенно происходит и с дру-
гими производствами, уточняет 
эксперт.

Необходимые ресурсы, что 
раньше Донбасс получал с Укра-
ины, теперь также идут напря-
мую из России. Бензин и дизель 
в ДНР и ЛНР с начала конфликта 
импортируются из нашей стра-
ны. По электричеству, пример-
но с середины 2017 года прекра-
щен переток между Украиной и 
Донбассом. Все электричество 
вырабатывается либо местны-
ми теплоэлектростанциями, ис-
пользуя уголь Донбасса, либо 
получается из России.

С газом ситуация схожая, от-
мечает Алихашкин. Все топливо 
идет из России. Причем в ДНР и 
ЛНР все города газифицирова-
ны на 100%, а поселки и деревни 
— примерно наполовину. При 

этом, например, в ДНР даже су-
ществует «Программа социаль-
но-экономического развития 
ДНР на 2022—2024 годы», где за-
ложена реализация ряда проек-
тов по дальнейшей газификации.

По итогам 2021 года объем 
реализованной промышлен-
ной продукции увеличился на 
25,5%. Основной вклад в уско-
рение внесли отрасли перера-
батывающей промышленно-
сти (ее доля в общем объеме — 
56,1%), а объем реализованной 
ими продукции вырос на треть 
(+35,7%). Наибольший рост 
показали металлургия и маши-
ностроение (в 1,5 раза), дере-
вообработка (+ 41,6%), произ-
водство кокса и продуктов неф-
тепереработки (+ 40,7%), рези-
новых и пластмассовых изделий 
(+37,6%). Производство мебели 

выросло в 2,3 раза, фармпроиз-
водство на 14,6%, пищевая про-
мышленность на 14,3%, хими-
ческий комплекс на 5,3%.

На прошлой неделе пре-
мьер-министр Михаил Мишу-
стин подписал постановление 
об упрощении ввоза в Россию 
товаров с Донбасса, а также вы-
воза без применения количе-
ственных ограничений экспор-
та и импорта. До этого в ноябре 
президент России Владимир Пу-
тин подписал указ об облегче-
нии доступа товаров из ДНР и 
ЛНР в Россию.

В Россию с территории Дон-
басса может поставляться про-
дукция металлургии, уголь, 
стальные канаты, холодильное 
оборудование, резинотехни-
ческие изделия, цемент, продо-
вольствие. Как ранее рассказы-
вал глава ДНР Денис Пушилин в 
интервью «Парламентской газе-
те», спросом в России пользуется 
донецкая кабельно-проводнико-
вая продукция, горно-шахтное 
и электрооборудование. Имен-
но по этим товарам предприятия 
Донбасса готовы участвовать в 
российских госзакупках.

Донбасс располагает раз-
ветвленной транспортной си-
стемой, доставшейся ему с со-
ветских времен. Тогда она ре-
шала задачи поставок техники и 
угля, поясняет директор Инсти-
тута экономики транспорта и 
транспортной политики НИУ 
ВШЭ Михаил Блинкин. Причем 
уголь везли не только из Донбас-
са, но и в Донбасс, так как поми-
мо угледобывающих предприя-
тий там расположены обогати-
тельные комбинаты. 

Внутри региона также до-
вольно развито транспортное 
сообщение, добавляет заведу-

ющий московским отделени-
ем Института проблем транс-
порта РАН Владимир Цыганов. 
После распада СССР, во время 
украинского периода эту си-
стему старались поддерживать 
в рабочем состоянии. Она так-
же использовалась для поставок 
угля. Сначала уголь продавали 
на Украину. Затем по ее иници-
ативе поставки были свернуты. 
В 2017 году Украина заблокиро-
вала железнодорожное сообще-
ние с ДНР и ЛНР, последнее вре-
мя уголь поставлялся в Россию, 
замечает Цыганов.

Пищевая промышленность 
не является основной отраслью 
в структуре экономики респуб-
лики. По данным Минпромторга 
ДНР, на нее приходится пример-
но 18% от всего производства 
товаров. 

По данным Минэкономраз-
вития ДНР, в прошлом году пи-
щевая промышленность вы-
росла на 14,3%. В республике 

производят продукты муко-
мольно-крупяной промышлен-
ности, хлеб, хлебобулочные, 
мучные изделия, макароны, 
мясо и мясные продукты, кон-
дитерские изделия. В ДНР пере-
рабатывают и консервируют 
рыбу, фрукты и овощи. Разви-
то производство растительно-
го масла, молочных продуктов, 
кормов для животных. 

Основным торговым парт-
нером, конечно, является Рос-
сия, на которую приходится 
около 90% экспорта. Из продо-
вольствия ДНР поставляет в Рос-
сию зерно, подсолнечное масло, 
пшеничную муку, шоколадные и 
мучные кондитерские изделия, 
соусы и продукты для их приго-
товления, мороженое и грецкие 
орехи.  

Подготовили Евгений Гайва, 
Татьяна Карабут, 
Роман Маркелов, 
Сергей Тихонов

А К Ц Е Н Т

По данным Минэкономразвития ДНР,
в 2021 году индекс производства
инвестиционных товаров вырос на 21,1% 
к 2020 году, энергии — на 2,8%
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СК установлены 
конкретные люди, 
кто отдает 
преступные 
приказы, и те, 
кто их исполняет

Среди фигурантов 
не только силови-
ки и военные, но 
и представители 
государственных 
структур Украины
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Передышка 
для иммунитета

Учитывая повышение 
восприимчивости сли-
зистых оболочек носо-

глотки к вирусам при переохла-
ждении в холодную и влажную 
погоду, «омикрон» имеет шанс 
остаться с нами как сезонный 
вирус. Однако это не препят-
ствует появлению новых мута-
ций, которые способны помочь 
коронавирусу вновь преодоле-
вать сформированные к преды-
дущим штаммам иммунные ба-
рьеры.

Зима в этом году заканчи-
вается раньше. Ожидать 
вспышки заболеваемости се-
зонным гриппом или его вы-
теснил «омикрон»? 

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Рост заболева-
емости гриппом мы уже пере-
жили в ноябре-декабре, сейчас 
идет спад. Рост может возобно-
виться в марте. В первую оче-
редь в группе риска те, кто не 
прошел ежегодную вакцинацию 
против гриппа. 

Грипп по-прежнему суще-
ствует, «омикрон» его не вы-
теснил. 

Как понять, чем болеешь 
— «омикроном», ОРВИ, 
гриппом?

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Без специаль-
ных тестов поставить диагноз 
невозможно. Симптомы при-

мерно одинаковы. Грипп чаще 
дает быстрое повышение тем-
пературы тела, головные боли, 
со вторых суток — боли или пер-
шение в горле. Но то же может 
вызвать «омикрон». Для сезон-
ных респираторных инфекций 
более типичны насморк, не-
большое повышение темпера-
туры тела. Но то же может отме-
чаться и при коронавирусной 
инфекции и гриппе.

Формирующиеся после новой 
коронавирусной инфекции ан-
титела способны защищать 
от новых штаммов? Или 
нужно делать еще и прививку? 

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Иммунитет, 
полученный после коронави-
русной инфекции, не дает га-
рантии от повторного заболева-
ния. Имеющиеся на сегодняш-
ний день данные показывают, 
что вакцинация после перене-
сенной болезни необходима в 

период от 6 до 12 месяцев, в за-
висимости от тяжести перене-
сенной инфекции, сформиро-
вавшегося иммунитета и эпиде-
миологической ситуации. 

Сейчас многие жалуются 
на постковидный синдром? 
Каковы симптомы и как 
долго он может продол-
жаться? 

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: Согласованно-
го решения относительно того, с 
какого срока можно диагности-
ровать постковидный синдром, 
нет. В Великобритании еще в 
2020 году была сформулиро-
вана рекомендация относить к 
постковидному синдрому симп-
томы, которые сохраняются бо-
лее 12 недель с начала заболе-
вания. Но во многих странах та-
кое определение считают неу-
добным. В Центре по контролю 
и профилактике заболеваний 
США принято к постковидному 

синдрому относить нарушения, 
сохраняющиеся более четырех 
недель после заражения. В на-
шем Институте эпидемиологии 
и микробиологии имени Г.Н. Га-
бричевского проводится де-
тальное изучение особенностей 
симптомов, сохраняющихся по-
сле окончания основного курса 
лечения коронавирусной ин-
фекции. По предварительным 
данным, после завершения ана-
лиза будет предложена новая 
классификация постковидных 
проявлений.

Пока же можно сказать, что 
постковидный синдром мо-
жет сохраняться до полугода и 
дольше. Часто беспокоит бы-
страя утомляемость, одыш-
ка, головокружения, головные 
боли, плохой сон, нарушения 
обоняния и вкусовых ощуще-
ний, нестабильное артериаль-
ное давление, суставные боли, 
нарушения пищеварения. Не-
редко страдает иммунная си-
стема. После перенесенного 
COVID-19 некоторые люди от-
мечают снижение сопротивляе-
мости к другим инфекциям.

А насколько часто после ко-
вида проявляются осложне-
ния, способные привести к 
гибели человека? Например, 
развиться инсульт или ин-
фаркт.

ТАТЬЯНА РУЖЕНЦОВА: При смерти па-
циента, перенесшего COVID-19 
два-три месяца назад, зачастую 
сложно определить, стал ли ко-
ронавирус непосредственной 
причиной поражения сосудов 
или это произошло бы и без за-
ражения. По данным ученых Ва-
шингтонского университета, 
проанализировавших более 150 
тысяч историй болезней, в тече-
ние года после перенесенной ко-
ронавирусной инфекции риск 
тромботических осложнений 
возрастает в два-три раза, риск 
инфаркта — на 63%, а инсульта 
— на 52%. Примерно такие же 
данные были получены при ана-
лизе сосудистых осложнений у 
пациентов после COVID-19 со-
трудниками нашего Института 
эпидемиологии и микробиоло-
гии имени Г.Н. Габричевского. В 
диссертационной работе Дарьи 
Хавкиной показано, что у 15% 
пациентов после завершения 
основного курса лечения, через 
месяц от начала заболевания, 
остаются и прогрессируют при-
знаки поражения сосудов. Сей-
час с распространением штам-
ма «омикрон» таких осложне-
ний отмечается гораздо меньше. 
Их практически нет среди вак-
цинированных пациентов.  

ТЕХНОЛОГИИ 

Нотариусы 
начали 
фиксировать 
на видео 
важные сделки

ПОДАРОК 
НА КАМЕРУ
Владислав Куликов

В Федеральной нотариальной 
палате России сообщили, что 
нотариусы ввели в повседнев-
ную практику видеофиксацию 
важных действий. Это помогает 
защитить сделки и завещания 
от оспаривания, а в каких-то 
случаях и разоблачает мошен-
ников.

«В одном из случаев мате-
риалы видеофиксации стали 
не только доказательством за-
конности сделки, но и имели 
очень полезный «побочный эф-
фект», — рассказывают в нота-
риальной палате. — Нотариус 
удостоверил договор дарения, 
а через некоторое время дари-
тель попал под влияние людей, 
которые убедили его, что необ-
ходимо договор оспорить».

Для того чтобы разобраться 
в ситуации, вновь подняли ма-
териалы видеофиксации. Они 
не только доказали, что сдел-
ка была законной, но и крайне 
удивили судью: на кадрах ви-
деозаписи даритель выглядел 
здоровым, холеным, бодрым, 
связно говорил. 

«А вот в зале суда сидел вро-
де бы тот же, но при этом мало 
похожий на себя трехлетней 
давности человек: осунувший-
ся, явно спившийся, потерян-
ный, — продолжают в нотариа-
те. — В итоге интерес переклю-
чился на тех, кто мужчину спа-
ивал, и вопросы возникли уже к 
ним. А договор в суде устоял».

Кроме того, нотариусы от-
мечают, что наличие видеока-
меры в кабинете дисциплини-
рует клиентов, а те, кто при-
шел с нечистыми помыслами, 
и вовсе спешат покинуть но-
тариальную контору, заметив 
объектив. 

«Бывает, что люди, обратив-
шиеся за совершением нотари-
ального действия, категориче-
ски отказываются от видеофик-
сации, — рассказывают в ФНП. 
— Нотариуса такой отказ может 
насторожить — как правило, 
если намерения клиента про-
зрачны, камера его не смущает. 
Напротив, обращаясь в нота-
риальную контору, люди чаще 
всего сами просят записать но-
тариальное действие на видео. 
Профессиональные участни-
ки рынка, например риелторы, 
тоже нередко, приводя клиен-
тов в нотариальную контору, 
отмечают необходимость запи-
си сделки на видео».

В нотариате подчеркивают: 
проведение видеофиксации ни-
как не сказывается на стоимо-
сти нотариального действия. 
Ни за осуществление видеоза-
писи, ни за дальнейшее хране-
ние ее материалов платить не 
придется. Важно также, что но-
тариальное действие и любая 
информация, связанная с его 
совершением, является тайной 
и охраняется законом. Поэтому 
все видеоматериалы, содержа-
щие процесс совершения нота-
риального действия, хранятся 
под замком. Есть полная гаран-
тия, что они не только не ока-
жутся в Сети, но вообще не по-
падут на глаза посторонним.

«Для отдельных видов но-
тариальных действий видео-
фиксация обязательна. Так, 
совместное завещание супру-
гов или наследственный дого-
вор удостоверяются только под 
объективом камеры, — поясня-
ют в ФНП. — В случае возникно-
вения спорных ситуаций мате-
риалы видеофиксации защи-
щают и граждан, и нотариуса. 
Нотариус сможет предоставить 
суду неопровержимое подтвер-
ждение, к примеру, факта лич-
ного присутствия человека в 
кабинете нотариуса в момент 
совершения нотариального 
действия. Или продемонстри-
рует, что участникам сделки 
были разъяснены все ее усло-
вия и они четко понимали, ка-
кой документ подписывают».

Так что видеофиксация поз-
воляет решить старую пробле-
му оспаривания завещания 
недовольными наследниками. 
Обойденные в завещании по-
томки часто пытаются дока-
зать, что их родственник был не 
в себе. Но видеозапись позволя-
ет снять все вопросы.  

При оформлении 
завещаний нота-
риусы в обяза-
тельном порядке 
включают 
видеокамеру

COVID-19 Какой тест 
поможет получить QR-код 
болевшим без врача

Пока живем 
по коду

Ирина Невинная

Несмотря на то что правительство объявило о посте-
пенном смягчении противоэпидемических ограниче-
ний, большинство регионов отменять «пропускную 
систему» по QR-кодам пока не торопятся. При этом с 
начала нынешней недели оформить такой код нако-
нец-то могут люди, переболевшие COVID-19 «неофи-
циально» — те, кто не обращался в медучреждения, не 
попал в статистику. Теперь для QR-кода достаточно 
сдать тест на антитела к коронавирусу в любой из сер-
тифицированных лабораторий. 

Правда, когда дело доходит до похода в лаборато-
рию, не все понимают, какой именно анализ нужно 
сдать и как убедиться, что QR-код на госуслугах по-
явится. 

Тестов на анти-
тела к коронавиру-
су довольно много: 
могут предло-
жить сделать тест 
на антитела IgM, 
IgG, нейтрализу-
ющие антитела к 
COVID-19. На чем 
остановиться?

«Для получе-
ния сертификата и 
QR-кода подходят качественный или количественный 
тесты на определение антител класса G (IgG)», — по-
яснили «РГ» в сети медлабораторий «Инвитро». При 
этом уровень антител роли не играет. Действительно, 
как ранее объясняла вице-премьер Татьяна Голикова, 
результаты теста лишь должны подтвердить, что анти-
тела есть (то есть человек «встречался» с коронавиру-
сом и имеет от него иммунную защиту), а их количе-
ство не важно.

Правда, надо учесть, что стоимость выполнения те-
стов различается: качественный (когда уровень анти-
тел не замеряют) примерно в 1,5 раза дешевле количе-
ственного — это надо знать, чтобы не переплачивать.

Многих также волнует, как происходит передача 
информации результата теста на госуслуги. «Чтобы 
результаты анализа на антитела были автоматически 
направлены на портал госуслуг, нужно подать заявле-
ние. Для тех, кто решил пройти тестирование в нашей 
лаборатории, нужно зайти в личный кабинет на нашем 
сайте и в несколько кликов разрешить публикацию 
данных на портале госуслуг, поставив галочку в нуж-
ной графе. Отметим, что конфиденциальность сохра-
няется, результаты других исследований, которые хра-
нятся в личном кабинете пациента, никуда не переда-
ются», — отметили в «Инвитро», подчеркнув, что пере-
дача данных на госуслуги бесплатна, пациент оплачи-
вает только проведение тестирования.

Как быстро можно рассчитывать на появление 
QR-кода? Тест обычно готов в течение двух дней, за-
грузка на госуслуги занимает еще 24 часа. Сертификат 
оформляется на русском и английском языках — на это 
обычно уходит три дня с момента получения результа-
та теста.  

Уровень антител 
роли не играет — 
QR-код оформляют, 
просто если они 
есть

МЕДИЦИНА Переболевших ковидом поддержат страховщики 

Синдром включили в полис
Евгения Носкова

С
траховщики стали вклю-
чать постковидную ре-
абилитацию в полисы 

добровольного медицинского 
страхования (ДМС), рассказа-
ли «РГ» в нескольких крупных 
компаниях. Так, «Ингосстрах» 
разработал несколько уровней 
сопровождения переболевших 
— от обследования после пере-
несенной инфекции до реаби-
литации разного объема.

«Мероприятия по базо-
вой диагностике после COVID 
включаются в покрытие всем 
корпоративным застрахован-
ным, мероприятия по реабили-

тации — как дополнительно вы-
бираемая опция или программа 
страхования, — рассказал заме-
ститель генерального директо-
ра по ДМС компании «Ингос-
страх» Дмитрий Попов. — Под 
реабилитацией подразумева-
ются как консультации про-
фильных специалистов, так и 
лечебные процедуры (занятия 
лечебной физкультурой, мас-
саж, физиотерапия)». 

Для перенесших COVID-19 
с крайне тяжелым течением 
(если не проводилась реабили-
тация в амбулаторных услови-
ях) предусмотрен вариант со 
стационарным лечением с це-
лью реабилитации. «Програм-

ма включает в себя консульта-
ции профильных специалистов, 
лабораторные исследования, а 
также комплекс физиотерапев-
тических процедур, массажа и 
ЛФК», — рассказала руководи-
тель стратегической програм-

мы блока «Медицина» компа-
нии ВСК Юлия Галаничева.

Некоторые страховщики не 
выделяют постковидную реаби-
литацию как отдельную опцию, 
а предоставляют ее как часть 
стандартного покрытия по по-
лису ДМС. «Последствия забо-
левания коронавирусом труд-
но отделить от тех причин, по 
которым традиционно обраща-
ются застрахованные по поли-
сам ДМС. Люди, переболевшие 
коронавирусом, в основном не 
связывают причину обращения 
к врачу с перенесенным заболе-
ванием», — пояснила директор 
по андеррайтингу личных видов 
страхования компании «Согла-
сие» Олеся Сабанова.

Отдельные участники рын-
ка разработали коробочные 
продукты для физических лиц, 
которые после перенесенного 
заболевания смогут воспользо-
ваться полным спектром необ-
ходимых диагностических и 
лечебных процедур, рассказал 
вице-президент Всероссийско-
го союза страховщиков Дмит-
рий Кузнецов. Постковидная 
реабилитация может быть и 
частью других страховых про-
дуктов. Например, в «Росгос-
страхе» она включена в коро-
бочный продукт по онкостра-
хованию. 

Почти две трети российских 
медиков регулярно принимают 

пациентов с потребностью в ре-
абилитации после перенесен-
ного COVID-19, показал опрос, 
проведенный компаниями 
«Росгосстрах жизнь», «Росгос-
страх» и «Доктор на работе». 
Термин «постковидный син-
дром» внесен в международную 
классификацию болезней как 
«состояние после перенесенно-
го COVID-19». Диагноз ставит-
ся пациентам, не имеющим дру-
гих заболеваний, которые мог-
ли бы объяснить появившиеся 
нарушения. По данным Роспо-
требнадзора, длиться такое со-
стояние может до года. Паци-
ентов часто беспокоят одышка, 
нарушения обоняния и вкуса, 
утомляемость, раздражитель-
ность, расстройства пищеваре-
ния. У многих пациентов отме-
чаются значительные наруше-
ния когнитивных функций (со-
образительности, способности 
выполнять свои трудовые и бы-
товые обязанности).

По словам страховщиков, 
основную часть портфеля ДМС 
по-прежнему составляют кор-
поративные клиенты, при этом 
в 2021 году постепенно рос-
ло и число клиентов — физиче-
ских лиц. «На их долю прихо-
дится 5,3% от объема начислен-
ной страховой премии (сборов). 
Число клиентов — физических 
лиц выросло на 21%», – расска-
зал Дмитрий Попов. 

В 2021 году, по оценкам стра-
ховщиков, лечебные учрежде-
ния повышали стоимость услуг 
на 15—30%. По словам директо-
ра департамента андеррайтин-
га и методологии добровольно-
го медицинского страхования 
«АльфаСтрахование» Алексан-
дра Лапунова, стоимость поли-
сов будет расти в рамках общей 
инфляции в медицинской от-
расли.  Основную часть портфеля ДМС составляют корпоративные клиенты, однако число клиентов — физлиц растет.

1

Врачи учатся не только лечить 
ковид, но и проводить реабилита-
цию переболевших пациентов.

А К Ц Е Н Т

После перенесенной коронавирусной 
инфекции риск тромботических 
осложнений возрастает в 2—3 раза, риск 
инфаркта — на 63%, а инсульта — на 52%

А К Ц Е Н Т

Постковидный синдром может длиться 
до года. Среди симптомов — одышка, 
нарушения обоняния и вкуса, 
утомляемость и раздражительность
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ЖИЛЬЕ Почему 
новостройки все чаще 
сталкиваются с потопами

На мокром 
уровне

Марина Трубилина

Сообщения о подтоплениях в новостройках все чаще 
попадаются в новостных лентах. Причинами этого экс-
перты называют некачественные стройматериалы и 
непрофессиональный ремонт.

В декабре из-за прорыва трубы залило 60 квар-
тир в одной из новостроек Санкт-Петербурга. На ян-
варь перенесли срок сдачи новостройки во Владими-
ре — здесь из-за прорыва труб затопило квартиры на 
верхних этажах. В начале зимы в Сети постили фото 
намокших потолков и стен в комплексе бизнес-класса 
на западе столицы. И если аварии в старых домах часто 
связаны с изношенными трубами, то в новостройках 
такой проблемы, казалось бы, быть не должно.

По словам прези-
дента Ассоциации 
компаний, обслу-
живающих недви-
жимость (АКОН), 
Никиты Чулочни-
кова, проблемы свя-
заны с плохим каче-
ством самих труб, 
нарушением при 
монтаже стояков и 
неотрегулирован-
ным давлением в 
системе водоснабжения. «К этому добавляются ошиб-
ки жильцов в монтаже при подключении к внутриквар-
тирным сетям холодного, а особенно горячего водо-
снабжения и отопления», — добавил эксперт. 

В Ассоциации производителей трубопроводных си-
стем (АПТС) основной причиной подтоплений счита-
ют высокую долю фальсификата на рынке. Во внутри-
домовых системах доля некачественных полимерных 
труб доходит до 70%, считают в ассоциации. Обяза-
тельная сертификация внутридомовых труб должна 
быть введена с сентября 2023 года, сейчас оформление 
сертификатов на них — дело добровольное. 

Усугубляет ситуацию рост стоимости сырья для 
производства труб. Трубный черный полиэтилен подо-
рожал со 100 рублей в конце 2020 года до 160—165 ру-
блей за килограмм в конце 2021 года. Трубный поли-
пропилен — с 90—110 до 150—180 рублей, трубные смо-
лы — с 80—85 до 180—185 рублей за кг. В АПТС считают, 
что основная причина роста цен — монополия на рынке 
по разным видам первичного сырья.

Лабораторные исследования труб, проведенные 
прошлым летом, показали, что почти все образцы име-
ют отклонения от ГОСТов: многие трубы не выдержали 
и кратковременных испытаний на давление.

В пресс-службе минстроя сообщили, что строи-
тельный надзор и контроль за приемом жилья осуще-
ствляют региональные органы контроля. В ведомстве 
напомнили, что проблемы с водоснабжением, отопле-
нием и канализацией из-за конструктивных недостат-
ков при строительстве обязаны устранять застройщи-
ки. Гарантийный срок на конструкцию здания состав-
ляет не менее пяти лет, а на технологическое оборудо-
вание — не менее трех лет.  

Доля некачествен-
ных полимерных 
труб во внутридо-
мовых системах 
достигает 70%
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МНЕНИЯ ЭКСПЕРТОВ 
Военные провокации 
на Донбассе грозят самой 
Украине

Киев играет 
с огнем

Юрий Гаврилов

В случае эскалации напряженности на Донбассе к за-
щите ДНР и ЛНР могут быть привлечены Вооруженные 
силы России. Все юридические основания для этого те-
перь есть. О том, когда и как они могут быть использо-
ваны, рассказали «РГ» военные эксперты. 

Владислав Шурыгин, член Изборского клуба:
— Санкционированное Советом Федерации России 

применение наших Вооруженных сил за рубежом (чи-
тай — в Донбассе), безусловно, отразится на обстановке 
там. Более того, уже отразилось. То, что сейчас делает на 
линии соприкосновения Украина, делается, скажем так, 
с большим испугом. По крайней мере уже нет той нагло-
сти, борзоты и куража, которые еще неделю назад про-
являли украинские военные.

В то же время это не может остановить насилие как 
таковое. Украина сейчас не способна отказаться от при-
менения военной силы на Донбассе. К этому Киев в том 
числе подталкивает внутренняя обстановка - радикалы 
требуют от Зеленского жесткой реакции на признание 
независимости ДНР и ЛНР. Поэтому украинские воен-
ные попытаются сосредоточиться на тактике «выжжен-
ной земли». Делают так, чтобы, как они считают, у за-
хватчиков под но-
гами горела земля. 
Для этого у них все 
средства хороши, в 
том числе террори-
стические и дивер-
сионные акты. 

Цель таких дей-
ствий понятна. С 
одной стороны, 
Киев не хочет, что-
бы все это перерос-
ло в большое воен-
ное противостояние 
с Россией. А с дру-
гой — стремится наносить чувствительные «уколы». На-
сколько это получится, вопрос открытый. Но Украина, 
безусловно, сейчас боится спровоцировать Россию на 
серьезные ответные действия. Никто на Западе за нее 
«вписываться» не станет и прямой военной помощи Ки-
еву не окажет. В лучшем случае украинцы получат оче-
редную партию вооружения и боеприпасов, а дальше 
им придется разбираться самим.

Дальнейшее накачивание Украины оружием, на мой 
взгляд, кардинально ситуацию не поменяет. С появле-
нием, скажем так, на шашечной доске шахматного фер-
зя изменятся все правила игры. Когда ВСУ противосто-
яли армии республик Донбасса, такое оружие имело 
значение. Но если в дело вступит Российская армия, 
которая имеет «длинную руку» в виде тех же огром-
ных Воздушно-космических сил, способных дотянуть-
ся до любой точки Украины, весь этой западный арсе-
нал потеряет серьезное значение. В тактическом плане 
он в определенной ситуации может на поле боя создать 
украинцам какие-то преференции. Но не более того. В 
оперативном и тем более стратегическом плане это ору-
жие погоду не сделает.

Чего добивается Украина своими провокациями на 
Донбассе? На мой взгляд, Киев заинтересован или, ско-
рее, используется Западом для дальнейших хорошо про-
думанных действий. Очевидно, что там не собираются 
«хором» вводить против России сразу все санкции. Что-
бы был применен весь пакет, нужна серия «казус белли» 
— поводов для войны. Поэтому Украину вынуждают ба-
лансировать в рам-
ках дилеммы — надо 
спровоцировать 
Россию на примене-
ние военной силы. 
Но спровоцировать 
так, чтобы это не 
имело больших по-
следствий для само-
го Киева.

Это игра с огнем. 
Я, например, жестко 
оцениваю ситуа-
цию с границами 
ЛНР и ДНР. Если они 
останутся по линии соприкосновения сторон, это чре-
вато непрерывным кровотечением. Оставлять ВСУ на 
дальности стрельбы 4 км от центра Донецка —   совер-
шить катастрофическую ошибку. Не сомневаюсь,  как 
только Украина превысит на Донбассе, цинично выра-
жаясь, «норму насилия», будет проведена совместная с 
республиками операция по принуждению Киева к миру. 
В результате границы ДНР и ЛНР отодвинут до админи-
стративных границ Донецкой и Луганской областей.

Дмитрий Литовкин, военный эксперт:
—  Какие силы Украина может попытаться использо-

вать на Донбассе. Ее сухопутные войска представлены 
в основном еще советской, но хорошей  техникой. Глав-
ное, ее много, и владеют ею украинские военные доста-
точно профессионально. Добавьте сюда противотан-
ковые и другие средства, которыми Запад буквально 
напичкивает ВСУ.

Серьезную угрозу представляют силы специаль-
ных операций, разведывательно-диверсионные груп-
пы. Они прошли хорошую подготовку у иностранных 
инструкторов, их оснастили по последнему слову во-
енных технологий. Столкнувшись с серьезным против-
ником, они, думаю, не побегут. Отморозки из нацбатов 
наверняка дадут деру. А эти вряд ли. Такой фактор сто-
ит тоже обязательно учитывать.

Боевая авиация у Киева не самая лучшая. На само-
летах Су-25 и Су-27 стоят двигатели, которые много 
лет не обслуживались.  Другое дело, боевые вертоле-
ты. Таких у украинцев хватает. Однако даже если не 
брать во внимание боевые возможности нашей армии, 
противостоять вертолетам способны сами ополченцы 
Донбасса. Я не исключаю наличия у них переносных 
зенитно-ракетных комплексов типа «Стрелы-М» или 
даже более современной «Иглы». 

Про ВМС Украины вообще говорить нечего. Выйти 
их катерам из Азовского моря никто не позволит. А та-
кого вооружения, которое могло бы доставать с мест ба-
зирования до Донбасса, на этих катерах просто нет.  

ПЕРСОНА Как канцлер Олаф Шольц стал «простым человеком» 
в политике ФРГ

Хозяин слову?
Евгений Шестаков

Н
емецкое правитель-
ство подготовит 
доклад по «Север-
ному потоку-2», ко-
торый будет осно-
ван на новом про-
чтении геополити-
ческой ситуации в 
Европе. Об этом со-

общил министр экономики ФРГ 
Роберт Хабек. Впрочем, очевид-
но, что флюгер немецкой поли-
тики повернулся на 180 граду-
сов не сам по себе. Признание 
Донецкой и Луганской респуб-
лик Россией стало лишь предло-
гом для такого кульбита. В от-
личие от старой версии докла-
да, который открывал «зеленый 
свет» немецкому регулятору 
для сертификации газопровода, 
в новой  запишут весомое осно-
вание для прекращения такого 
рода деятельности. В качестве 
предлога для заморозки меж-
дународного газового проекта 
на свет появится неосязаемый, 
сложно доказуемый, а потому 
неоспоримый аргумент — новый 
газопровод вреден, потому что 
угрожает безопасности Герма-
нии. Сугубо политический до-
вод, который в дальнейшем дол-
жен помешать участвующим в 
«Северном потоке-2» фирмам 
подать в суд на волюнтарист-
ское решение Берлина. Где же 
логика? Почему успешно рабо-
тающий «Северный поток-1» не 
угрожает Германии, а проходя-
щий по тому же маршруту «Се-
верный поток-2» способен уни-
чтожить ФРГ? Но здесь логика 
иного толка — новый газопро-
вод угрожает не немцам — они-
то как раз получат от него весо-
мую финансовую выгоду, а не-
мецкому правительству. А еще 
конкретнее — канцлеру Ола-
фу Шольцу, который оказал-
ся «простым человеком» в не-
мецкой и европейской полити-
ке. Подобно надзирателю Очу-
мелову из «Хамелеона» Чехова 
он вынужден постоянно менять 
точку зрения, поскольку за-
океанский «генерал» ежеднев-
но маячит у него за спиной. 

В своем выступлении, посвя-
щенном введению санкций про-
тив Москвы, президент США 
Джо Байден обещал: американ-
цы от этих шагов не пострада-
ют и цены на энергоносители в 
Америке не поднимутся. То, что 
они вырастут в Европе, Байде-
на, разумеется, не волнует. Ему 
безразлично, что чувствуют 
«немецкие Очумеловы», кото-
рые в конечном итоге заплатят 

за благополучие американского 
народа. Ну а мы могли воочию 
наблюдать за метаниями  канц-
лера Шольца между националь-
ными интересами Германии и 
собственной карьерой. Шольц 
хорошо понимал — его заклятые 
партнеры по коалиции съели бы 
его живьем, если бы он не сдал-
ся на милость Вашингтона. Ведь 
для «зеленой» главы МИД ФРГ 
Анналены Бербок полный отказ 

Германии от российского газа 
означает успех «экологической 
платформы», которую продви-
гала на выборах ее партия. И 
г-же Бербок нет дела до того, что 
эту платформу в Германии под-
держало всего 15 процентов из-
бирателей и в правительство 
она попала только в силу сло-
жившейся конъюнктуры. 

Стоит вспомнить и о том, с 
какой грязью смешивали в по-

следнее время главу немецкого 
правительства американские 
саттелиты в Европе, когда тот 
еще пытался  робко отстаивать 
благополучие собственной 
страны.

Для того чтобы усидеть в 
правящих креслах, Шольц и его 
команда были вынуждены капи-
тулировать перед главой немец-
кого МИД, никогда не скрывав-
шей проамериканских взгля-
дов. И придумывать публичные 
небылицы про угрозу безопас-
ности Германии от российско-
го газа.

В русском языке есть по-
словица «Простота — хуже во-
ровства». «Простой человек» 
канцлер Германии своим реше-
нием заморозить сертифика-
цию «Северного потока-2» не 
только ворует деньги немецких 
налогоплательщиков — им по его 
вине придется в разы перепла-
чивать за тепло в домах. Своей 

«простотой» Шольц демонстра-
тивно низвел ФРГ до уровня ма-
лых, зависимых европейских го-
сударств, которые за невыучен-
ный геополитический урок бес-
помощно морщатся под розгами 
Вашингтона. И получив нахло-
бучку, спешат выполнить прика-
занное, чтобы вновь не попасть 
в число провинившихся.  

ВЗГЛЯД 

ИЗ УКРАИНЫ 

Как 
в окружении 
Зеленского 
хотят 
заработать 
на войне

ОТКАЗАЛИ 
ТОРМОЗА
Петр Лихоманов

Украинские власти с головой 
окунулись в милитаристский 
омут. Последние действия и ре-
шения показывают, что опция 
мирных переговоров с Донецком 
и Луганском в Киеве не рассмат-
ривается даже в теории, и созда-
ется впечатление, что у несуще-
гося к экономической и социаль-
ной пропасти украинского госу-
дарства отказали тормоза.  

Заседания Верховной рады 
теперь проходят в состоянии па-
триотического угара и начина-
ются со своеобразных пятими-
нуток ненависти и русофобии, 
депутаты сыплют проклятиями 
и оскорблениями в адрес Моск-
вы, Донецка и Луганска с раз-
махом в нынешнем созыве не-
виданном. «Слуги народа» при-
зывают Европу к санкциям, и 
собираются вводить свои — про-
тив российских коллег. Одновре-
менно принимаются «оборон-
ные» законы, и под такой мар-
кой вчера в первом чтении было 
легализовано на гражданке ог-
нестрельное оружие. Соответ-
ствующий закон на словах при-
нимался как еще один способ 
противостояния «агрессору», 
и в Нацполиции даже похваста-
лись, что украинцы уже скупают 
патроны вместо гречки. Меж-
ду тем опросы в фокус-группах 
показывают, что оружие чаще 
приобретается не для стрельбы 
по «оккупантам», а для защи-
ты от мародеров и банд, состоя-

щих из нацистов и «участников 
АТО». Их появление наиболее 
прозорливые обыватели пред-
чувствуют в самом ближайшем 
будущем, а вместе с этим — уве-
личение количества жертв быто-
вых и криминальных конфлик-
тов. К тому же, легализацию ору-
жия почти открыто продвигало 
в правительстве и парламенте 
украинское оружейное лобби, 
у которого сейчас пик возмож-
ностей и режим наибольшего 
благоприятствования.

Также, в первую очередь, про 
деньги — для себя и покрови-
телей — и озвученная Зеленским 
программа «экономического 
патриотизма». Бизнесменам, 
давшим офису президента де-
нег «на оборону», обещаны на-
логовые послабления и префе-
ренции. Также речь идет о сни-
жении НДС на топливо, что без-
условно благотворно отразится 
на доходах знатного патриота и 
нефтетрейдера Игоря Коломой-
ского и ему подобных. Иными 
словами, речь о создании некого 
«оборонного фонда», распоря-
жаться которым будет окруже-
ние Зеленского. По опыту ана-
логичного «ковидного фонда», 
ради наполнения которого Зе-
ленский уже собирал богатей-
ших украинцев, и который, как 
теперь выясняется, минимум 
на треть — около 1,2 из 3,1 мил-
лиарда долларов — был разво-
рован, в президентском офисе 
рассчитывают повторить этот 
фокус под сурдинку грядущей 
войны. Показательно, что вчера 
у Зеленского обнаружились 1,2 
миллиарда долларов в коста-ри-
канском отделении Dresdner 
Bank Lateinamerika, и вилла в 
Майами — такие данные обна-
родовал парламентарий Илья 
Кива. Наполняли счет — по 15—30 
миллионов в месяц — именно те, 
кому Зеленский сейчас обещает 
преференции за патриотизм.

Для простых же украинцев 
Совбез под председательством 
Зеленского ввел вчера режим 
чрезвычайного положения на 
всей территории, кроме Донец-
кой и Луганской областей, где он 
действует с 2014 года.  

ПОЛИТИКИ США говорят о дипломатии, но отменяют встречу Блинкена с Лавровым

Скажите, Джен
Игорь Дунаевский 

Г
оссекретарь США Энтони 
Блинкен отменил плани-
ровавшуюся на 24 февра-

ля встречу с российским кол-
легой Сергеем Лавровым. Он 
пояснил, что Вашингтон таким 
образом выражает несогласие 
с признанием Россией незави-
симости ДНР и ЛНР. Это реше-
ние, о котором Блинкен объ-
явил стоя рядом с приехавшим 
в Вашингтон главой МИД Укра-

ины Дмитрием Кулебой, сму-
тило даже американских жур-
налистов. Ведь на словах Ва-
шингтон продолжает убеждать 
всех в приверженности дипло-
матии.

«Джен, учитывая, что пре-
зидент США подчеркнул сего-
дня открытость к дипломатии, а 
встреча Блинкена и Лаврова от-
менена... помогите разобраться, 
как тогда выглядит дипломатия 
в отношении России», — попро-
сил корреспондент CNN помо-

щи у пресс-секретаря Белого 
дома Дженнифер Псаки. Но ей, 
как известно, доводилось вы-
страивать и более причудливые 
логические конструкции. Пса-
ки никаких противоречий не 

увидела, ответив, что США со-
средоточатся на дипломатиче-
ских контактах со своими союз-
никами, но сейчас «не подходя-
щее время» для встречи с главой 
МИД России, как и для россий-
ско-американских переговоров 
на высшем уровне. А подходя-
щее настанет тогда, когда Россия 
«продемонстрирует серьезный 
настрой» на дипломатию.

Как это понимать? Вспо-
мним, как «серьезный на-
строй» на дипломатию де-
монстрировали сами США. 
Когда Москва призывала Белый 
дом к серьезному диалогу по га-
рантиям безопасности, США 
ответили переброской в стра-
ны Восточной Европы несколь-
ких тысяч солдат, а также пере-
дачей Украине «рекордного» 
(по словам самого же президен-
та США) объема вооружений на 
сумму свыше 600 миллионов 
долларов. После решения о при-
знании ДНР и ЛНР президент 
РФ Владимир Путин обозна-
чил дальнейшие шаги, которые 
могли бы способствовать сни-
жению напряженности, вклю-
чая демилитаризацию Украи-
ны. Но президент США Джозеф 
Байден демонстративно при-
нял Кулебу в Белом доме и за-
верил, что продолжит оказы-

вать Киеву военную помощь. 
Такие же гарантии украинский 
гость получил от главы Пента-
гона Ллойда Остина, с которым 
обсуждались вопросы проти-
вовоздушной и противоракет-
ной обороны. Наконец, по дан-
ным Reuters, США дополни-
тельно передислоцируют 800 
военных из Италии в Прибал-
тику, направят до восьми само-
летов F-35 и 32 боевых вертоле-
та AH-64 Apache на восточный 
фланг НАТО.

Так выглядит «стремление к 
дипломатии» по-американски. 
Хотя Россия добивается от 
Запада разговора о евробезо-
пасности, Вашингтон с самого 
начала пытался сводить весь 
разговор к Украине. Реакция 
США на признание Россией не-
зависимости ДНР и ЛНР объяс-
няет почему. Белый дом и его 
союзники не стремились уре-
гулировать напряженность во-
круг Украины, которую сами 
же создавали. Напротив, в сло-
жившейся ситуации они иска-
ли повод, чтобы хлопнуть две-
рью и запустить очередную 
санкционную волну против 
Москвы. Причины такой ди-
пломатической глухоты лежат 
на поверхности: Вашингтон 
продолжает считать себя по-
бедителем «холодной войны», 
который имеет право в одно-
стороннем порядке диктовать 
правила безопасности в Евро-
пе. А попытки поставить этот 
статус под сомнение считает 
угрозой для национальной без-
опасности.  Дженнифер Псаки научилась объяснять самые противоречивые заявления президента США. 

А К Ц Е Н Т

США дополнительно передислоцируют 
800 военных из Италии в Прибалтику

P.S.

В среду цена мартовского 

фьючерса на газ в Европе впер-

вые с 14 февраля поднялась 

выше тысячи долларов за тысячу 

кубических метров. Общее повы-

шение цены на газ составило 

более 7 процентов.

Оставлять ВСУ на 
дальности стрель-
бы 4 км от центра 
Донецка — совер-
шить катастрофи-
ческую ошибку

А К Ц Е Н Т

Шольц низвел ФРГ до уровня малых, 
зависимых европейских стран, 
которые за невыученный 
геополитический урок беспомощно 
морщатся под розгами Вашингтона
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Канцлер ФРГ Олаф Шольц не сумел 
отстоять энергетические интересы 
немцев, подчинившись давлению 
из Вашингтона.

Никто на Западе 
за Украину «вписы-
ваться» не станет 
и прямой военной 
помощи Киеву 
явно не окажет

Речь о создании 
«оборонного 
фонда», распоря-
жаться которым 
будет окружение 
Зеленского

A
P

R
E

U
T

E
R

S



7Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
24 февраля 2022
четверг № 40 ( 8688)

ПравоFACEBOOK.COM /www.rg.ru

ODNOKLASSNIKI.RU /rg.ru

INSTAGRAM.COM /online_rg

TWITTER.COM /rgrus

T.ME /rgrunews

VK.COM /rgru

КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как оспорить 
завещание

Правила 
деления 
наследства

Наталья Козлова 

Верховный суд РФ рассмотрел болезненную и весьма 
распространенную житейскую ситуацию — детям по-
сле смерти родителя ничего не досталось. В завеща-
нии, которое наследодатель успел оформить еще при 
жизни, единственным наследником его квартиры и 
счетов в банке значился совершенно посторонний 
для его родных детей человек.

Дети решили бороться за оставленное добро и от-
несли в суд иск к этому наследнику. Они хотели, что-
бы завещание их отца и свидетельство о праве на на-
следство, которое этот человек уже получил, были 
признаны недействительными. В суде дети расска-
зали, что при жизни у отца была хорошая квартира 
и «иное имущество». И все это совершенно неоправ-
данно завещано ответчику. Надо подчеркнуть, что за-
вещание было оформлено по всем правилам у нота-
риуса. По заявлению нотариуса счастливого наслед-
ника, было открыто наследственное дело, и этот че-
ловек получил свидетельство о праве на наследство.

Как в суде заявили истцы, на момент составления 
завещания их отец из-за имеющихся у него болезней 
«не мог отдавать отчет своим действиям». Суд пер-
вой инстанции стороны выслушал и с детьми насле-
додателя согласился. Он в качестве аргумента привел 
заключение комплексной посмертной психолого-
психиатрической экспертизы. 

В ней было на-
писано, что по-
жилой человек на 
момент написа-
ния завещания был 
нездоров и не мог 
«отдавать отчет 
своим действиям и 
руководствовать-
ся ими». Наследни-
ка такой вердикт 
возмутил, и это ре-
шение он обжало-
вал. Апелляция, а 
позже и кассация 
решение в пользу 
детей отменили и 
заявили следующее. Дети после смерти отца сразу не 
обратились с заявлением о принятии наследства, в 
установленный законом шестимесячный срок к но-
тариусу они не приходили. Ну а позже, когда полгода 
прошло, дети не подавали заявления о восстановле-
нии пропущенного срока для принятия наследства.

Про такое поведение детей апелляция сказала, 
что они «не выразили волю для вступления наслед-
ства», оснований для возникновения прав на иму-
щество у них не имеется. А еще истцы «не наделены 
правом обжалования завещания и свидетельства о 
праве на наследство».Такое решение детей насле-
додателя не устроило. Они обратились в Верховный 
суд, попросив отменить вердикт апелляции и касса-
ции. Изучив материалы спора, Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда с детьми умер-
шего согласилась. Она отменила решение апелляции 
и кассации, сказав, что они «основаны на неправиль-
ном толковании и применении норм материального 
и процессуального права».

Вот доводы, к которым пришел Верховный суд. Он 
начал со статьи 1152 Гражданского кодекса. Там ска-
зано, что для приобретения наследства наследник 
должен его принять. В следующей статье, 1153 ГК, 
рассказывается, как принять наследство. А точнее, 
надо обратиться по месту открытия наследства к но-
тариусу с заявлением о принятии наследства либо 
написать заявление наследника о выдаче ему свиде-
тельства о праве на наследство.

В законе сказано, что пока не доказано обратное, 
наследник признается принявшим наследство, если 
он «совершил действия, свидетельствующие о факти-
ческом принятии наследства». Под такими действи-
ями закон понимает следующее: наследник вступил 
во владение или управление наследственным иму-
ществом, принял меры по его сохранению, от «пося-
гательств или притязаний третьих лиц», сам оплачи-
вает расходы на содержание этого наследственного 
имущества. А еще в случае, когда наследник опла-
тил долги наследодателя, если таковые были, или по-
лучил «от третьих лиц» деньги, которые те должны 
были наследодателю при его жизни.

В статье 1154 ГК сказано про срок принятия на-
следства — оно может быть принято в течение 6 ме-
сяцев со дня его открытия. Верховный суд также на-
помнил про свой пленум, который был посвящен 
рассмотрению наследственных дел (постановление 
от 29 мая 2012 года № 9). В этом постановлении ска-
зано, что под совершением наследником действий, 
говорящих, что он принял наследство, надо понимать 
действия, перечисленные в статье 1153 ГК, а также 
«иные действия, в которых проявляется отношение 
наследника к наследству как к собственному имуще-
ству».  Так вот, под этими «иными действиями» мо-
жет быть подано в суд заявление о защите своих на-
следственных прав. 

В материалах пленума также подчеркнуто, что по-
дать заявление могут как сами претенденты на на-
следство, так и другие люди по их поручению. И все 
это должно произойти в течение шестимесячного 
срока, о котором сказано в статье 1154 ГК.

Из материалов нашего дела ВС увидел, что иск о 
признании завещания и свидетельства о праве на на-
следство недействительными дети наследодателя 
сделали в пределах шестимесячного срока. И они яв-
ляются наследниками первой очереди после смерти 
отца. 

Поэтому неправы были апелляция и кассация, 
утверждая, что дети пропустили полугодовой срок.  

ДЕНЬГИ Верховный суд обязал засчитывать для пенсии время срочной службы 
в армии на территории советских республик

Служба в счет пенсии
Владислав Куликов

П
лохое знание чиновни-
ками истории грозит 
проблемами тысячам 

мужчин, приближающихся к 
пенсионному возрасту. С мест 
стали поступать сигналы: людей, 
некогда служивших в Советской 
армии на территории (теперь 
уже бывших) советских респуб-
лик, начали отправлять за пенси-
ей за границу.  

Например: «Ваша часть ПВО 
стояла в Прибалтике? Езжайте 
туда, в «свою» Латвию, Литву 
или Эстонию, там и оформляйте 
свою пенсию», — говорят гражда-
нину чиновники. Власти прибал-
тийских стран, известные своей 
любовью ко всему советскому, 
конечно же, щедро заплатят че-
ловеку за те два года службы. 

На проблему обратил внима-
ние Верховный суд России. В ходе 
совещания судей судов общей 
юрисдикции и арбитражных су-
дов, проведенного в режиме он-
лайн, все люди в мантиях полу-
чили строгое указание: учить ис-
торию.

Как выяснилось, в судебной 
практике уже есть дела, когда ни-
жестоящие инстанции поддер-
живали в историческом вопросе 
именно чиновников. И соглаша-
лись: мол, да, два года срочной 
или сколько-то там сверхсроч-
ной службы в 80-е в какой-ни-
будь Клайпеде — это литовский 
стаж, а вовсе не российский.

Верховный суд России уже 
отменял подобные решения. Од-
нако такие дела продолжают по-
ступать. Это тревожный сигнал: 

что-то не так с исторической па-
мятью у низовых граждан на-
чальников.

Конечно, Верховный суд Рос-
сии будет исправлять ситуацию 
правовыми методами. Предсе-
датель Верховного суда России 
Вячеслав Лебедев в своем вы-
ступлении особо акцентировал 
внимание на социально значи-
мые дела. А также подчеркнул, 
что будет продолжаться работа 
по обеспечению единообразного 
применения законодательства 

судами общей юрисдикции и ар-
битражными судами.

Однако в данном случае мало 
добиться простого соблюдения 
закона чиновниками. Похоже, 
надо проводить широкую про-
светительскую работу со сто-
лоначальниками. Не исключе-
но, что либо кто-то плохо учил-
ся в школе, либо в школе учили 
не так.

«Данный вопрос является со-
циальным. Люди, служившие 
срочную службу в 70—80-х годах 
прошлого века, постепенно под-
ходят к пенсионному возрасту. 
Между тем в пенсионных орга-
нах их уже часто встречают чи-

новники, не заставшие или не 
помнящие Советский Союз. Од-
нако это наша общая история, 
которую надо знать. Мы были 
единым государством, и солда-
ты срочной службы на терри-
тории Прибалтики или в рес-
публиках Средней Азии служи-
ли Советскому Союзу, право-
преемницей которого является 
Россия», — прокомментировал 
председатель правления Ассоци-
ации юристов России Владимир 
Груздев.

Он добавил, что незнание ис-
тории чиновниками низового и, 
вероятно, среднего звена при-
водит к нарушению социальных 
прав граждан, и отметил, что та-
ким образом история смыкается 
с правом. 

«Уверен, что принципиаль-
ная позиция Верховного суда 
России позволит исправить си-
туацию. Тем не менее это повод 
задуматься не только над разви-
тием правового просвещения, 
но и над тем, что можно сделать 
для повышения общего уровня 
образованности чиновников», 
— резюмировал председатель 
правления АЮР.  

РЕШЕНИЕ Суд 
не разрешил 
женщине 
выгнать 
надоевшего 
сожителя 
из квартиры

ОСТАВИЛИ 
В МУЖЬЯХ
Владислав Куликов

Суд в Тюменской области не 
разрешил местной жительни-
це выставить на улицу опосты-
левшего сожителя. Квартира не 
приватизирована, и раз жен-
щина-хозяйка когда-то пропи-
сала кавалера у себя, то должна 
стойко переносить тяготы и ли-
шения семейной жизни.

«Сладковский районный суд 
отказал Екатерине С. в выселе-
нии сожителя из муниципаль-
ной квартиры в селе Степное и 
снятии его с регистрационного 
учета, — сообщили в объединен-
ной пресс-службе судов Тюмен-
ской области. — Свое обращение 
в суд дама мотивировала тем, 
что с сожителем испортились 
отношения. Он злоупотребляет 
спиртным, устраивает сканда-
лы, оскорбляет ее. Совместно 
нажитого имущества у истца и 
ответчика нет, общего хозяй-
ства они не ведут».

Но когда-то все было совсем 
по-другому. Женщина любила 
и доверяла настолько, что поде-
лилась с мужчиной самым со-
кровенным — пропиской.

«Ранее она вселила сожите-
ля в квартиру как члена семьи, 
и все расходы по содержанию 
жилого помещения они должны 
нести в равных долях», — под-
черкнули в суде.

В каком-то смысле суд не 
позволил женщине разбить лю-
бовную лодку о быт. Точнее, до-
бить ее. Мы не знаем, на какие 
именно рифы налетела лодка 
любви в данном случае: рифы 
дивана и телевизора, скалы ал-
коголизма, отмели равнодушия 
и т.п. Но совместная прописка 
связывает их крепче, чем мог 
бы связать штамп в паспорте. 
Потому, судя по всему, в горе и 
радости быть им вместе на од-
ной кухне.

Конечно, ни один суд не 
вправе запереть женщину в 
четырех стенах наедине с гру-
бияном и дебоширом. Тот, кто 
поднимает руку — на любимых 
ли, на нелюбимых ли, все рав-
но, — должен отвечать по зако-
ну. Однако в данном случае есть 
проблема: официальных жалоб 
на сожителя не поступало.

«Хозяйка не обращалась в 
правоохранительные органы 
по фактам хулиганства гражда-
нина, — продолжают в суде. — 
На судебном заседании ответ-
чик не признал исковые требо-
вания и заявил, что у него нет 
другого жилья. Прокурор так-
же просил суд оставить иск без 
удовлетворения, поскольку ис-
тица не представила достаточ-
ных оснований».

То есть если называть вещи 
своими именами, суд не пове-
рил слезам женщины, но пове-
рил слезам ее экс-любимого. 
И дело здесь не в неприязни к 
женскому полу. В данной ситу-
ации именно женщина должна 
была подтвердить обоснован-
ность своих слез. Кавалеру же 
достаточно было показать на 
пасмурное небо и сказать, что 
ему некуда идти.

«По закону члены семьи на-
нимателя жилого помещения 
по договору социального найма 
имеют равные с нанимателем 
права и обязанности, — поясни-
ли в объединенной пресс-служ-
бе судов региона. — Если гра-
жданин перестал быть членом 
семьи нанимателя жилого по-
мещения по договору социаль-
ного найма, но продолжает про-
живать в занимаемом жилом 
помещении, за ним сохраняют-
ся такие же права, какие имеют 
наниматель и члены его семьи. 
Указанный гражданин самосто-
ятельно отвечает по своим обя-
зательствам, вытекающим из 
соответствующего договора со-
циального найма».

Возможно, он действитель-
но такой негодяй, как она опи-
сала. Однако факты домашних 
скандалов надо фиксировать: 
вызывать полицию, подавать 
жалобу.

Тогда с гражданином в суде 
был бы совсем другой разговор. 
А пока даме остается разве что 
разделить с ним коммунальный 
счет.  

Мопед без документов

Электросамокаты мо-
гут оказаться очень 
большой мощности, 

поэтому с легкостью прирав-
ниваются к мопедам, а то и к 
мотоциклам. И управлять ими 
можно только с соответствую-
щими правами. Если такой тех-
никой управляет подросток без 
прав или нетрезвый водитель, 
то ее однозначно направят на 
штрафстоянку. А забрать ее от-
туда даже трезвому и с права-
ми будет непросто. Ведь для это-
го требуются документы, под-
тверждающие право собствен-
ности на эту технику. А их, как 
правило, нет. В ГИБДД техни-
ку не регистрируют. Договоры 
купли-продажи на них не заклю-
чают. Да и чеки по истечении 
гарантии не хранят. Вот и сто-
ят мопеды и электросамокаты 
на штрафстоянках, пока стои-
мость их хранения не превысит 
стоимость самой техники.

Как рассказал «РГ» адвокат 
Лев Воропаев, такое часто слу-
чается. Люди предпочитают 
оставлять свои электросамо-
каты и мопеды, которые стоят 
около 20 тысяч рублей, чем от-
стаивать свои права на технику 
в суде.

Но — только не в нашем слу-
чае. Некий владелец мопеда Бу-
ров дошел до Верховного суда, 
отстаивая свое право на владе-
ние задержанным скутером.

Еще в июне 2020 года на при-
надлежавшим ему мопеде катал-
ся его внук. И был остановлен со-
трудниками ДПС. За управление 
без прав был составлен прото-
кол, а мопед задержан и отправ-
лен на штрафстоянку. На следу-
ющий день дело было прекраще-
но, поскольку виновному в нару-
шении не исполнилось 16 лет. Но 
отдать мопед со штрафстоянки 
отказались. Тогда Буров обратил-
ся к начальнику ГИБДД с заявле-

нием о признании действий со-
трудников по задержанию мо-
педа неправомерными, а также с 
требованием обязать владельца 
штрафстоянки вернуть его ему 
без оплаты транспортировки и 
хранения. При этом в качестве 
подтверждения того, что мопед 
принадлежит ему с 2007 года, он 
приложил письменные показа-
ния свидетелей.

Однако начальник неправо-
мерных действий со стороны 

сотрудников ДПС не увидел, а 
требование вернуть мопед и во-
все проигнорировал. Тогда по-
страдавший обратился в суд. Но 
суды также не нашли в действи-
ях инспекторов нарушений. А 
также посчитали обоснован-
ным отказ в возврате мопеда, 
поскольку истцом не были пред-
ставлены документы на него, а 
свидетельские показания сочли 
недопустимыми доказатель-
ствами.

Верховный суд также под-
твердил правомерность задер-
жания мопеда. Он указал, что 
право управления мопедом под-
тверждается водительским удо-
стоверением категории «М». 
За управление транспортным 
средством без соответствующе-
го права, оно подлежит задер-
жанию и помещению на спец-
стоянку.

А вот с отказом вернуть мо-
пед Верховный суд не согла-

сился. Он указал, что посколь-
ку транспортное средство по 
своим техническим характери-
стикам регистрации в уполно-
моченном органе не подлежало, 
документы о его регистрации 
отсутствуют. Следовательно, 
после устранения причин задер-
жания, оно подлежало возвра-
ту ему или лицу, имеющему при 
себе документы, необходимые 
для управления данным транс-
портным средством, без истре-
бования документов, подтвер-
ждающих право собственности 
на него.

Согласно статье 493 Гра-
жданского кодекса, отсутствие 
у покупателя документов, под-
тверждающих приобретение 
товара, не лишает его возмож-
ности ссылаться на свидетель-
ские показания в подтвержде-
ние заключения договора и его 
условий.

Также суды оставили без 
правовой оценки довод Бурова 
о том, что в связи с давностью 
приобретения договор купли-
продажи и кассовый чек на мо-
пед не сохранились. Был сделан 
ошибочный вывод, что владе-
ние транспортным средством 
в отсутствие указанных доку-
ментов не может быть подтвер-
ждено свидетельскими показа-
ниями.

Поэтому обжалуемые судеб-
ные акты, которыми признан 

правильным отказ возвратить 
транспортное средство, Верхов-
ный суд признал незаконными.

Впрочем, оплатить хране-
ние и эвакуацию мопеда истец 
все же должен. Согласно статье 
27.13 КоАП, в случае прекра-
щения производства по делу в 
связи с недостижением физи-
ческим лицом на момент совер-
шения противоправных дей-
ствий возраста, предусмотрен-
ного КоАП для привлечения к 
ответственности, обязанность 
по оплате стоимости переме-
щения и хранения задержанно-
го транспортного средства воз-
лагается на лиц, совершивших 
такие действия — его родителей 
или иных законных представи-
телей.

Поэтому ВС направил дело 
на новое рассмотрение в суд 
первой инстанции для установ-
ления сроков правомерного 
удержания мопеда на штраф-
стоянке, а также стоимости его 
хранения и перемещения. Такое 
решение Верховного суда дает 
возможность всем остальным 
владельцам задержанных элек-
тросамокатов, скутеров и мо-
педов предъявить требования 
по их возврату даже при отсут-
ствии документов на эту тех-
нику.  

Управлять мопедом можно только с 
16 лет и с правами. Иначе его отпра-
вят на штрафстоянку.

А К Ц Е Н Т

Скутер или мопед должны отдать 
со штрафстоянки и без документов. 
Главное, чтобы были права 
на управление такой техникой

А К Ц Е Н Т

«Ваша часть ПВО стояла в Прибалтике? 
Езжайте туда, в Латвию, Литву или 
Эстонию, там и оформляйте свою пен-
сию», — говорят гражданину чиновники

Факты домашних 
скандалов надо 
было фиксиро-
вать: вызывать 
полицию, пода-
вать жалобы

Наследник принял 
наследство, 
если заплатил 
долги умершего, 
получил деньги, 
которые ему 
должны

Наследство может быть принято в течение 6 месяцев со дня 
его открытия.

В Советском Cоюзе солдат мог проходить службу и в Средней Азии, и в 
Прибалтике. Это не было за границей.
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ПРАВО 
УК заплатит 
владельцу авто 
за вмятину 
от мусорного 
бака

КАТАЛСЯ 
ПО ДВОРУ
Юлия Потапова, 
«Российская газета», 
Новокузнецк

Житель Центрального района 
Новокузнецка отсудил у управ-
ляющей компании больше ста 
тысяч рублей за повреждение ав-
томобиля, на который «призем-
лился» унесенный ветром му-
сорный контейнер.

 Анатолий Ковтун вышел на 
звук сигнализация и остолбенел: 
на двери его машины, припарко-
ванной во дворе, «красовалась» 
огромная вмятина. То, что виной 
всему стоявший неподалеку ме-
таллический мусорный контей-
нер на колесиках, сомнений не 
вызывало. Позже это подтвердят 
сразу несколько свидетелей — на 
их глазах контейнер порывом 
ветра сорвало с места, и он с си-
лой ударился о легковушку. Ко-
втун обратился в управляющую 
компанию «Сад Город», предло-
жив возместить ущерб добро-
вольно. Ведь именно УК была 
обязана оборудовать контей-
нерную площадку специальным 
бордюром, чтобы мусоросбор-
ники не катались по придомовой 
территории (эти услуги оплачи-
ваются собственниками поме-
щений дома). Но управленцы ему 
отказали. Требования владельца 
авто удовлетворил Центральный 
райсуд Новокузнецка. Он обязал 
компанию возместить истцу ма-
териальный ущерб в размере 109 
тысяч рублей, включая расходы 
на уплату госпошлины.  

ПОСТУПОК В Краснодаре 83-летняя вдова офицера пригласила в свой дом 
семью беженцев из Донбасса

Жердевы ждут гостей
Юрий Гень, 
«Российская газета», 
Краснодарский край

В 
столице Кубани сра-
зу несколько семей 
о п у б л и к о в а л и  н а 
сайте волонтерского 
проекта «Карта по-
мощи» объявления о 
том, что готовы при-
нять беженцев из ЛНР 
и ДНР. Одной из тех, 

кто вызвался протянуть руку 
помощи, стала семья Веры Ефи-
мовны Жердевой. В своем част-
ном доме в пригороде Красно-
дара они готовы принять 4—5 
человек. Корреспонденты «РГ» 
вчера побывали здесь в гостях и 
узнали, почему они хотят прию-
тить у себя совершенно незна-
комых людей — вынужденных 
переселенцев.

Дом Жердевой и ее семьи 
расположен в поселке Знамен-
ском — симпатичном месте в 
окрестностях Краснодара с раз-
витой инфраструктурой, шко-
лами, магазинами и больницей. 
Сам особняк хоть и двухэтаж-
ный, но небольшой, без всякой 
вычурности. Хозяйка встрети-
ла нас на пороге. Ее сын, Иван, с 
детьми и женой уехал по делам, 
но решение о том, чтобы при-
нять беженцев из ДНР и ЛНР, 
как выяснилось, они принима-
ли все вместе.

Вере Ефимовне 83 года, она 
очень бойкая и живая, жалует-
ся только, что в последние годы 
стала хуже слышать. Беседуя с 
ней, сразу понимаешь, почему 
эта семья готова предоставить 
временный кров для тех людей, 
которых война выгнала с обжи-
тых мест. Тут нет места позер-
ству, игре на публику или же-
ланию «словить хайп». Все про-
заично: они сами сталкивались 
с бедой и знают о ней не пона-
слышке.

— Я вдова офицера, капита-
на морской авиации Северно-
го флота, — рассказывает Вера 
Ефимовна. — Всю жизнь он про-
служил на Севере, и я, конечно, 
с ним. Места там суровые, в оди-
ночку не выживешь. Все помо-
гают друг другу, иначе никак. 
Мы жили в гарнизоне, и соседи 
всегда шли к нам со своими бе-
дами. Старались всем помогать 
— кому делом, кому финансово, 
кому и просто добрым словом. 
Сколько могли. И в России все-
гда так — горе приходит, мы все 
объединяемся. Хорошему собы-
тию радуется каждый по-свое-
му, а вот с горем можно бороть-
ся только всем вместе. 

По словам Веры Ефимов-
ны, хотя ее папа родом из Лу-
ганска, но сама она никогда не 
была на Украине. Отца по лож-
ному доносу репрессировали 
в 40-е годы XX века, и он пять 

лет провел в лагерях Магадана. 
А маленькая Вера в это время с 
матерью, братьями и сестрами 
жила в Вологде. Там же вышла 
замуж. Работать начала с 16 лет, 
в том числе трудилась в уголь-
ной шахте, спускалась в забой… 
Сейчас она является ветераном 
труда и жертвой политических 
репрессий по Закону «О реаби-
литации…» 

— Только тот, кто столкнул-
ся однажды с большим несча-
стьем, с горем, поймет, како-
во это, и не пройдет мимо беды 
другого человека, — говорит 
Вера Ефимовна. — А я видела, 
как погибают летчики Север-
ного флота целыми экипажами, 
по 12—13 человек. И сама тоже 
потеряла родного брата. Людей 
я не делю по национальностям 

— на украинцев, или русских, 
или армян, или еще кого-то. 
Мы живем в России все вместе. 
И поэтому, когда узнали, что 
произошло в ЛНР и ДНР, реши-
ли предложить свою помощь.

Единственное, о чем сокру-
шается Вера Ефимовна, так это 
что дом у нее не газифицирован 
и отапливается только дровами. 
Если наступят заморозки, как 
иногда часто бывает весной на 
Кубани, то будет немножко хо-
лодновато. Правда, в доме уста-
новлено несколько электриче-
ских обогревателей в комнатах 
и есть великолепный камин в 
кухне-гостиной. Если его хоро-
шо натопить, то он держит теп-
ло целые сутки.

— Правда, дров очень мало, 
— сокрушается хозяйка. — Но 

сын обещал в случае необхо-
димости купить. Мне по ста-
тусу ветерана труда положе-
но несколько кубометров, вот 
только никто не дает. А на га-
зификацию дома мы сдали 120 
тысяч еще в 2014 году. Но с тех 
пор трубу так и не протянули. 
Многие наши соседи тогда по-
дали в суд… Разбирательства 
идут до сих пор.  

В семье Веры Жердевой гото-
вы помочь беженцам не только 
предоставив им временное бес-
платное жилье у себя в доме, но 
и частично обеспечив их пита-
нием, если люди действительно 
будут в этом нуждаться.

И ждут гостей из Донбасса в 
любое время…

А я слушал неторопливый 
рассказ Веры Ефимовны, и мне 
на память пришли строки из 
замечательной песни Евгения 
Мартынова на стихи Андрея Де-
ментьева «Чайки над водой»: 

А если грянет шторм 
И придёт беда, 
То каждый добрый дом 
Открыт для них всегда.
Я снова буду рад 
Шелесту весны.
И чайки к нам летят, 
Счастливые, как мы...  

Вера Ефимовна Жердева: Чужой беды не бывает!

А К Ц Е Н Т

В России всегда так — горе приходит, 
мы все объединяемся. Хорошему радуется 
каждый по-своему, а вот с горем можно 
бороться только всем вместе

Между тем

Министерство просвещения проследит за тем, чтобы дети, прибываю-

щие с территорий ДНР и ЛНР, получили все необходимое для учебы. 

— Любой ребенок, находящийся на территории нашей страны, по зако-

ну обязан быть «включен» в систему общего образования, — сообщили 

в министерстве. — Все необходимое будет у каждого ребенка. Это учеб-

ники, необходимая материально-техническая база, поддержка детей-

сирот, прием ребят в круглогодичные лагеря отдыха, комплексное пси-

холого-педагогическое сопровождение.

Ведущие психологи из федеральных педагогических университетов 

уже направлены в регионы, куда прибывают семьи из Донецкой и Лу-

ганской народных республик — специалисты работают в Воронежской 

и Ростовской областях вместе с психологами МЧС.

— Делаем все, чтобы сохранить полноту, доступность и качество школь-

ного образования для всех, кто уже учился и продолжает учебу, — под-

черкнули в минпросвещения. По поручению министра Сергея Кравцо-

ва создается федеральный штаб, который будет держать все на контро-

ле фактически в круглосуточном режиме.

Российские вузы также не остаются в стороне: университеты в регио-

нах, куда приезжают беженцы, готовы предоставить места в общежити-

ях, студенты-волонтеры встречают приезжающих, собирают необходи-

мые вещи, помогают родителям с детьми. 

Так, сейчас студенты Воронежского педагогического госуниверситета 

работают с 312 детьми, которых поселили на территории трех детских 

лагерей и одного санатория. Помогают ребятам подготовиться к нача-

лу учебы в российских школах. Четыре общежития Донского техниче-

ского госуниверситета в Ростове-на-Дону и городе Шахты готовы при-

нять 665 человек. В Астраханском госуниверситете тоже готовы при-

нять 200—300 студентов: разместить в общежитиях и организовать 

учебу. 

Подготовила Мария Агранович
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ТЕХНОЛОГИИ  Медкластер в Сколкове строят с помощью робособаки

Пес с нами 
Сергей Бабкин

Н
овые объекты междуна-
родного медицинско-
го кластера в Сколко-

ве впервые в Москве начали 
строить с помощью робособа-
ки. Как рассказал руководи-
тель департамента строитель-
ства столицы Рафик Загрутди-
нов, пес может с легкостью вы-
полнять работу живых специа-
листов. 

Как уже писала «РГ», робо-
собаки благодаря своей гибко-
сти и маневренности способны 
выполнять самые разные зада-
чи на промышленных объек-
тах. Например, на железных до-
рогах за рубежом электронные 

доги следят за целостностью 
рельсов и при необходимости 
сигнализируют, что конструк-
циям нужен ремонт. Вот и в 
Сколкове робопес в строитель-
ной иерархии чуть ли не выше 
обычного работяги. На соба-
ке можно закрепить технику, 
например камеры или лидары, 
по которым можно ориентиро-
ваться в пространстве. С помо-
щью этого оборудования соба-
ка фиксирует так называемое 
облако точек. То есть фикси-
рует части объекта в заданных 
точках.

Передвигается как с помо-
щью пульта, так и автономно. 
Без подзарядки может рабо-
тать до четырех часов, и глаз 
у робота точно не замылится. 
Весь отснятый материал мож-
но потом сравнить с трехмер-
ной моделью здания и понять, 
нет ли отклонений. «Пока это 
эксперимент. Посмотрим, как 
будет работать, — был осторо-
жен в прогнозах Рафик Загрут-
динов. — Если все пройдет удач-
но — распространим опыт и на 
другие стройки». Пока эти тех-
нологии применяются далеко 
не везде даже в Москве. 

Медкластер в Сколкове в 
этом плане флагман. Напри-
мер, здесь инженеры уже вооб-

ще не имеют дела с бумагами. 
Даже сторожей с конторски-
ми книгами «прибыл — убыл» 
вы тут не найдете. Все рабочие 
занесены в базу и пройти мо-
гут через турникет по FaceID, 
то есть камера должна распо-
знать лицо. А вместо бумаж-
ных чертежей тут исключи-
тельно электронные. С помо-
щью приложений идет прием-
ка стройматериалов, каждому 
чертежу соответствуют QR-ко-
ды. По ним всегда можно про-
верить, актуален документ 
или нет.

Все это, по мнению Рафика 
Загрутдинова, поможет значи-
тельно ускорить строительство 
кластера. Напомню, в скором 
будущем в Сколкове появится 
глобальный международный 
медицинский центр, который 
будет работать на особых усло-
виях. Ведущие клиники мира 
смогут работать в нем по своим 
протоколам лечения и со свои-
ми лекарствами, незарегистри-
рованными в России. В настоя-
щее время здесь уже успеш-
но функционируют подразде-
ления израильской клиники 

Hadassah. В общей сложности, 
как ожидается, будет более 30 
партнеров из-за рубежа. «Ду-
маем, международная обста-
новка на это не повлияет, — 
сказал Рафик Загрутдинов. — 
Все-таки медицина в данном 
случае — это святое».

В частности, до конца это-
го года будет достроен так на-
зываемый медицинский молл. 
Различные лаборатории, скла-
ды и комплекс оборудования в 
нем предназначены для десят-
ков медорганизаций. С рядом 
клиник-резидентов уже под-

писаны соглашения, ведутся 
переговоры с ведущими медор-
ганизациями Австрии, Ита-
лии, Испании, Турции и Швей-
царии. Таким образом, Москва 
может стать одним из центров 
мирового медицинского ту-
ризма уже в 2023 году: ожида-
ется, что именно тогда его на-
чнут обживать лучшие миро-
вые клиники. Россиянам, кото-
рые сегодня вынуждены ехать 
на лечение за рубеж, не нужно 
будет тратиться на такие даль-
ние поездки — лучшие клиники 
мира сами приедут к ним.  

«Не лает, не кусает, работать помогает», — говорит про робособаку глава столичного депстроя Рафик Загрутдинов. 

А К Ц Е Н Т

Благодаря своей гибкости 
и маневренности робособаки 
способны выполнять самые 
разные задачи на промышленных 
объектах

ДОРОГИ 
Москвичи получили 
ошибочные штрафы 
с камер «на ремень» 

Правда 
за кадром 

Сергей Бабкин 

Столичные водители начали получать ошибочные штра-
фы, оформленные с помощью камер «на ремень». Как 
сообщил глава экспертного центра «Пробок.нет» Алек-
сандр Шумский, нейросеть, анализирующая данные 
самописцев, в ряде случаев не распознает правильно 
пристегнутый ремень.

По данным Шумского, одного из водителей за ру-
лем «Газели» отштрафовали уже шесть раз только пото-
му, что ремень оказался светлого цвета. И он попросту 
сливался с его одеждой. Нейросеть это не распознала, а 
отсмотревшие материал инспекторы пропустили — ба-
нальный «человеческий фактор». Камера «на ремень» 
ошибочно зафиксировала как нарушителя и водителя 
турецкого автобуса Otokar. Модель интересна тем, что 
там ремень надевается в обратную сторону — справа 
налево. Еще один несправедливый штраф получил во-
дитель кроссовера 
Hyundai. Ремень во-
преки «мнению» 
нейросети все-та-
ки был надет, про-
сто он скрывался за 
отворотом куртки. 
«Увы, алгоритмы 
тоже ошибаются, но 
трагедии в этом нет: 
надо просто научить 
их быть умнее. Ка-
меры «на ремни» 
реально помогают спасать жизни», — уверен Александр 
Шумский. Отметим, что представители ЦОДД не смогли 
прокомментировать, насколько часто могут ошибаться 
нейросети.

Вместе с тем в пресс-службе ассоциации «ОКО», 
объединяющей производителей и операторов систем 
распознавания и фотовидеофиксации, заявили, что та-
кие случаи редки. «Ошибки при распознавании таких 
сложных нарушений, как непристегнутый ремень без-
опасности, носят разовый, несистематический харак-
тер, — заявили представители «ОКО». — Каждая из таких 
ошибок становится материалом для изучения операто-
рами центров фотовидеофиксации, а также для обуче-
ния нейросетей и совершенствования их работы».

Водители вправе обжаловать несправедливый 
штраф, отметил вице-президент Ассоциации юристов 
по регистрации, ликвидации, банкротству и судебному 
представительству, член Генсовета «Деловой России» 
Владимир Кузнецов. Сделать это можно в том числе и 
на портале «Госуслуги». Учитывая большое количество 
ошибочных штрафов, Генпрокуратура готовит предло-
жения об отмене ошибочных штрафов с камер для води-
телей, добавил собеседник «РГ». Законопроект позволит 
даже без заявлений пострадавших граждан аннулиро-
вать штрафы, вынесенные в период некорректной рабо-
ты камеры.  

ЖКХ  Москвичи сдали 
в переработку рекордное 
количество отходов

Разделили 
и приумножили 

Ирина Огилько 

Более миллиона тонн вторсырья сдали жители за минув-
ший год. Это почти на 18 процентов больше, чем в 2020-
м. Как город справляется с сортировкой и переработкой 
отходов, выяснил корреспондент «РГ». 

По данным комплекса городского хозяйства популяр-
ность программы по раздельному сбору мусора среди 
населения Москвы растет. «Главная задача, которую мы 
поставили на первом этапе, сделать процесс раздельно-
го сбора мусора максимально удобным. Именно поэто-
му была выбрана простая двухконтейнерная система, — 
рассказал заммэра столицы по вопросам жилищно-ком-
мунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков. 
— Объем собранного за прошлый год вторсырья свиде-
тельствует о том, что программа интересна и полезна 
москвичам». 

Что же отправляют москвичи в переработку? По дан-
ным Елены Вешняковой, заместителя гендиректора ГК 
«Эколайн» (эта группа компаний занимается вывозом 
отходов с севера, центра, запада и юго-запада Москвы), 
основное содержимое, или 55 процентов синих баков 
для вторсырья, — это различные пластики. Доля бума-
ги составляет 23 процента от общего объема вторсы-
рья. Еще 13,5 процента — металл и тетрапак, остальное 
— стекло, резина и 
прочее. Самый по-
пулярный сегмент в 
пластике — ПЭТ-бу-
тылки. На их долю 
приходится до 30 
процентов всех вы-
брасываемых горо-
жанами пластиков. 
К слову, из этого ма-
териала произво-
дят новые упаковки для пищевых и непищевых продук-
тов, полиэстер и многое другое. А вот с остальной частью 
пластиковых отходов, таких как подложки из вспененно-
го полистирола, одноразовые пакеты и посуда, пока го-
товы работать немногие переработчики. Как отмечают 
эксперты, восполнить этот пробел может запуск нового 
завода по переработке полимеров. В ближайшее время 
в Московской области начнется строительство завода 
мощностью 60 тысяч тонн отходов в год, это будет сов-
местное предприятие «ЭкоЛайн-Вторпласт». По словам 
гендиректора предприятия Александра Свидовского, 
завод станет первым в стране комплексом полного цик-
ла по переработке всех видов пластика, что позволит со-
кратить объемы «неликвида», пока уходящего на мусо-
росжигательные заводы или на полигоны. 

«Строительство нового завода по переработке быто-
вого пластика позволит региону справиться с растущи-
ми объемами этого вторсырья, — рассказывает руково-
дитель проекта «Собиратор» Леонид Синицын. — Но у 
нас хромает экологическое просвещение среди населе-
ния и слабая организация инфраструктуры аккуратного 
раздельного сбора вторсырья. Думаю, что если удастся 
подтянуть и эти направления, то на предприятие будут 
приезжать машины со вторсырьем, которое не выглядит 
неразбираемой массой. Это упростит задачу переработ-
чиков и сможет помочь вовлечь в программу раздельно-
го сбора мусора и новых людей».  

55 процентов 
содержимого 
синих баков — 
пластик

Как оказалось, 
нейросеть не все-
гда в состоянии 
распознать 
ремень 
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Николай Грищенко

Е
два беженцы размести-
лись в номерах и начали 
привыкать к новой жизни, 

как прошлое снова напомнило о 
себе.

— Отель находится в зоне 
отдыха на левом берегу Дона, и 
когда с других баз стали запус-
кать в ночное небо салюты и 
фейерверки, то женщины и дети 
проснулись и выскочили на 
улицу. Они думали, что начал-
ся артиллерийский обстрел и 
надо снова бежать прятаться, — 
рассказывает Анна. 

Чтобы никто не видел ее мо-
крых глаз, начинает протирать 
очки.

 — В этот момент я поняла, 
что там, в Донбассе, произошла 
большая беда и у людей горе. 
Все мелочные проблемы раста-
яли, как туман, как пустяк…

Людям раздали сим-карты, а 
многие, особенно бабушки, не 
умеют ими пользоваться или 
звонили домой и выговорили 
все деньги. Стоят растерянные. 
Спрашиваю: чем помочь — на 
счету нет денег. Позвонить не 
могу, а что такое остаться без 
связи в мегаполисе? Это зна-
чит совсем пропасть. Ведь не-
куда обратиться за помощью. 
Ну и стала класть деньги им на 
телефон. Сначала одним, по-
том другим. Денег не хватает 
— позвонила маме, и она стала 

класть. Зато я счастлива, когда 
потерявшиеся родные снова 
находят друг друга. Вот послу-
шайте, что они прислали, — го-
ворит Анна.

Она протягивает телефон. 
Наверное,  даже самый та-
лантливый артист в мире не 
сможет повторить столь ра-
достный голос: «Алло. Это гово-
рит Оля. Спасибо вам, у нас все 
хорошо, не волнуйтесь».

Люди — 127 постояльцев — 
все разные, от грудничков до 
86-летней Таисии Ивановны из 
Донецка. И всем нужен подход и 
доброе слово.

— Вы знаете, наша самая 
старшая женщина заболела. У 
нее произошел нервный срыв 
и скакануло давление. Она по-
теряла память и неожиданно 
перестала всех узнавать. И нам 
пришлось ее выхаживать, успо-
коили, слава богу, — говорит 
Анна.

Хрупкая девушка,  мать 
восьмилетнего мальчишки 
Анна Есипенко, не спит уже 
трое суток. Трое суток она в го-
стинице принимает и размеща-
ет людей, рассказывает, куда 
пойти и где можно купить недо-
рогие товары, как правильно 
оформить документы для по-
лучения единовременного по-
собия.

— Ну я же не могу по-друго-
му. Ведь у людей такая беда, а 
мы чужое горе разделим между 
всеми нами, и тогда проблемы 
окажутся такими малыми-ма-
лыми и все будет хорошо, — убе-
ждена скромный администра-
тор.  

СОСЕДИ Ростовчане первыми приняли беженцев из Донбасса

Спасибо, родные! Спасибо!

Александр Гавриленко 

О
дна из первых ав-
токолонн с детьми 
Донбасса прибы-
ла в пункт времен-
ного размещения 
«Ромашка» на бере-
гу Азовского моря 
19 февраля. 

В обычной жиз-
ни это круглогодичный оздо-
ровительный спортивный 
комплекс, к слову, один из луч-
ших на юге России. Как при-
знались сотрудники, для них 
приезд такого числа детей стал 
неожиданностью. Но они суме-
ли быстро сориентироваться и 
принять всех гостей без воло-
киты. 

К слову, в интернет вбрасы-
вались фотографии, где толпы 
беженцев якобы не могут сразу 
попасть в пункты временного 
размещения из-за больших оче-
редей. Но такого здесь не было и 
в помине.

Первая группа, 250 детей из 
нескольких детских домов До-
нецка и одного дома-интерна-
та вместе с сопровождающими, 
добралась до «Ромашки» в 10 
часов утра, и еще столько же ре-
бят прибыло после обеда. 

Фонд зимнего размещения 
«Ромашки» — 500 с лишним 
коек, и здесь в полном составе 
работают все охранники, пова-
ра, технический персонал и так 
далее.

— Как только мы приехали, 
нас сразу разместили на отдель-
ном этаже, по пять детей в каж-
дой комнате. Везде было очень 
тепло, кровати застелены чи-
стым бельем. Мыло, шампунь, 
полотенца — всего достаточно, — 
рассказала «РГ» замдиректора 
Детского социального центра го-
рода Донецка Елена Плотникова. 

Она приехала со своими тре-
мя детьми. Инспекция Роспо-
требнадзора проверила, как 
организованы антиковидные 
мероприятия, проветривают-
ся ли комнаты, какая темпера-
тура воздуха. За сутки решили 

и проблему с интернетом: одна 
из местных сотовых компаний 
раздала свои сим-карты всем 
нуждающимся. Теперь у всех 
есть бесплатный интернет и мо-
бильная связь.

— Границу с двумя КПП про-
шли за один час. Дети быстро 
пересели из автобуса в авто-
бус, пешком никуда не шли. 
Часа через три мы были в ла-
гере.  Не успели заселиться, 
нас тут же позвали на завтрак. 
Утром была овсяная каша, бу-
терброды с колбасой и маслом, 
омлет и чай, — рассказала Плот-
никова. — А на обед суп, гречне-
вая каша с котлетами, булочки 
с изюмом из собственной пе-
карни и компот из местных су-
хофруктов.

Порции большие, повара 
кладут с запасом, так что дети 

иногда их не доедают. Админи-
страция регулярно оставляет 
взрослым и детям анкеты, где 
можно написать о том, что им 
необходимо. Добавили в меню 
яблоки, бананы и апельсины. 
Все очень вкусно и сытно.

— Лучше, чем у нас дома, — 
тут же со смехом добавляют 
дети.

Они быстро забыли про 
смертельную опасность, ко-
торая им грозила еще день на-
зад. Изо всех уголков слышится 
звонкий смех. 

Дон встретил их ярким солн-
цем, почти весенней погодой, а 
главное, они увидели море, не-
которые — впервые в своей ма-
ленькой жизни.  

А К Ц Е Н Т

Одна из местных сотовых компаний 
раздала свои сим-карты всем 
нуждающимся. Теперь у всех есть 
бесплатный интернет и мобильная связь

ГОСТЕПРИИМСТВО

«ПРИМУ БЕСПЛАТНО 
БЕЖЕНЦЕВ С ДОНБАССА»
Елена Мелихова

Ростовская пенсионерка Ири-
на Бойко готова бескорыстно 
поселить у себя женщину с ре-
бенком.

— 18 февраля я узнала о бе-
женцах с Донбасса. Бедные 
люди! У меня сердце кровью 
обливается просто. Многие с 
детками вынужденно поки-
нули свои дома. Даже не пред-
ставляю, что они чувствуют. 
Так хочется по возможности 
помочь, — говорит Ирина Вале-
рьевна.

Она не миллионер и не оли-
гарх, а простая пенсионерка, 
в прошлом инженер-проекти-
ровщик, сейчас на заслужен-
ном отдыхе. Есть взрослый сын, 
но он уже самостоятельный и 
живет отдельно.

— У меня двухкомнатная 
квартира. В одну комнату могу 
поселить переселенцев. Но смо-

гу принять только одну женщи-
ну (маму или бабушку) с одним 
ребенком, девочкой от трех до 
шести лет.

Условия проживания у меня 
хорошие, правда, в комнате 
только один двуспальный ди-
ван. Два шкафа есть, письмен-
ный стол, телевизор. На кухне 
микроволновка, холодильник. 
Стиральная машинка тоже 
есть. В уходе за ребенком помо-
гу. А если мама будет работать, 
посижу с малышкой.

Объявление о том, что она 
готова поселить в своей квар-
тире беженцев, Ирина Вале-
рьевна разместила на «Авито». 
Правда, переживает, вдруг ну-
ждающийся в помощи человек, 
его не увидит.

— А как же иначе? Мы все 
люди и должны помогать друг 
другу, — говорит она. — Дай Бог, 
чтобы был мир. И люди смогли 
поскорее вернуться домой.  

ПОСТУПОК

БОЛЬШОЙ СЕМЬЕ 
ОТДАЛИ ЦЕЛЫЙ ДОМ

Алена Ларина

В Новочеркасске отдали дом 
самой большой семье бежен-
цев.Трехэтажное здание для ее 
размещения бесплатно предо-
ставил новочеркасец Николай 
Вербицкий. Он же взял на себя 
оплату всех коммунальных 
платежей. 

Раньше он сдавал дом под 
офисы, а теперь помещения 
срочно переделывают под се-
мейный детский дом. Это семья 
Ковалевых — Коломеец, мать 
и дочь из Донецкой Народной 
Республики, воспитывает 24 
приемных детей в возрасте от 
четырех до 14 лет.

Это трехэтажное здание для 
большой семьи удалось найти 
с легкой руки жительницы Но-
вочеркасска Ирина Чумаченко, 
которая  руководит отделом по 
церковной благотворительно-
сти и социальному служению 

Новочеркасского благочиния 
Она организовала массовый 
сбор гуманитарной помощи 
для беженцев с Донбасса.  Сей-
час  координирует волонтеров, 
откликнувшихся на ее призыв 
о помощи в соцсетях.

— У меня такое чувство, что 
весь город хочет помочь бежен-
цам. Каждый день десятки лю-
дей несут и везут продукты, 
вещи, бытовую технику, сдают 
деньги сестрам милосердия в 
Михайловский храм, — говорит 
Ирина Чумаченко. —  А семью  
Ковалевых — Коломеец знаем  
еще с 2014 года, познакомились 
когда ездили на Донбасс отво-
зить гуманитарную помощь.

Сейчас здесь кипит работа 
круглые сутки: электрики   за-
нимаются проводкой, другие 
добровольцы собирают кро-
вати, моют помещения, гото-
вят еду. К приезду постояльцев, 
должно быть готово.  

КОЛЛЕГИ

«ДИЗЕЛЬ» ОСЕЛ В КАМЕНКЕ 

Лариса Ионова, 
Анна Ковалева

Юношеская хоккейная 
команда из Донецка поехала на 
товарищеский матч в Красно-
дар в рамках подготовки к чем-
пионату Краснодарского края. 
Но когда соревнования закон-
чились, оказалось, что возвра-
щаться им некуда: в ДНР нача-
лась эвакуация. Что делать?

Тренеры и руководитель ко-
манды стали искать выход из 
создавшейся ситуации. Вспо-
мнили, как год назад были на 
соревнованиях на донской 
земле, в поселке Каменка Ка-
шарского района. Это один из 
дальних районов Ростовской 
области. Но здесь местный эн-
тузиаст и меценат Николай 
Гончаров полтора года назад 
построил настоящую ледовую 
арену для мальчишек родно-
го поселка. Теперь в малень-
ком селе есть своя хоккейная 
команда «Светлый», где трени-
руются будущие звезды настоя-
щего хоккея и устраиваются со-
ревнования.

— Тренер «Дизеля» позвонил 
нашему тренеру, тот — ко мне. 
Конечно, я сказал: приезжайте, 
примем! — рассказывает Нико-
лай Гончаров.

— Сейчас у нас все отлично! 
Огромное спасибо дончанам! 

— говорит президент Федера-
ции хоккея в ЛНР, президент 
клуба «Дизель» Сергей Аляп-
кин. — Ребят разместили в го-
стевом доме для спортсменов. 
Все новое, все бесплатно: про-
живание, питание. А кормят 
мальчишек в колхозной столо-
вой домашними продуктами, 
сметаной, молоком. А главное, 
и тренироваться они будут, как 
обычно на сборах — по три вы-
хода в день на лед плюс трени-
ровки «на земле».

И родители там, в Донецке и 
Луганске, рады и спокойны за 
своих ребят.  

ПРЯМАЯ  РЕЧЬ 

ПО ДРУГОМУ 
НЕ МОЖЕТ 
БЫТЬ!
Василий Голубев, губернатор 
Ростовской области

Так уж случилось, что Ро-
стовская область вновь стала 
основными воротами страны, 
через которые в Россию за спа-
сением устремились жители 
приграничных украинских тер-
риторий.

Подобное уже было семь 
лет назад, когда у наших сосе-
дей взрывались снаряды и гиб-
ли мирные граждане. Тогда мы 
впервые столкнулись с огром-
ным потоком растерянных и го-
нимых обстоятельствами людь-
ми: стариками, женщинами, 
детьми, которые массово пере-
ходили через границу и шли к 
нам за помощью.

Конечно, мы им помогали. 
А как же иначе? У нас-то и гра-
ница проходила порой прямо 
по центральной улице поселка, 
а родные друг другу люди жили 
по разные стороны рубежа. 
Поэтому принимали, окружа-
ли заботой, решали житейские 
вопросы.

Увы, этот горький опыт при-
годился нам опять. И как только 
у нас на границе выстроились 
колонны автобусов с детьми 
и женщинами, мы тут же раз-
вернули все силы и средства, 
чтобы не оставить людей один 
на один с бедой. В кратчайшие 
сроки организовали на Дону 
больше сотни пунктов времен-
ного размещения граждан по-
чти на 14 тысяч мест. В круг-
лосуточном режиме решаем 
комплекс вопросов — транс-
портных, медицинских, по 
обеспечению прибывающих к 
нам людей всем необходимым.

Нам помогает Федерация. 
Президент страны молние-
носно поддержал нас, распоря-
дившись направить пять мил-
лиардов рублей. В Ростовскую 
область сразу прибыла группа 
федеральных руководителей. 
Откликнулись и коллеги из 
других российских регионов, 
предлагая свое содействие.

Но главное, как и в прошлый 
раз, широко отозвались на бед-
ствие соседей рядовые жите-
ли области. Многие записались 
в волонтеры, понесли в ПВРы 
предметы первой необходимо-
сти и одежду для детей, предло-
жили разместить малышей у 
себя в семьях. А по-другому 
просто не может быть!  

РЕПОРТАЖ

ИЗ-ПОД СНАРЯДОВ — К МОРЮ

ИНИЦИАТИВА

«ЕЩЕ НАБЕРУ. БЕРЕГИ ДЕВЧАТ»

Александр Гавриленко, 
Елена Мелихова

Тридцатидвухлетний Арсен 
Волошин — простой автомеха-
ник из Волгограда. Он подо-
брал первых беженцев на гра-
нице Донбасса и ночью привез 
две семьи с младенцами в ро-
стовский пансионат «Котло-
строитель» еще до прибытия 
официальных автоколонн.

В ту ночь, с 18 на 19 февра-
ля, Арсен возвращался от 
родственников из города Хар-
цызска Донецкой области.

— Я стоял на контрольно-
пропускном пункте, уже про-
шел оформление всех докумен-
тов, когда ко мне подошел этот 
мужчина. Беженцы. Когда у них 
в Докучаевске завыли сирены 
и объявили эвакуацию, они с 
семьей собрали самое необхо-
димое, прыгнули в первое же 
попавшееся такси и поехали 
до Успенского поста.  А дальше 
оказались в чистом поле, де-
ваться некуда. Автобусов еще 
не было, — рассказал «РГ» сам 
водитель. — Руслан — простой 
русский мужик. Он вообще 
просил вывезти хотя бы дево-
чек. Но конечно, я не мог их 
оставить и сразу сказал, что от-
везу всех, куда скажут. Ну куда 
им ночью, зимой, с двумя груд-
ными детьми? Позвонил сво-
ей семье, объяснил ситуацию. 
У меня у самого жена и шести-
летний сын. Они меня, конечно, 
очень ждали, соскучились. Но с 
пониманием отнеслись к ситуа-
ции. Жена сказала, что я насто-
ящий мужчина, что любит меня 

и гордится моим поступком».
Журналисты «РГ» встрети-

ли старенькую «десятку» с вол-
гоградскими номерами Арсена 
под воротами детского оздо-
ровительного центра «Котло-
строитель» в хуторе Красный 
Десант на берегу Азовского 
моря. Это один из первых пан-
сионатов, принявших бежен-
цев. Но в половине двенадца-
того ночи, кроме нас, там еще 
никого не было. Оно и понят-
но: туман в эту ночь на трассе 
был страшный. Видимость — не 
больше пяти метров, и автобу-
сы с надписью «Дети» крались 
чуть ли не наощупь.

На заднем сиденье «десят-
ки» дремала 19-летняя дочь 
Руслана Екатерина с дочкой — 
25 февраля ей, кстати, испол-
нится годик. Рядом прикорну-
ла Катина кума Женя, тоже с 
ребенком, которому от силы 
пять-шесть месяцев. Малышки 
спали на руках у мам, укутан-
ные в «верблюжьи» одеяла.

… В пансионате зажегся свет. 
Вышел охранник: «Ребята, за-
гоняйте машину». Арсен помог 
выгрузить из багажника нехит-
рый скарб, который беженцы 
успели забрать из дома.

Прощались мужики как ста-
рые друзья.

— Ну, увидимся, — Арсен на 
прощание жмет Руслану руку. 
Обнялись. Руслан украдкой 
смахнул слезу. — Все нормально. 
Ты молодец, что вывез семью. 
Все правильно сделал, вас тут 
не бросят. Телефонами обме-
нялись. На первую годовщину 
внучки наберу обязательно...  

ПРИЕМ

КОГДА ПУГАЮТ ДАЖЕ ФЕЙЕРВЕРКИ

И
З

 Л
И

Ч
Н

О
Г

О
 А

Р
Х

И
В

А

Первая группа детей из нескольких детских домов Донецка и одного дома-интерната размещена в круглогодичном оздоровительно-спортивном комплексе «Ромашка» на берегу Азовского моря. 
К слову, один из лучших на юге России. 
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Вечером пятницы 18 февраля мы уже завершали рабочую неделю, 
переключались на домашние дела. Тут по телевизору срочные 
новости: глава ДНР Денис Пушилин объявил об эвакуации мирного 
населения в Россию в связи с резким обострением военной ситуа-
ции. Первой, конечно, примет беженцев Ростовская область. На 
ноги была поднята вся редакция. Володя Ладный быстро создал 
группу в чате — для обмена всей информацией и координации дей-
ствий. Редакционная машина — водитель Тагир Раджавов у нас к 
тому же классный фотограф — рванула с журналистом Русланом 
Мельниковым к границе. Руслан уже три дня сидел в прямом 
смысле на чемодане — и был готов к командировке в Донецк. 
Другая группа — Лена Мелихова и Саша Гавриленко, не раздумы-
вая, мчатся на своей машине к другому пограничному пункту, 
встречать беженцев. Двигались в полном тумане: на область, как 
нарочно, спустился густейший туман, не было видно даже впереди 
идущую машину; окутывал нас и полный информационный ваку-
ум: где, на каких пограничных пунктах будут пропускать, куда 
именно повезут измученных людей? Я думаю, в тот момент вся 
область также срочно готовилась к наплыву: открывались замер-
шие на зиму лагери, завозились продукты, одеяла. Уже в 22 часа 
автобусы с эвакуированными подошли к границе, и наши ребята 
встретили первый караван. Люди высаживались из автобусов, 
которые их привезли до границы, и те снова разворачивались — за 
новыми беженцами. Прибывшие пересаживались в ростовские 
автобусы; с испуганными детьми на руках, с рассыпающимися из 
наспех собранных сумок вещами. Холодно, ночь, незнакомые тем-
ные поля вокруг, и что ждет впереди?
Впереди был свет, тепло, горячий чай, и много-много дончан, кото-
рые приехали встречать их по роду службы — пограничники, меди-
ки, чиновники, спасатели, психологи, отельеры, водители. Но 
сколько жителей Дона отозвалось просто по зову души! «У меня 
сердце кровью обливается, как это, бросить все, с детками на 
руках уехать из дома просто, в ночь? — Ирина Валерьевна Бойко 
сама заливается слезами. — Как же не помочь им, приезжайте ко 
мне, родные!» Телефон администратора маленького отеля Анны 
Есипенко переполнен десятками сообщений: «Спасибо, родная, ты 
нам так помогла!»
Таких, как эти простые ростовчанки, на Дону не счесть, мы собрали 
только несколько историй.

Лариса Ионова, 
редактор ростовского филиала «Российской газеты»

В этот дом новочеркасец Николай Вербицкий поселил семью, в которой 
воспитывается 24 приемных ребенка.

Василий Голубев: Мы сделали все, 
чтобы не оставить людей один на 
один с бедой.

Уже 22 февраля ребята вышли 
на тренировку на ледовой арене 
донской Каменки.

Анна Есипенко: Я счастлива, когда потерявшиеся родные снова находят 
друг друга.

P.S. 

Спустя три дня мы вновь наве-

стили ребят. Дети полностью 

освоились. Администрация 

пансионата готовится «распако-

вать» законсервированный на 

зиму кинотеатр на территории 

лагеря. Чтобы показывать мульт-

фильмы про богатырей, а еще 

«Машу и Медведя», которые 

просят малыши.
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АРСЕНАЛ Созданы комплексы защиты военной техники 
от самого высокоточного оружия

Танк-невидимка
Сергей Птичкин

У
правляемые и самона-
водящиеся противотан-
ковые ракеты даже новей-

ших поколений могут и не уви-
деть на поле боя российскую 
бронетехнику.

Запад буквально завалил 
Украину различными видами 
летального оружия. Министр 
обороны Сергей Шойгу, вы-
ступая на заседании Совбеза, 
сказал, что противотанковых 
ракетных комплексов «Джаве-
лин» в вооруженных силах 
Украины сейчас больше, чем у 
некоторых стран НАТО. А ведь 
он — не из дешевых. 

Стоимость одного комплек-
са в комплекте с 6 ракетами со-
ставляет от 600 тысяч долла-
ров для США и союзников, а 
при продаже на экспорт — бо-
лее миллиона. Это самый до-
рогой в мире противотанковый 
комплекс.

Как заявляют американ-
цы, которые его и разработа-
ли, он гарантированно уничто-
жает любой танк. Оператору 
достаточно найти на поле боя 
цель, зафиксировать ее в опти-
ко-электронной системе при-
целивания и пустить ракету. 
Дальше цель обрабатывается 
электронными «мозгами» ра-
кеты, которая наводится в верх-
нюю часть башни — самое сла-
бое с точки зрения бронезащи-
ты место. 

П о  с л о в а м  э к с п е р т о в , 
«Джавелин» неплохо показал 
себя во время войны в Ираке, 
где успешно поражал Т-72 еще 
советского производства. Одна-
ко иракские танки того времени 
и те, что сегодня на вооружении 
Российской армии, — две очень 
большие разницы. Кроме того, 
как оказалось, удары «Джаве-
линов» можно успешно париро-
вать. Причем без усиления бро-
ни и утяжеления машины. 

Центральный научно-иссле-
довательский институт точно-

го машиностроения Госкорпо-
рации «Ростех» начал серийное 
производство унифицирован-
ных комплексов защиты от вы-
сокоточного оружия для новей-
шей военной техники. В рамках 
форума «Армия-2021» сообща-
лось, что изделие предназначе-
но для защиты тяжелой огне-
метной системы ТОС-2, разве-
дывательной машины ПРП-5, а 
также комплексов автоматизи-
рованного управления артилле-
рией «Завет-Д». 

Естественно, такие системы 
защиты можно устанавливать 
на все типы танков и отстрели-
вать при помощи мортирок, ко-

торые размещаются как раз в 
верхней части башни. 

В состав защитных комплек-
сов входят датчики предупре-
ждения об атаке, аппаратура 
управления и индикации, пус-
ковые устройства, а также аэро-
зольные боеприпасы. Комплекс 
способен защитить технику от 
высокоточного оружия с лазер-
ным, оптическим, тепловым и 
радиолокационным наведени-
ем. Изюминка — в составе аэро-
золей. Над танком создается не 
просто дымовая завеса, а обла-
ко из дыма, миниатюрных ди-
польных и зеркальных отража-
телей, а также других мелкодис-

персных веществ, которые ис-
кажают радиоволны и слепят 
оптико-электронные системы 
наведения. Как показали испы-
тания, такие «дымы» на како-
е-то время гарантируют неви-
димость танка для всех систем 
технического зрения. Бронема-
шина меняет позицию, а пере-
нацелиться тот же «Джавелин» 
уже не сможет. Аналогичный 
боеприпас также был создан, 
испытан и демонстрировался 
еще на форуме «Армия-2019» 
на стенде Новосибирского 
института прикладной физики. 

Еще одна разработка рос-
сийских оборонщиков — «На-
кидка» — представляет собой че-
хол, сшитый по размерам танка, 
БМП или любой другой колес-
но-гусеничной техники. «На-
кидка» скроена так, что пол-
ностью закрывает, к примеру, 
танк, включая навесную дина-
мическую защиту. Эффектив-
ность маскировки фантастиче-
ская. Ткань состоит из специаль-
ного огнестойкого синтетиче-
ского теплоизоляционного ма-
териала, который снижает тем-
пературу своего верхнего слоя 
до уровня температуры окру-
жающего воздуха. Сама «На-
кидка» имеет камуфлирующую 
раскраску. Боевая машина бук-
вально сливается с окружаю-
щей местностью и пропадает из 
поля зрения оптико-электрон-
ных систем. Особенно  ночью. 
Если днем оператор-наводчик 
«Джавелина» может увидеть в 
прицел танк, то сама ракета, ре-
агирующая на тепловое излуче-
ние, его никак не зафиксирует.

По утверждению разработ-
чиков «Накидки», эффективно 
применять высокоточное ору-
жие по технике, укрытой такой 
тканью, практически невоз-
можно.  

СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет возбудил уголовное дело 
против пластических хирургов

Страшная красота
Наталья Козлова 

П
ервое в этом году 
уголовное дело о 
неудачной пласти-
ческой операции 
возбудило ведом-
ство Александра Ба-
стрыкина.

Следственный 
отдел СК по Запад-

ному округу Краснодара рас-
следует уголовное дело против 
двух пластических хирургов. 
Они подозреваются в том, что 
по их вине пациентка осталась 
изуродованной, возможно, на 
всю оставшуюся жизнь. На язы-
ке следственных протоколов 
это звучит так: хирурги «оказа-
ли 43-летней жительнице Сочи 
услуги, не отвечающие требо-
ваниям безопасности жизни и 
здоровья».

Вот что говорят в СК: 3 де-
кабря 2020 года «сочинка с мо-
дельной внешностью» обрати-
лась в частную медицинскую 
клинику Краснодара, чтобы 
подкорректировать возрастные 
изменения кожи лица.

В тот же день ей сделали 
«блефаропластику верхних и 
нижних век, подтяжку мягких 
тканей средней трети лица и 
удалили комки Биша». И уже на 
следующий день пациентку от-
правили домой.

Но когда синяки и отеки спа-
ли, в зеркале отразилось та-
кое, что лучше перейти на язык 
документов криминалистов. 
«У пациентки образовалась 
двусторонняя нейропатия ли-
цевого нерва, тотальная сим-
метричная слабость мимиче-
ских мышц и трофические на-
рушения в области лица».

Сейчас уже назначена комис-
сионная судебно-медицинская 
экспертиза, которая и должна 
установить степень тяжести вре-
да здоровью. А следствие зани-
мается поисками других паци-
ентов этой клиники. Есть подо-
зрение, что были и другие по-
страдавшие.

В последние годы уголовные 
дела о трагических последстви-
ях пластических операций ста-
ли для Следственного комите-
та почти рутинной практикой. 
Объясняется этот феномен про-
сто — люди стали больше уде-
лять внимание своей внешно-
сти. А реклама им объясняет, 
что выглядеть на все сто можно 
без спорта и ведения здорово-
го образа жизни. Гораздо проще 
лечь под нож хирурга, который 
быстро «отрежет все лишнее».

Как искусственная красо-
та меняет жизнь, регулярно 
рассказывают артисты и моде-
ли. Легкость преображения до-
носят до читателей практиче-
ски все модные журналы, блоги 
и телепередачи.

Но услуги настоящих пла-
стических хирургов стоят до-
рого и к ним все равно очередь. 
Поэтому по стране расплоди-
лись «мутные» салоны и клини-
ки, где работают люди чуть ли 
не с ветеринарным образовани-
ем, а то и без такового. Там услу-
ги дешевле, но эта экономия мо-
жет стоить очень дорого .

Буквально шоком было дело 
москвички, решившей стать 
пластическим хирургом вооб-

ще без специального образо-
вания. Эта дама несколько 
лет уродовала женщин. Неко-
торые из ее пациентов, кото-
рых она оперировала на дива-
не в кухне, так и остались ин-
валидами. Следствию удалось 
найти шесть женщин, ставших 
уродливыми инвалидами. Но, 
по словам «пациентов», от ли-
пового хирурга пострадали де-
сятки женщин. 

Эта дама начала карьеру в 
Краснодаре. Рекламировала 
себя громко. Называлась пла-
стическим хирургом из сто-
лицы. Она арендовала четыре 
кабинета в цокольном этаже 
жилого дома. Реклама сделала 
свое дело — пациенты пошли. 

Поначалу были лишь уколы бо-
токса, чтобы убрать морщины. 
Аппетит пришел во время ра-
боты. Дальше пошли настоящие 
хирургические операции. Их 
итоги и изучало следствие.

За три дня до нового, 2022 
года стало известно про дру-
гое расследование — смерти жи-
тельницы Сургута. Она умерла 
после пластической операции в 
челябинском медцентре. Жен-
щина обратилась в клинику 
для коррекции фигуры. До опе-
рации сдала анализы. Все было 
в порядке — никаких острых и 
хронических заболеваний и 
противопоказаний. 

19 ноября прошлого года па-
циентку прооперировали. На 
следующие сутки после опера-
ции у нее поднялась температу-
ра, потом появились боли в гру-
ди, и ей стало сложно дышать. 
Когда состояние еще ухудши-
лось, ее перевели в городскую 
больницу. 

Но — не помогло. 23 ноября 
пациентка умерла. Сейчас ад-
вокаты и следователи расходят-
ся во мнениях , что конкретно 
стало причиной. Но все едино-
душны — без пластической опе-
рации женщина была бы жива.

А за месяц до этой трагедии 
в Красноярске после пластиче-
ской операции скончалась жи-
тельница Новосибирска — врач-
терапевт и фитнес-тренер, к 
тому же блогер. Следственный 
комитет возбудил против меди-
ков уголовное дело.

Известность блогерша полу-
чила еще два года назад, когда 
смогла похудеть со 130 кг до 70 
всего за один год. Это то, о чем 
мечтают очень многие мужчи-
ны и женщины. 

После такой удачи блогер-
ша начала проводить занятия 
и тренинги для всех желающих 
сбросить лишний вес, делилась 
своими успехами в соцсетях с 
подписчиками.

Вот ее подписчики, как объяс-
нили в СК, и рассказывали, что 
она планировала сделать коррек-
цию живота и груди из-за обвис-
шей после похудения кожи. Пер-
вая попытка не вполне удалась — 
остался рубец. Блогерша решила 
сделать его менее заметным.

За пластическую операцию 
женщина заплатила один мил-
лион 130 тысяч рублей.  

СК: У многих «хирургов» по таким 
уголовным делам не было даже 
дипломов медиков.

А К Ц Е Н Т

О том, как искусственная красота 
меняет жизнь, рассказывают артисты. 
Легкость преображения доносят 
до читателей и зрителей 
модные журналы и блоги

ГОРОД 

На вокзалах 
Петербурга 
появились 
фандоматы 
для приема 
пластика 
и аллюминия

«ЧУЖИЕ» 
НЕ ПРОЙДУТ
Инесса Суворова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

На железнодорожных вокзалах 
Санкт-Петербурга начали дей-
ствовать автоматизированные 
устройства для приема пласти-
ковой и алюминиевой упаков-
ки. Возможность присоединить-
ся к экологическому движению 
сохранения природы стала еще 
более легкой и необремени-
тельной.

Фандоматы устроены та-
ким образом, что ничего друго-
го, кроме пластовых бутылок, 
объемом от 0,2 до двух литров и 
стандартных алюминиевых ба-
нок, внутрь попасть не может. 
Тем самым гарантируется чи-
стота сортировки отходов, кото-
рые в дальнейшем отправляют-
ся в переработку. 

Устройства появились на 
территории Московского, 
Финляндского, Балтийского и 
Витебского вокзалов. Как ска-
зали в пресс-службе Октябрь-
ской железной дороги, пока 
пассажиры только привыкают 
к раздельному сбору мусора. 
Но если нововведение пока-
жет свою эффективность, то 
подобное оборудование может 
появиться и на железнодорож-
ных станциях Ленинградской 
области.  

В перспективе возможно 
также включение пассажиров, 
воспользовавшихся фандомата-
ми, в особую бонусную програм-
му. Такой же автомат по приему 
тары появился на Ленинград-
ском вокзале в Москве.  

Танк, укрытый «Накидкой», сливается с окружающей местностью и пропадает 
из поля зрения самых совершенных оптико-электронных систем.

А К Ц Е Н Т

Эффективно применять высокоточное 
оружие по технике, укрытой камуфлиру-
ющей «Накидкой» и имеющей аэрозоль-
ную защиту, практически невозможно 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  судьи Седьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Восемнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 23 марта 2022 года.  
Заявления и документы, поступившие после указанного срока,  
к рассмотрению не принимаются.

Информационное сообщение
Об исключении (ОАО Удмуртинвестстройбанк) 

из реестра банков — участников системы 
обязательного страхования вкладов 

Г о с у д а р с т в е н н а я  к о р п о р а ц и я  « А г е н т с т в о 
по страхованию вкладов» (далее – Агентство) сообщает, 
что в связи с отзывом Банком России лицензии 
на осуществление банковских операций у Акционерного 
к о м м е р ч е с к о г о  У д м у р т с к о г о  и н в е с т и ц и о н н о -
строительного банка (открытое акционерное общество), 
(ОАО  Удмуртинвестстройбанк) (регистрационный номер 
по Книге государственной регистрации кредитных 
организаций 2447, номер по реестру банков – участников 
системы обязательного страхования вкладов 361), и 
завершением Агентством процедуры выплаты возмещения 
по вкладам Правлением Агентства 21 февраля 2022 г. 
(протокол № 14) принято решение об исключении 
указанного банка из реестра банков – участников системы 
обязательного страхования вкладов с 27 января 2022 г. на 
основании письма Банка России от 18 февраля 2022 г.  
№ 14-40/1204 о государственной регистрации банка в 
связи с его ликвидацией (запись в Едином государственном 
реестре юридических лиц от 27 января 2022 г.  
№ 2221800033398).

Уведомление о намерении передать 
перестраховочный портфель

Акционерное общество «Чрезвычайная страховая компа-
ния», адрес: 125171, Москва г, Ленинградское ш, дом № 16, 
строение 9, ОГРН 1027739428221, ИНН 7707050464 (далее — 
Страховщик) уведомляет заинтересованных лиц о своем наме-
рении передать страховой портфель по договорам доброволь-
ного имущественного страхования страховой организации: 
СПАО «Ингосстрах», адрес: 115035, г. Москва, Пятницкая ул., 
д. 12, стр. 2, сайт www.ingos.ru, рейтинг надежности «ru AAA», 
имеет лицензию СИ 0928 от 23.09.2015 на добровольное иму-
щественное страхование.

Страховой портфель передается в порядке, предусмотрен-
ном Законом Российской Федерации от 27.11.1992 № 4015-1 
«Об организации страхового дела в Российской Федерации».

Передача страхового портфеля инициирована в целях реа-
лизации принятого Общим собранием акционеров АО «ЧСК» 
27.12.2021 решения об отказе от осуществления деятельности, 
предусмотренной лицензией на добровольное имуществен-
ное страхование.

Передача страхового портфеля будет осуществлена на осно-
вании договора о передаче страхового портфеля, а также акта 
приема-передачи страхового портфеля между АО «ЧСК» 
и СПАО «Ингосстрах».

Страховщик просит заинтересованных лиц (страхователей 
и выгодоприобретателей) по договорам страхования, обяза-
тельства по которым передаются в составе страхового портфе-
ля Управляющей страховой организации в письменной форме 
выразить согласие на замену страховщика либо отказ от этой 
замены.

Страховщик разъясняет, что:
1.  Кредитор вправе отказаться от замены страховщика 

в письменной форме, отправив свой письменный отказ 
в течение 45 дней с момента опубликования данного 
 уведомления по адресу: 125171, Москва г, Ленинградское 
ш, дом № 16, строение 9;

2.  Направление кредитором отказа от замены страховщика 
влечет за собой досрочное прекращение договора и воз-
врат страхователю части уплаченной страховой премии 
пропорционально разнице между сроком, на который был 
заключен договор, и сроком, в течение которого он дей-
ствовал.

В случае, если по истечении 45 дней с даты размещения стра-
ховщиком настоящего уведомления от страхователей не будет 
получен в письменной форме отказ от замены страховщика, 
договор страхования подлежит передаче в составе страхового 
портфеля.

ПРИГЛАШАЕМ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ 
УСЛОВИЯ ДЛЯ 
РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98 
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU
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Гаджеты 
для введения 
лекарств 
выходят 
на рынок 

ИНСУЛИН 
В СМАРТФОНЕ
Олег Капранов, 
Елена Манукиян

Управление по санитарному 
надзору за качеством пище-
вых продуктов и медикаментов 
США одобрило первое мобиль-
ное приложение для управ-
ления инсулиновой помпой. 
В России устройств такого типа 
пока не зарегистрировано, 
но их появление можно ожи-
дать в ближайшем будущем.

Версия, одобренная регуля-
тором в США, позволяет авто-
матически доставлять в орга-
низм болюсный инсулин (инсу-
лин короткого действия, обес-
печивает усвоение углеводов, 
поступающих с едой). Функция 
пока доступна только для поль-
зователей из США.  

В компании Tandem Diabetes 
Care заявили, что введение бо-
люсного инсулина — самый ча-
стый сценарий взаимодействия 
с помпой. Автоматизация вве-
дения препарата и возмож-
ность управления со смартфо-
на позволит сделать процедуру 
более комфортной. 

В России применение таких 
систем пока не зарегистриро-
вано, отмечает Михаил Левин, 
руководитель Центра компе-
тенций цифровой трансфор-
мации сферы здравоохранения 
Минздрава России. «Для них у 
Росздравнадзора предусмот-
рен упрощенный порядок реги-
страции. Не исключаю, что в 
ближайшее время им могут 
воспользоваться российские 
производители», — добавил он.

При этом сами инсулино-
вые помпы для оказания меди-
цинской помощи пациентам 
с сахарным диабетом в стра-
не выпускаются и, более того, 
предоставляются гражданам 
бесплатно по программе госга-
рантий. 

Одним из ключевых вопро-
сов при использовании таких 
гаджетов является безопас-
ность — от внешних воздей-
ствий и от ошибок. Соглас-
но позиции Росздравнадзора 
основное требование к прило-
жениям такого типа, чтобы дан-
ные передавались в неизмен-
ном виде. 

Что же касается внешних 
воздействий, то, как отмеча-
ют в «Лаборатории Касперско-
го», на сегодняшний день атак  
на имплантируемые устрой-
ства, такие как нейростимуля-
торы или помпы, не зафикси-
ровано. Впрочем, существуют 
исследования, показывающие 
наличие в имплантируемых 
устройствах или ПО для управ-
ления ими уязвимостей, кото-
рые могут со временем начать 
эксплуатировать злоумышлен-
ники. Риски будут возрастать в 
случае объединения носимых 
и имплантируемых устройств 
в сеть и появления возможно-
стей для централизованных 
атак и заражений через единую 
точку входа. 

«Атаки, например с це-
лью подмены показателей или 
управления ими, могут быть 
интересны, только если цель 
злоумышленников — конкрет-
ный человек. Такие атаки очень 
сложно и дорого организовать, 
поэтому такие истории очень 
редки. Более реальны случаи, 
если оборудование переста-
нет работать из-за атак шифро-
вальщиков», — сообщил «РГ»  
Дмитрий Галов, эксперт по ки-
бербезопасности «Лаборато-
рии Касперского».

Для защиты от угроз пользо-
вателям стоит следовать общим 
правилам кибербезопасности, 
если они применимы. Речь идет, 
например, об установке слож-
ных паролей для приложений, 
двухфакторной аутентифика-
ции. Кроме того, не стоит под-
ключаться к общественным Wi-
Fi для передачи данных.

По оценкам экспертов, ры-
нок устройств для контроля 
здоровья в ближайшие годы 
будет активно расти. Так, по 
данным Deloitte, в 2022 году 
будет продано более 320 млн 
устройств для контроля здоро-
вья, а темп роста продаж соста-
вит 19% в год.  

В 2022 году будет 
продано более 
320 млн устройств 
для контроля 
здоровья, а темп 
роста продаж 
составит 19% в год

— О новейшем вооружении РФ 
читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru
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ТОЛЬКО В «РГ» 
Меццо-сопрано Ольга 
Бородина о роли женщин 
в мужском мире

Я все могу 
делать сама

Владимир Дудин

Выдающаяся меццо-сопрано Ольга Бородина выступи-
ла в партии Марфы в «Хованщине» Мусоргского в ис-
торической постановке на сцене Мариинского театра и 
впервые исполнила партию Графини в «Пиковой даме» 
Чайковского на сцене Венской оперы. Спектакль поста-
вила режиссер Вера Немирова, музыкальный руководи-
тель — Валерий Гергиев.

Недавно вы вновь вышли на сцену Мариинского театра 
в своей коронной партии — раскольницы Марфы в «Хо-
ванщине» Мусоргского. Валерий Гергиев нечасто ста-
вит оперу в афишу, и она не раз совпадала с переломны-
ми моментами в истории страны и мира. Что чув-
ствуете вы в этой опере?

ОЛЬГА БОРОДИНА: С этой оперой у меня связано очень много 
разных моментов. Когда был путч, действительно очень 
серьезный момент в истории России, я пела «Хованщи-
ну» в Гамбурге, по-
становщиком кото-
рой выступил не-
мецкий режиссер 
Гарри Купфер. На 
сцене тогда стоял 
танк, и что-то пере-
вернулось в моем 
сознании. Мне все-
гда казалось нечто 
подобное дикостью, 
но в интерпретации 
Купфера это было 
гениально. Все-та-
ки нужно пожить, 
набраться жизненного ума, чтобы понять, насколько 
велика музыка Мусоргского и насколько она и в нашем 
веке остается современной.

Существовал ли для вас эталон среди исполнительниц 
партии Марфы?

ОЛЬГА БОРОДИНА: У меня никогда не было кумиров, этало-
нов. Единственный певец вызывал невероятные эмоции 
еще со школы — Пласидо Доминго. Тогда я и представить 
себе не могла, что буду с ним столько лет работать вме-
сте. Очень любила Ирину Архипову, мне было близко ее 
прочтение Марфы. Меня привлекали мудрость и безум-
но сильная женская энергия Архиповой, к тому же она 
любила помогать талантливой молодежи. Елена Образ-
цова — да, она обладала невероятной харизмой. Ирина 
Богачева имела от природы гениальный голос, хорошо, 
грамотно пела, но ее величественная манера казалась 
мне холодноватой. 

Марфа у Мусоргского — едва ли не самый сильный иг-
рок в мужском мире, потерявшем управление. Сегодня 
много пишут о наступлении эры женщин. Вам так не 
кажется?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Я к этому спокойно отношусь, считаю, что 
в чем-то женщины мудрее, в чем-то — мужчины. Но муж-
чины стали гораздо слабее, чему есть немало причин. В 
еде появилось больше химии, а мужской гормон более 
уязвим, подвержен разным воздействиям. Женский бо-
лее выносливый от природы. 

А сама женщина не постарались ли, чтобы ослабить 
роль мужчины?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Трудно сказать. Я как ни пыталась быть 
слабой, мне мои мужчины не давали, все приходилось 
решать самой. Мой отец хотел сына и воспитывал меня 
как мальчишку. Мы ходили на зимние рыбалки, он учил 
меня столярному делу, чего я только не делала, за что 
я ему очень благодарна. По большому счету, я все могу 
сама — прибить, просверлить, починить, все умею и счи-
таю очень здорово, когда ты ни от кого не зависишь.

Минувшим летом вы впервые исполнили в Мариинском 
театре партию еще одной независимой русской жен-
щины — Графини в «Пиковой даме» Чайковского, а со-
всем недавно спели ее и на сцене Венской оперы. Кто 
она — ваша Графиня?

ОЛЬГА БОРОДИНА: Когда мне будет столько же лет, сколько и 
Графине — лет 87, наверно, я пойму ее до конца, у меня 
все еще впереди. Она устала от балов и мужчин, кото-
рых у нее в молодости было несметное количество. Она 
хочет вырастить свою воспитанницу, выдать замуж. Со-
гласно автору злой она не была. Она грубоватая, потому 
что все ей надоело, живет воспоминаниями. Я сегодня 
тоже могу, если честно, высказываться, как Графиня.

Поделитесь творческими планами?
ОЛЬГА БОРОДИНА: Планов у меня пока особенно нет ника-
ких. Сил бы, которые уменьшил ковид, хотелось по-
больше. Дел разных хватает, включая преподаватель-
скую деятельность в университете. Дома всегда ждут 
два той-терьера — Брюли и Куся. Страдать некогда. 
Я себе внушила, что никаких страданий, хватит.  

НАГРАДЫ Вручены призы XV музыкальной премии «Чартова дюжина»

Сдюжили вместе с «Кино»
Александр Алексеев

Е
жегодная церемония со-
стоялась в самом вмести-
тельном московском клу-

бе Adrenaline Stadium, в «допан-
демийные» времена вмещав-
шем семь с половиной тысяч 
зрителей. Пожалуй, впервые 
среди лауреатов оказалось не-
мало групп, пока не очень из-
вестных широкой аудитории, но 
зато интересных по идеям, зву-
чанию и коллаборациям рока с 
хип-хопом, латино и другими 
актуальными стилями. А на сце-
ну, может быть, в качестве при-
мера успеха и востребованно-
сти в течение нескольких деся-
тилетий вышла группа «Кино».

В 1982 году Виктор Цой сото-
варищи записали первый аль-
бом — «45», и совсем скоро стар-
тует юбилейный тур группы по 
России и ближнему зарубежью, 
посвященный его памяти. Пока 
же музыканты «Кино» — Юрий 
Каспарян, Игорь Тихомиров и 
Александр Титов — получили на 
«Чартовой дюжине» награду за 
«Лучший концерт». Точнее, сра-
зу за три выступления — 14, 15, 
16 мая 2021 года в московском 
спортивном комплексе «ЦСКА 
Арена». 

Причем поклонники музы-
ки (а именно они путем голосо-
вания на сайте «Нашего Радио» 
— главной отечественной радио-
станции, ориентированной на 

рок и фолк-рок, выбирали по-
бедителя) отметили не только 
песни и их концертное исполне-
ние, но и уровень сценографии, 
качество звука и видеоряд, — все 
было сделано на высшем музы-
кальном и техническом уровне. 
В том числе и благодаря продю-

серскому таланту Александра 
Цоя — сына легендарного музы-
канта.

Но в целом трехчасовая це-
ремония «Чартовой дюжи-
ны» предпочла теперь обой-
тись без выступлений звезд 
уровня «Сплина», «Би-2» или 
Чижа, а сделала ставку на сеты 
относительно новых групп. 
Тех, чьи имена открывает не 
только радио, но и социаль-
ные сети, и музыкальные фе-
стивали — в первую очередь — 
«Нашествие», «Дикая мята» и 
«Летчикфест». Благодаря им 
«Гудтаймс», «Кис-Кис», «Нер-
вы» (коллектив, изначально 
созданный на Украине), «Опе-
рация Пластилин», Shortparis, 
«Пневмослон», «Электро-
форез» и другие становятся все 
более известными. 

Новый русский рок заметно 
меняется: душевность и эруди-
ция БГ, мудрость и ирония Вяче-
слава Бутусова, отеческая теп-
лота и пронзительная искрен-
ность «ЧайФа» — это уже клас-
сика, которая всегда будет вос-
требована. А новички — артисты 
и группы, приходящие из соцсе-
тей и с малых сцен фестивалей, 
как правило, уже иные. 

Они делают меньший ак-
цент на поэзию, не всегда вир-
туозны как музыканты, зато 
почти всегда знают толк в ху-
ковых мелодиях, мемах, при-
тягательных ритмах и эмоци-
ях, прямолинейны в гармони-

ях и не усложняют треки, дабы 
те были более понятными и эф-
фектными при концертных ис-
полнениях. 

Лаконичность мысли, эмо-
ции и шарм — вот, пожалуй, три 
кита нового русского рока, про-
демонстрированные и на XV це-
ремонии «Чартовой дюжины», 
главными хедлайнерам кото-
рой стали группа тяжелого рока 
Louna и певица Нуки из «Сло-
та», она же экс-участница «Го-
лоса» Дария Ставрович… 

Замечательно, что в новой 
номинации «Совместная рабо-
та» победила казанская груп-
па «Мураками», не нуждающа-
яся в рекомендациях еще с на-
чала десятых годов, — теперь 
уже с хитом «Ночь», исполнен-
ным в содружестве с проектом 
LASCALA, играющим альтер-
нативный рок с элементами 
хип-хопа и латино (он был при-
знан и «Лучшей песней»). А спе-
циальной премии «Легенда» на-
конец-то был удостоен Петр Ма-
монов (получать на сцену на-
граду вышли его внуки). 

И значит, история русского 
рока продолжается вновь непред-
сказуемо и ярко. Именно этого 
нам, конечно, и хотелось бы.  

МУЗЫКА 

Дирижер Марк 
Минковски 
выступил 
в Московской 
филармонии

ТАНЕЦ 
РЕЗВЫХ 
ЛОШАДЕЙ
Ирина Муравьева

Один из самых авторитетных 
интерпретаторов барочной му-
зыки французский дирижер 
Марк Минковски дал три кон-
церта, выступив со своим зна-
менитым коллективом «Му-
зыканты Лувра» из Гренобля и 
Российским национальным мо-
лодежным симфоническим ор-
кестром в зале Чайковского и в 
Филармонии-2.

Французские музыкан-
ты привезли в Москву вторую 
часть авторского цикла Мин-
ковски «Воображаемая симфо-
ния» — причудливого микста из 
инструментальной и оперной 
музыки Рамо. В первой «сим-
фонии» в типичной для эстети-
ки барокко логике разворачи-
валось воображаемое действо 
— восхождение от первичного 
«хаоса» к небесной гармонии 
воздушных Зефиров. Вторая, на-
званная «Воображаемой симфо-
нией с голосом», дополнилась 
оперными ариями Рамо, а голо-
сом ее стал французский бари-
тон Тома Долье. 

Часовая программа, испол-
ненная в зале Чайковского, по 
сути была даже не симфонией, 
а воображаемым оркестровым 
представлением — с тонко орга-
низованной драматургией: ра-
циональной, ясно скоординиро-
ванной, сверкающей колорита-
ми инструментальных тембров 
и россыпями хрупких, воздуш-
ных, грозных или взлетающих 
филигранными пассажами фак-
тур. Это иллюзорное действие 
разворачивалось от стреми-

тельной увертюры к «Кастору 
и Поллуксу» (музыка которой 
служит у Рамо прологом и к цар-
ству Аида, и к «выходу Звезд»), к 
грациозным рондо с тамбурина-
ми из лирического«Зороастра». 

Следом звучал витиеватый 
марш — Выход трубадуров из 
оперы «Палладин» и взволно-
ванная декламация испуганного 
стража Оркана, боящегося гне-
ва красавицы Аргии. Энергию 
задавали «Галантные индии» 
— танец африканских рабов с 
азартным ритмическим «при-
топтыванием», а контрастом к 
нему — нежные плавные факту-
ры танцующего Зефира. 

Барочное пространство 
уплотнялась новыми персонажа-
ми и выходами, выстраивалась 
музыкальная вертикаль от зем-
ного мира до пышных облаков с 
амурами, пушечными ударами 
барабана, празднеством Солнца 
и вокальной партией в виртуоз-
ном исполнении Тома Долье. 

Его голос в «Воображаемой 
симфонии» передавал самые 
тонкие оттенки чувств героев 
Рамо, собранных в одно действо, 
представлявшее метафору ги-
гантского зеркала, в котором 
отражался весь барочный театр. 
А за рамой этого коллажа стоял 
Марк Минковски, сопровождав-
ший  действие остроумными 
комментариями на смеси рус-
ского и английского. 

Следующий выход Мин-
ковски был уже с другой про-
граммой и другим коллективом. 
Российский национальный мо-
лодежный симфонический ор-
кестр (РНМСО) исполнил под его 
руководством Шестую («Пасто-
ральную») симфонию Бетховена 
и две Сюиты из оперы «Арлези-
анка» Бизе. И если бетховенская 
симфония прозвучала у большо-
го симфонического состава с ги-
пертрофированным для «пасто-
ральной» фактуры масштабом, 
то в «Арлезианке» совпало все: 
молодой темперамент музыкан-
тов и энергия праздника в музы-
ке, фактуры танцев, сочность ор-
кестрового звука. 

А в финале — вихревой темп 
провансальского «Танца резвых 
лошадей», который на бис ор-
кестр исполнил еще в два раза 
быстрее, преобразив танец в 
забег на ипподроме — еще один 
иллюзионистский трюк от маэ-
стро Минковски.  

ПРЕМЬЕРА В Театре Романа Виктюка сыграли «Мертвые души»

Черные небеса

Алена Карась 

Д
енис Азаров, возгла-
вив в прошлом сезоне 
Театр Романа Виктю-
ка, решил взяться за 
крупную форму. Вы-
бор пал на поэму Гого-
ля «Мертвые души». 
Во всех отношениях — 
правильный выбор.

Во-первых, так Азаров воль-
но или невольно принял вызов 
ушедшего два года назад со-
здателя театра, для которого 
метафизика Гоголя была близ-
ким сюжетом. Во-вторых, смог 
предложить труппе матери-
ал, в котором она может про-
явиться в самых разных своих 
качествах. И, в-третьих, по-
пробовал ответить на вопрос, 
который сегодня волнует как 
никогда: «Русь, куда же не-
сешься ты?» 

Риторическое это вопроша-
ние отразилось во всем строе 
спектакля, вздыбленного как 
летящая птица-тройка. Худож-
ник Николай Симонов нашел 
для него сразу несколько узло-
вых метафор. Двухэтажный 
модуль с железобетонными 
клетушками снизу и прозрач-

ной трубой-переходом свер-
ху напоминает инфраструкту-
ру пригородных электричек. 
По этой трубе, гонимый снеж-
ной метелью, летит Чичиков 
(приглашенный на эту роль 
Сергей Епишев). По ней или 
рядом весь спектакль блужда-
ют разные существа вроде дев 
с рыжими волосами, пьяных 
мужичков, крестьянок, тихо 
воющих какие-то древние пла-
чи — мертвые души, ожидаю-
щие учета. Странный, беско-
нечный гул звучит в спектакле 
постоянно (композитор Вадим 
Каверин), то сливаясь с фольк-
лорной стихией, то вырываясь 
попсой или надрывным пени-
ем башлачевского «Ванюши». 
Ее горланят где-то в вокзаль-
ном переходе в начале второ-

го действия, и с этого момента 
разнообразные мотивы, торча-
щие во все стороны и никак не 
могущие успокоиться, начи-
нают сходиться в какой-то не 
очень внятный, но отчаянный 
мотив.  

Еще один метафорический 
узел — зарешеченные вокзаль-
ные клетушки, в которых оби-
тают персонажи поэмы, или 
свидетели по делу о мертвых 
душах. Сюжет с «делом», при-
думанный драматургом спек-
такля Ольгой Никифоровой, 
позволил компактно изложить 
огромную часть поэмы, посвя-
щенную ранним годам Чичико-
ва. Следователя, пытающегося 
вывести его на чистую воду, зо-
вут Порфирий Петрович (Иван 
Степанов). Персонаж Досто-

евского, психолог и знаток жи-
вой души, здесь копается в ду-
шах мертвых. Он наивно пола-
гает изобличить афериста, но 
оказывается на шабаше вурда-
лаков, откуда его изгоняет им-
позантный губернатор (Алек-
сандр Семенов). 

Каков же здесь Чичиков? 
Персонаж Сергея Епишева воз-
вышается над всеми в силу ро-
ста и природной желчной эле-
гантности. Спускаясь сверху 
вниз — из мистической трубы 
(YouTube?) к провинциальным 
«трущобам», — он брезгливо 
проходит мимо, обдавая про-
винциальную элиту презри-
тельностью и холодом. Этот Чи-
чиков обладает откровенно ин-
фернальной природой и, ско-
рее, похож на Воланда. Не зря 
он окружен дьявольской сви-
той, и если обаятельный пьяни-
ца-Селифан вполне предсказу-
ем, то в стильном пареньке, сле-
дующем за Чичиковым по пя-
там, трудно признать Петруш-
ку (Дмитрий Тадтаев). 

Этот эффектный, но как буд-
то не имеющий индивидуаль-
ных черт Чичиков соотносит-
ся со всем спектаклем, в кото-
ром общество «мертвых душ» 

важнее, чем отдельные лица, 
«характеры». Когда премьер-
ное волнение уляжется, навер-
ное, возникнет необходимый 
баланс. Пока же на первый план 
выдвигается страшный в своей 
«хтони» Плюшкин в исполне-
нии Дмитрия Бозина. Согнутый 
пополам, застывший, внутрен-
не неподвижный, он обладает 
ужасающим взглядом гоголев-
ского Вия. 

Впрочем, летящий на всех 
парах сценический текст как 
будто и не предполагает ника-
кой согласованности. Одарив 
публику несколькими повторя-
ющимися финалами, «мертвые 
души» наконец отпускают сво-
его ценителя и знатока Чичи-
кова. Он исчезает с портфель-
чиком в снежной метели, в про-
зрачной Трубе, чтобы появить-
ся уже наверху — в черном небе, 
утыканном тучами-подушками. 
И мы понимаем, что и возник-то 
Чичиков оттуда же — с черных, 
дьяволовых небес. В этой бле-
стящей метафоре возник образ 
мистерии о настоящем аде, ко-
торую написал Гоголь.  

В спектакле Дениса Азарова 
общество «мертвых душ» важнее, 
чем отдельные лица и характеры.

Новый русский рок заметно меняется: меньший акцент на поэзию, больше эффектности в выступлениях.

А К Ц Е Н Т

Режиссер попробовал ответить 
на вопрос, который сегодня 
волнует как никогда: 
«Русь, куда же несешься ты?» 

Дословно

Обладатели других 
главных наград 
«Чартовой дюжины»-2022: 
«Солист» — Евгений Егоров, 

группа «Эпидемия»;

«Солистка» — Диана Арбенина, 

группа «Ночные снайперы»;

«Лучшая группа» — 

«Пневмослон»;

«Лучший клип» — «Нам не нужен 

герой», группа «Би-2»;

«Сайд-проект» — «Куртки 

Кобейна;

«Взлом» — «Электрофорез».

Мой отец хотел 
сына и воспиты-
вал меня 
как мальчишку, 
за что я ему 
очень благодарна

А К Ц Е Н Т

«Чартова дюжина» предпочла теперь 
обойтись без звезд уровня «Сплина», 
«Би-2» или Чижа и сделала ставку 
на новые группы

СПРАВКА «РГ»

Ольга Бородина — народная артистка России, лауреат пре-

мии «Грэмми» (2011), золотая медалистка конкурса Розы 

Понсель. С 1987 года — солистка Мариинского театра. 

В 1992 году состоялся ее дебют на сцене Ковент-Гарден 

в опере «Самсон и Далила» Сен-Санса, где ее партнером вы-

ступил Пласидо Доминго. Среди ее партий, исполненных 

в те годы в Метрополитен-опера и Сан-Франциско, — опера 

«Золушка» Россини, Эболи в «Дон Карлосе» и Амнерис 

в «Аиде» Верди, Принцесса Буйонская в «Адриане Леку-

врер» Чилеа и многие другие. Ее коронными партиями сего-

дня являются Марфа в «Хованщине» и Марина Мнишек 

в «Борисе Годунове» Мусоргского.

Дирижер Марк Минковски создает 
иллюзии, в которые невозможно 
не поверить.

Ольга Бородина: Страдать некогда, разных дел хватает. Я себе 
внушила, что никаких страданий, хватит.
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Медведев 
снова пытается 
обогнать 
Джоковича 
в рейтинге

ПОМЕНЯТЬСЯ 
РАКЕТКАМИ
Анна Козина

Лидер посева на турнире ATP-
500 в Акапулько Даниил Мед-
ведев с победы стартовал на 
мексиканских кортах. Это был 
его первый матч после финала 
Australian Open, где он уступил 
Рафаэлю Надалю.

В Акапулько Медведев уве-
ренно обыграл француза Бенуа 
Пэра за 1 час 41 минуту со сче-
том 6:3, 6:4. 

— Непросто возвращаться по-
сле отдыха и паузы в соревнова-
ниях. Иногда получается войти в 
игру лучше, иногда хуже, — при-
водит слова Медведева офици-
альный сайт тура. — Во встрече 
с Пэром я действовал не на выс-
шем уровне, но смог бороться до 
конца в матче с сильным сопер-
ником. Рад, что сумел победить.

За выход в четвертьфинал 
Даниил поспорит с испанцем 
Пабло Андухаром. В одной по-
ловине сетки с россиянином 
— Рафа Надаль. Так что нас мо-
жет ждать захватывающий по-
луфинал. Что касается других 
претендентов на титул, то про-
шлогодний победитель турнира 
в Акапулько, олимпийский чем-
пион из Германии Александр 
Зверев был дисквалифицирован 
за агрессивное поведение: после 
поражения в парном матче он 
несколько раз ударил ракеткой 
по судейской вышке. Впрочем, 
в нижней половине сетки остал-
ся прошлогодний финалист грек 
Стефанос Циципас.

Зачем так далеко загляды-
ваем на старте турнира? Дело 
в рейтинге. При определенных 
раскладах Даниил Медведев мо-
жет уже на следующей неделе 
стать первой ракеткой мира и 
обойти серба Новака Джокови-
ча, который сейчас выступает 
на параллельном турнире в Ду-
бае. Пока Джокович не испы-
тывает там проблем. В матче 
второго круга он выбил другого 
россиянина Карена Хачанова — 
6:3, 7:6 (7:2). 

— Если бы Новак не играл, на-
верное, я бы больше думал об 
этом, потому что тогда ситуация 
зависела бы исключительно от 
меня, — приводит слова Медве-
дева официальный сайт тура.

Но несколькими днями ранее 
Даниил дал более развернутый 
комментарий. 

— Может быть, через пять 
лет, через два года или через 
несколько недель кто-то станет 
новой первой ракеткой мира. На 
протяжении 16 лет эти четыре 
теннисиста — Федерер, Надаль, 
Джокович и Марей — занима-
ли лидирующую позицию, но 
когда-то это изменится, — сказал 
Медведев пресс-службе ATP. — 
И, конечно, каждый хочет стать 
тем самым, кто нарушит их до-
минирование и продержится на 
вершине как можно дольше. Я не 
чувствую себя каким-то лиде-
ром, но здорово первым преодо-
левать некоторые рубежи. А во-
обще я просто хочу и дальше по-
казывать хороший теннис.  

Саммит 
«Спорт-
Аккорд» 
пройдет в мае

СОГЛАСИЕ 
В СПОРТЕ
Николай Долгополов

В Екатеринбурге с 15 по 20 мая 
этого года пройдет Всемир-
ный саммит бизнеса и спорта — 
«Спорт-Аккорд». Во всемирном 
саммите собираются участво-
вать 2000 делегатов из разных 
стран, 125 федераций. Здесь 
пройдут около полусотни кон-
ференций.

Целью саммита является 
развитие сотрудничества и об-
мен опытом между российски-
ми и зарубежными представи-
телями индустрии, обсуждение 
спортивного сектора в эконо-
мическом, социальном и ин-
фраструктурном развитии го-
родов.

Россия уже дважды прово-
дила саммиты «Спорт-Аккорд» 
— в Петербурге в 2013 году и в 
Сочи в 2015-м.

Отметим, что Екатеринбург 
должен был принять саммит 
еще в мае прошлого года. Но 
массовое международное ме-
роприятие пришлось отменить 
из-за пандемии. Теперь же сам-
мит, цель которого развитие 
спортивного сотрудничества и 
обмен опытом, обязательно со-
стоится.  

СКАНДАЛ Фанаты призвали финский «Йокерит» выйти из КХЛ, но клуб 
остается в лиге

«Шутам» не до смеха
Илья Соболев

Э
хо напряженной полити-
ческой ситуации в мире 
докатилось и до Конти-

нентальной хоккейной лиги. В 
центре внимания оказался, ра-
зумеется, финский «Йокерит».

После новостей о призна-

нии Россией ДНР и ЛНР болель-
щики «джокеров» выпустили 
заявление, в котором потребо-
вали клуб покинуть Континен-
тальную хоккейную лигу: «Мы 
обращаемся к вам как к лицам, 
принимающим решения: защи-
тите клуб, убрав эмблему клу-
ба из состава участников КХЛ. 

Продолжение игр нанесет неис-
числимый ущерб репутации 
всего клуба, которая, возмож-
но, никогда больше не будет 
восстановлена».

Будем откровенны: никто 
бы не удивился, если бы руко-
водство «Йокерита» пошло у 
фанатов на поводу. С самого 

момента вступления в КХЛ (се-
зон 2014/2015) «джокеры» дер-
жались в лиге особняком. Ярче 
всего это проявилось в послед-
ние годы. Например, во вре-
мя пандемии «Йокерит» мог 
самовольно уйти на карантин, 
наплевав на все те сложности, с 
которыми и без того сталкива-
лась КХЛ при составлении ка-
лендаря. Кроме того, клуб уже 
поддавался давлению болель-
щиков, когда по политическим 
соображениям отказался ле-
теть в Беларусь на матч против 
минского «Динамо». 

Но в этот раз обошлось без 
демарша. «Клуб имеет обя-
зательства по соглашению с 
КХЛ и должен их соблюдать. 
Команда также несет ответ-
ственность перед сотрудника-
ми как работодатель.Ситуация 
сложная, но мы не считаем, что 
«Йокерит» является компе-
тентной стороной, чтобы озву-
чивать свой взгляд на происхо-
дящее. В настоящее время мы 
внимательно следим за ситуа-
цией и ведем активный диалог 
с заинтересованными сторо-
нами. Мы также будем внима-
тельно следить за любыми ре-
шениями, касающимися санк-
ций, и будем бескомпромиссно 
соблюдать их в своей деятель-
ности», — говорится в офици-
альном заявлении клуба.

Вывод напрашивается сле-
дующий: «Йокериту» невыгод-
но выходить из Континетальной 
хоккейной лиги. И тому есть 
причины разного характера.

Во-первых, при всем уваже-
нии к финской хоккейной лиге 
«СМ-лииге», КХЛ — это совсем 
другой уровень. Завершившая-
ся на днях Олимпиада это лиш-
ний раз подтвердила. В составе 
золотых медалистов, финнов, 
18 хоккеистов представляли 
клубы Континентальной хок-
кейной лиги, пять из них — «Йо-
керит», в том числе капитан 
сборной Суоми Марко Антилла.

Кто-то может указать на 
то, что половина акций клу-
ба принадлежит российским 
бизнесменам. Но так было до 
2019 года, в котором леген-
да финского хоккея Яри Кур-
ри выкупил 100 процентов ак-
ций «Йокерита». Так что поки-
нуть клубу КХЛ давно уже ни-
чего не мешало. Другое дело, 
что у «Хартвалл-Арены», хок-
кейной мекки Хельсинки, по-
прежнему российские хозяева. 
Расстаться с намоленной аре-
ной в «Йокерите», видимо, не 
готовы. Вот и вспомнили про 
обязательства.

Добавим, что 1 марта финны 
стартуют в плей-офф КХЛ. Со-
перником «Йокерита» станет 
московский «Спартак».  

ФУТБОЛ Лондонский «Челси» уверенно победил «Лилль» 
в первом матче 1/8 финала Лиги чемпионов 

Ударный Альбион

Артур Нанян 

Д
ействующий побе-
дитель Лиги чемпио-
нов «Челси» успешно 
стартовал в плей-офф 
турнира, одолев на 
своем поле «Лилль» 
(2:0) в первом матче 
1/8 финала. Отличи-
лись Кай Хавертц и 

Кристиан Пулишич. 
После небольшого спада в 

январе лондонцы вновь набра-
ли ход: «синие» выиграли шесть 
встреч подряд во всех соревно-
ваниях с общим счетом 10:2. 
Справедливости ради, если го-
ворить о Лиге чемпионов, ко-
манде Томаса Тухеля в какой-то 
мере повезло со жребием. В от-
личие от прошлого сезона, в ны-
нешнем «Лилль» далеко не так 
грозен: «бульдоги» в последний 
момент пробились в плей-офф 
еврокубков, а в национальном 
первенстве идут на 11-м месте, 
отставая от лидера «ПСЖ» аж 
на 23 очка. 

В ответной встрече с «Челси» 
16 марта «Лиллю» понадобится 
совершить небольшой подвиг, 
чтобы выйти в четвертьфинал. 
В то же время в пользу француз-
ской команды может сыграть 
тот факт, что с нынешнего розы-
грыша еврокубков не действует 
правило выездного гола. 

— Для нас было бы лучше, 
если бы правило гостевого гола 
до сих пор было в силе. Но при 
этом «Челси» провел очередной 
«сухой» матч — это заслужива-
ет похвалы, — отметил тренер 

лондонцев Томас Тухель. — Рас-
слабляться нам ни в коем слу-
чае нельзя, у «Лилля» сильная 
команда. Сегодняшний поеди-
нок получился сложным. Мы 
изменили схему в перерыве, и 
это сработало. Если честно, ре-
бята могли забить и третий мяч. 
Впрочем, я и так доволен ре-
зультатом. 

П о  м н е н и ю  з а щ и т н и к а 
«Лилля» Жозе Фонте, его ко-
манду подвела слабая реализа-
ция. «Когда выступаешь в Лиге 

чемпионов, нельзя так легко 
расставаться с мячом, так как 
соперник подобными момента-
ми обязательно воспользуется. 
Мы были в игре, у нас были шан-
сы впереди, однако на таком 
уровне нужно забивать, быть 
агрессивнее, эффективнее», — 
уверен Фонте. 

Во втором матче дня «Ви-
льярреал» принимал «Ювен-
тус» (1:1). Счет в этой встрече 
был открыт уже на 32-й секун-
де — отличился форвард гостей 
Душан Влахович. Гол Влахови-
ча стал вторым в списке самых 
быстрых в Лиге чемпионов для 
дебютантов турнира. Несмотря 
на подобное достижение, нови-
чок «Старой синьоры» остался 
недоволен результатом.

— Разочарован итогом сего-
дняшней игры, ведь мы не побе-
дили, хотя имели на то все шан-
сы. Лично я забыл уже о прошед-
шем матче, нужно думать о сле-
дующем поединке, — заявил Вла-
хович.

По большому счету, 1:1 на 
выезде — неплохой результат 
для «Ювентуса», но опять же: с 
учетом отмены правила госте-
вого гола туринцам придется 
тяжелее. Да и вообще в послед-
нее время команда Массими-

лиано Аллегри сдала позиции. 
Три последних матча «Старая 
синьора» завершила вничью. 
С «Вильярреалом» итальянцы 
были близки к победе, если бы 
не ошибка Адриена Рабьо, упу-
стившего Дани Парехо. 

— Это была очевидная ошиб-
ка Рабьо. Ситуация была — ше-
стеро против одного, Адриен 
не побежал за Парехо, счет стал 
равным. «Ювентус» сыграл не-
плохо, у соперника была очень 
высокая линия обороны. Теперь 
нет правила выездного гола, так 
что, по сути, нас ждет финал. 
Нужно побеждать — иных ва-
риантов нет, — подчеркнул Ал-
легри. 

Как показалось со стороны, 
«Вильярреал» остался дово-

лен ничьей. Испанская команда 
спаслась от поражения и в сере-
дине марта поедет в Турин с од-
ной целью — впервые с 2006 года 
выйти в четвертьфинал Лиги 
чемпионов. 

— Мы не испугались и пока-
зали себя зрелым коллективом. 
«Вильярреал» мог сравнять 
счет еще до перерыва, но за-
служенно сделал это во втором 
тайме. Главное — ребята прояви-
ли характер. Надо ехать в Турин 
и выигрывать, — сказал рулевой 
«Вильярреала» Унаи Эмери. — 
При этом я отлично понимаю, 
что у «Ювентуса» есть мастера. 
Тот же Влахович — он делает раз-
ницу, забил на первой же мину-
те. Сложно сдерживать его на 
протяжении всей встречи.

Отметим, что накануне в 
плей-офф ЛЧ состоялось еще 
два матча: «Атлетико» (Испа-
ния) — «Манчестер Юнайтед» 
(Англия) и «Бенфика» (Порту-
галия) — «Аякс» (Нидерланды). 
Результаты этих встреч стали 
известны после подписания но-
мера «РГ» в печать.  

Футболисты «Челси» не оставили 
почти никаких шансов соперникам 
из «Лилля» — 2:0. 

Согласно заявлению «Йокерита», хоккеисты клуба продолжат выступать в КХЛ.

А К Ц Е Н Т

«Челси» выиграл шесть матчей подряд 
во всех турнирах с общим счетом 10:2

ПРЕМЬЕР-ЛИГА «Зенит»
и «Спартак» потратили
больше всех в зимнее
межсезонье 

Чемпионы
по закупкам

Сергей Литвинов 

Уже в эту субботу четырьмя матчами возобновляется 
российская Премьер-лига (РПЛ). Зимнее межсезонье 
позади, и потому можно спокойно подводить его итоги.

Больше всех на трансферном рынке потратился 
«Зенит»: питерский клуб выложил за новичков около 
32 миллионов евро. Львиная доля средств ушла на по-
купку бразильского форварда Юри Алберто (24 мил-
лиона), призванного заменить Сердара Азмуна. Поми-
мо Алберто команда Сергея Семака усилилась двумя 
россиянами — защитником «Урала» Арсеном Адамо-
вым (пять миллионов) и нападающим «Крыльев Сове-
тов» Иваном Сергеевым (3,15 миллиона).

Вторым в этом списке идет столичный «Спартак»: 
«красно-белые» потратили около 15 миллионов, из ко-
торых восемь приходятся на трансфер ямайского фор-
варда Шамара Николсона. На момент переезда в Рос-
сию Николсон шел в числе лидеров бомбардирской 
гонки в чемпионате Бельгии. Также спартаковцы уси-
лились Даниилом Хлусевичем («Арсенал»), Данилой 
Пруцевым с Никитой Черновым (оба — «Крылья Сове-
тов»), Леоном Классеном («Тироль», Австрия) и взяли 
в аренду из швейцарского «Янг Бойза» опорного хав-
бека Кристофера Мартинса Перейру.

Замыкает тройку лидеров по тратам «Краснодар» 
(13 миллионов), поменявший зимой тренера: ме-
сто Виктора Гончаренко занял немец Даниель Фарке. 
«Быки» купили всего двух футболистов, но заплатили 
за них приличные деньги: восемь миллионов было по-
трачено на парагвайского защитника Хуниора Алон-
со, еще пять — на норвежского форварда «Буде-Глимта» 
Эрика Ботхейма, который неплохо себя проявил в пер-
вой части сезона в Лиге конференций.  

ЛЫЖНЫЙ СПОРТ Александр 
Большунов и Наталья 
Непряева выступят 
на этапе Кубка мира

Лыжня 
для героев

Михаил Щербань

Начнем с отличных новостей из норвежского горо-
да Лигне, где проходит чемпионат мира среди юнио-
ров. Накануне в масс-старте у мужчин победу одержал 
Александр Ившин, опередивший Савелия Коростелева 
и Никиту Денисова.

Этого успеха нашим парням было мало, и сутки спу-
стя квартет в составе Никиты Родионова, Александра 
Ившина, Никиты Денисова и Савелия Коростелева вы-
играл эстафету, опередив более чем на двадцать секунд 
норвежцев и американцев. 

Ну а 26 февра-
ля в финском Лахти 
стартует этап Куб-
ка мира, куда от-
правятся лучшие из 
лучших. В составе 
мужской сборной 
России сражаться 
с финном Ииво Ни-
сканеном и норвеж-
цем Йоханнесом 
Клебо будет трех-
кратный чемпион 
Пекина Александр 
Большунов. 

Сан Саныч про-
должает погоню за 
норвежцем в борьбе за Большой хрустальный глобус, 
и ему вполне по силам отыграть отрыв в 368 баллов.

У женщин в Лахти мы увидим лидера Кубка мира, 
чемпионку Олимпиады в эстафете Наталью Непряеву. 

Что касается расписания этапа, то в субботу, 26 
февраля, спортсмены пробегут спринт свободным сти-
лем. Начало финальных забегов в 15.30 по московско-
му времени. 

27-го числа женщин ждет десятикилометровая 
дистанция классическим стилем с раздельного стар-
та (начало в 13.30), а мужчины побегут 15 километ-
ров (в 15.30). Трансляции можно увидеть на канале 
«Матч ТВ».  

Триумфатору Игр в Пекине Александру Большунову не до 
отдыха — 26 февраля он выйдет на старт этапа Кубка мира. 

На этапе 
Кубка мира 
в финском Лахти 
мы вновь увидим 
схватку между 
Большуновым 
и Клебо

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ 

24 февраля, четверг, 
«Матч ТВ»
22.45. Лига Европы. «Бетис» 

(Испания) — «Зенит» (Россия). 

Прямая трансляция. 

Лига Европы

Сегодня питерский «Зенит» проведет ответный матч 1/16 финала Лиги 

Европы в гостях против «Бетиса». Задача перед российской командой 

стоит непростая — для продолжения борьбы в еврокубках «сине-бе-

ло-голубые» обязаны побеждать. Напомним, что на своем поле зени-

товцы уступили одному из лидеров испанского первенства со счетом 

2:3, причем все голы в этой игре были забиты уже в первом тайме. 

— Первые официальные матчи всегда проходят достаточно сложно, но 

могли сыграть лучше, рассчитывали на иной результат. Моментов со-

здали много, однако, к сожалению, ненадежно действовали в обороне, 

плюс подвела реализация. Итог домашней встречи не самый приятный. 

И все же я считаю, что ничего еще не потеряно. В Испании будет очень 

сложно, учитывая все нюансы, связанные с выездными играми, атмо-

сферой на стадионе. Сделаем все возможное, чтобы победить, — отме-

тил главный тренер «Зенита» Сергей Семак.

В случае успеха питерский клуб присоединится в 1/8 финала к мо-

сковскому «Спартаку», который выиграл свою группу в Лиге Европы. 

Своего следующего соперника «красно-белые» узнают в пятницу по 

итогам жеребьевки.
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КСТАТИ

Пресс-служба Союза биатлонистов России (СБР) объявила 

состав национальной команды на этап Кубка мира в 

финском Контиолахти, который стартует 3 марта. В Финлян-

дию в составе мужской команды отправятся Александр Ло-

гинов, Эдуард Латыпов, Карим Халили, Даниил Серо-

хвостов, Антон Бабиков, Максим Цветков. В состав жен-

ской команды вошли Кристина Резцова, Ульяна Нигматул-

лина, Ирина Казакевич, Светлана Миронова, Наталья Гербу-

лова, Виктория Сливко.
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